
Среда  16 сентября 2015  №169 (5679 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

новости | Избранные 13 сентября  
губернаторы готовятся к встрече  
с Владимиром Путиным —3

новости | Представитель бананового импортера JFC 
разыскивается Интерполом по обвинению в отмывании 
$1 млрд —5

Ипотека 
взялась  
за старое
Субсидии дойдут  
до вторичного рынка жилья

Господдержка ипотеки может 
быть расширена за счет субси-
дирования государством ста-
вок по кредитам на покупку 
 жилья не только на первичном, 
но и отчасти на вторичном рын-
ке. Такая идея стала обсуждать-
ся Минстроем с Минфином, ког-
да выяснилось, что значительное 
количество потенциальных за-
емщиков не могут взять кредит 
на первичное жилье, не продав 
существующее. Таким образом, 
дополнительная господдержка 
охватит еще и альтернативные 
ипотечные сделки. Участники 
рынка инициативу поддержива-
ют, правда, считают, что это не 
единственный вариант активиза-
ции программы.

Минстрой совместно с Минфи-
ном разрабатывает механизм предо-
ставления льготной ипотечной став-
ки на покупку вторичного жилья, со-
общил вчера директор департамента 
жилищной политики Минстроя Ни-
кита Стасишин. «Что мы сейчас сде-
лаем точно, это внесем изменения 
совместно с Минфином, которые по-
зволят покупать по договору долево-
го участия 

”
первичку“, давая такую 

же льготную ставку на 
”
вторичку“, 

которую человек закладывает для 
совершения покупки»,— передало 
слова господина Стасишина на кон-
ференции Urban Space 2015 агентст-
во «Интерфакс».

По словам господина Стасиши-
на, данный вопрос обсуждался на 
недавнем совещании в Татарстане 
с первым вице-премьером Игорем 
Шуваловым и застройщиками, ко-
торые отметили, что часто заемщик 
не может найти средства на покуп-
ку нового жилья без продажи старо-
го. «А продать 

”
вторичку“ он не мо-

жет, потому что на нее не дают ипо-
теку по льготной ставке, нет покупа-
телей»,— уточнил он. 
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В России начнется выпуск 
своих виртуальных де-
нег. Как стало известно 

”Ъ“, платежная система 
Qiwi обещает в будущем 
году начать эмиссию би-
трублей на основе техно-
логии, по которой созда-
вались биткоины — самая 
популярная криптовалю-
та. Сейчас во всем мире 
объем вращающихся циф-
ровых денег достигает 
$3,8 млрд. Но против обо-
рота таких платежных еди-
ниц выступают россий-
ские чиновники. Причина 
этих опасений — возмож-
ное использование вирту-
альных денег при финан-
сировании терроризма 
и отмывании доходов.

Qiwi запустила разработ-
ку криптовалюты под назва-
нием битрубль, сообщил 

”
Ъ“ 

гендиректор и совладелец 
компании Сергей Солонин. 
По его предварительным 
подсчетам, для запуска крип-
товалюты в Qiwi потребуется 
несколько сотен миллионов 
рублей. Начать выпуск битру-
бля платежная система пла-
нирует в 2016 году. Но про-
водить денежную эмиссию 
в России пока может исклю-
чительно ЦБ, напоминает со-
ветник юридической компа-
нии Herbert Smith Freehills 
Станислав Григорьев. «Поэ-
тому без разрешения регуля-
тора в России не получится 
запустить криптовалюту»,— 
добавил он. Господин Соло-
нин утверждает, что Qiwi 
проводила на этот счет не-
формальные встречи с пред-
ставителями Центробанка. 
«В ближайшие дни заплани-
ровано очередное обсужде-
ние этой темы с ЦБ. Кроме 
того, мы направили письмо 

с описанием данного проек-
та в силовые ведомства»,— 
уточнил совладелец Qiwi. 
Он добавил, что точные сро-
ки запуска виртуальной ва-
люты будут зависеть от ре-
шения регуляторов. В пресс-
службе ЦБ 

”
Ъ“ сообщили, что 

глава банка Эльвира Набиул-
лина не раз отмечала: цифро-
вые валюты могут использо-
ваться для проведения сом-

нительных операций, поэто-
му ведомство внимательно 
изучает вопрос и при необхо-
димости займется регулиро-
ванием этой сферы.

При запуске своей вир-
туальной валюты Qiwi на-
мерена использовать техно-
логию blockchain, на осно-
ве которой создана платеж-
ная система Bitcoin, где вра-
щается наиболее популяр-
ная в мире одноименная 
криптовалюта. Либо Qiwi бу-
дет использовать техноло-
гию bitshares, которую мож-
но описать как децентрали-
зованную биржу криптова-

лют. Сейчас эти платформы 
проходят тестирование и до-
рабатываются компанией 
для соответствия российско-
му законодательству. «Напри-
мер, мы работаем над созда-
нием системы идентифика-
ции пользователей крипто-
валют»,— говорит Сергей Со-
лонин. Некоторые элемен-
ты blockchain или bitshares, 
продолжает он, планируется 
внедрить в Qiwi уже в начале 
2016 года, что существенно 
снизит себестоимость суще-
ствующих процессинговых 
услуг, а значит и удешевит се-
бестоимость трансакций тра-

диционных валют. Кроме то-
го, утверждает господин Со-
лонин, эти технологии мо-
гут изменить среду традици-
онных имущественных от-
ношений, так как позволяют 
безопасно передавать права 
на собственность, ценные бу-
маги, иные виды активов.

Глава PayPal в России Вла-
димир Малюгин отмеча-
ет, что предоставляемые 
технологиями blockchain 
и bitshares возможности весь-
ма перспективны для рын-
ка финансовых технологий. 
«В сентябре 2014 года PayPal 
анонсировала партнерст-

во с процессинговыми пло-
щадками Bitcoin — BitPay, 
Coinbase и GoCoin. Мы над-
еемся на большее взаимодей-
ствие с криптовалютами, но 
учитываем законодательные 
ограничения и дальнейшее 
взаимодействие с регулято-
рами по совместному разви-
тию финансового рынка»,— 
говорит господин Малюгин. 
Но не все участники рын-
ка так оптимистичны. Пока 
криптовалюты не будут уре-
гулированы российским за-
конодательством, «Яндекс.
Деньги» не видит возмож-
ности работы с ними, заяви-
ла представитель компании 
Надежда Кияткина. «Аудито-
рия пользователей крипто-
валют пока довольно узкая, 
и, кажется, делать простые 
и понятные продукты на на-
стоящих деньгах еще долгое 
время будет намного разум-
нее»,— отмечает она.

Qiwi — первая компания, 
пытающаяся запустить в об-
ращение в России свою вир-
туальную валюту. Сейчас во 
всем мире в основном ис-
пользуется биткоин (ВТС): эту 
криптовалюту пользователи 
интернета могут приобрести 
за обычные деньги или зара-
ботать. Для этого нужно за-
пустить на компьютере спе-
циальную программу, кото-
рая решает математические 
задачи. По окончании вычи-
слений на счет пользовате-
ля в платежной системе на-
числяется один биткоин. Но 
чем больше биткоинов эми-
тируется, тем сложнее стано-
вятся задачи. Все остальные 
криптовалюты в мире при-
нято называть альткоинами.
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Qiwi имитирует рубли
В России может появиться своя виртуальная валюта

Биткоины продвинули 
вперед рынок  
виртуальных валют,  
но только не в России   
ФОТО REUTERS

Минстрой сделает публичными смет-
ные нормативы, по которым рассчиты-
вается стоимость крупных государст-
венных строек. Так завершается серия 
скандалов, связанная с подконтроль-
ным министерству, а до того уже упразд-
ненному Минрегиону Федеральным цен-
тром ценообразования в строительстве 
(ФГУ ФЦЦС). Вчера ФАС отчиталась о за-
вершении дела против ФГУ и передаче 
материалов на его руководителя Евге-
ния Ермолаева в Следственный комитет 
РФ. Господин Ермолаев, видимо, станет 
единственным ответственным за мил-
лиардные завышения цен строек за счет 
внедрения разработки ФГУ — индивиду-
альных сметных нормативов. 

Минстрой опубликовал на regulation.
gov.ru проект постановления правительст-
ва, в котором предлагается к 2017 году вне-
дрить государственную информационную 
систему данных «Ценообразование в строи-
тельстве», содержащую сметные нормативы 
для госстроек, по которым рассчитывается 
бюджет таких проектов. На работу над гос-
заданием по техрегулированию и ценообра-

зованию в строительстве в 2015 году направ-
лено 5,5 млрд руб.— за эти деньги ФГУ ФЦЦС 
проведет 2700 экспертиз сметных нормати-
вов и подготовит 18 750 прогнозных индек-
сов изменения стоимости строительства.

Выложить все имеющиеся сметные нор-
мативы в открытый доступ до 1 января 2016 
года Минстрой обязан и по предписанию 
ФАС — причем в нем речь идет обо всех их 
разновидностях: государственных, терри-
ториальных, отраслевых и индивидуаль-
ных. Отдельно ФАС оговорилась, что нор-
мативы должны допускать поиск по текс-
ту и его копирование. Как прокомментиро-
вали в Минстрое, «опубликовать все дейст-
вующие сметные нормативы затруднитель-
но в силу технических возможностей сай-
та», но вопрос «намерены проработать» до 
конца года. 

Сейчас, отмечают в ведомстве, на сай-
те есть ссылки на порталы органов власти 
и организаций, где можно найти отдель-
ные виды нормативов — территориаль-
ные и отраслевые.

экономическая политика — с2

Смета в конце тоннеля
Нормативы строительных цен  
открываются и обесцениваются

В Таджикистане вчера завершился двух-
дневный саммит Организации догово-
ра о коллективной безопасности (ОДКБ). 
В своем выступлении перед  коллегами 
из пяти стран региона президент РФ Вла-
димир Путин вступил в заочную полеми-
ку с Западом. Отвечая на претензии по 
поводу политики Москвы на сирийском 
направлении, он заверил: если бы Рос-
сия не поддерживала президента Баша-
ра Асада, поток беженцев в Европу был 
бы значительно больше. В качестве од-
ной из угроз российский лидер упомянул 
группировку «Исламское государство» 
(ИГ) — в ее рядах, по словам Владими-
ра Путина, проходят «идеологическую 
обработку и военную подготовку» и гра-
ждане стран ОДКБ. За тем, как прези-
денты вместе с министрами обороны 
и иностранных дел искали место ОДКБ 
в предотвращении угроз региональной 
стабильности, наблюдала в Душанбе 
корреспондент ”Ъ“  ГАЛИНА ДУДИНА.

«Положение дел  
очень серьезное»
В повестке саммита ОДКБ — первого за пре-
делами РФ — было более десяти вопросов, 
касавшихся прежде всего борьбы с распро-
странением экстремизма и терроризма в ре-
гионе, в том числе в условиях угрозы со сто-
роны группировки «Исламское государство» 
(запрещена в РФ). Именно этому, в частности, 
было посвящено выступление Владимира 
Путина на открытой части встречи лидеров 
государств—членов военно-политического 
блока (помимо России это Армения, Белорус-
сия, Казахстан, Киргизия и Таджикистан).

«Положение дел очень серьезное,— обо-
значил масштабы угрозы президент РФ.— ИГ 
контролирует значительные территории Ира-
ка и Сирии. Террористы говорят, что замахива-
ются уже на Мекку, на Медину. В их планах — 
распространение активности на Европу, Рос-
сию, Центральную и Юго-Восточную Азию».

мировая политика — с6

Башара Асада поддержали 
всем коллективом 
безопасности
В Душанбе прошел саммит ОДКБ

новости | Экс-глава РЖД Владимир Якунин 
предпочел научную и общественную 
деятельность работе сенатора —3
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Опубликованные вчера Росстатом дан-
ные не оправдали надежд Минэкономики 
на рост промпроизводства в августе 2015 
 года. После июльской стабилизации спад 
выпуска продолжился — главным образом 
в обработке, в том числе в производст-
ве инвестиционных товаров. Девальвация 
рубля все больше увеличивает издержки 
импортозависимых отраслей, говорят 
эксперты.

Промышленная статистика за август долж-
на была показать, стал ли июль нижней точ-
кой стагнации. После того как в июле выпуск 
показал нулевую динамику (с учетом сезонно-
сти), в Минэкономики объявили: дно, вероят-
но, пройдено, и с августа начнется разворот к 
росту. И хотя данные конъюнктурных иссле-
дований промышленности Росстата, HSBC и 
Markit, ИЭП имени Егора Гайдара указывали 
на отсутствие заметных подвижек в состоянии 

сектора, на прошлой неделе глава Минэконо-
мики Алексей Улюкаев объявил: «Мы еще не 
имеем данных по августу, но то, что видим по 
отгрузке на железной дороге, показывает: воз-
можно, падение прекратилось... Мы рассчиты-
ваем на небольшой рост».

Расчет не оправдался. В августе Росстат за-
фиксировал возвращение стагнации к отри-
цательной величине — минус 0,3%. В годовом 
выражении спад в августе замедлился до 4,3% 
с 4,7% в июле. Годовое падение в августе оказа-
лось бы больше, если бы не низкая база августа 
2014 года (нулевой рост) и максимальные с на-
чала года темпы роста в добыче (0,8%), что объ-
ясняется наращиванием физической добычи 
нефти и газа на фоне падения цен. Обработка 
год к году сократилась на 6,8% (минус 7,1% в ию-
ле). Ее уже традиционно поддержали рост вы-
пуска мяса и сыров, замещающий провал им-
порта, и изменившиеся из-за падения доходов 

предпочтения домохозяйств. При этом выпуск 
инвестиционных товаров в августе продемон-
стрировал очередной глубокий провал — про-
изводство кирпича упало на 15% (за восемь ме-
сяцев — на 5,6%), железобетонных конструк-
ций — на 21,6% (минус 16,3%), цемента — на 
11% (9,2%), станков металлорежущих — на 17% 
(15%), серверов — на 49% (13%).

«В августе ничего хорошего в промышлен-
ности не произошло, как не произошло ни-
каких заметных улучшений либо кризис-
ных ухудшений в отношении прогнозов на 
ближайшую перспективу. Предприниматели 
утратили склонность к риску. В такой ситуа-
ции ждать расширения выпуска сложно»,— го-
ворит Сергей Цухло из ИЭП имени Егора Гай-
дара. При этом в августе, согласно опросам ин-
ститута, негативный эффект девальвации уве-
личил воздействие на промышленность, что 
еще дальше откладывает возвращение роста. 

«Удорожание импортного оборудования и сы-
рья привело к росту издержек и цен, к сниже-
нию спроса и выпуска более чем для четверти 
российской промышленности в июле 2015 го-
да, хотя год назад такой эффект отмечали толь-
ко 10% предприятий»,— отмечают эксперты.

Владимир Сальников из ЦМАКПа рассчи-
тывает на осеннее ускорение в пищевой обра-
ботке, что, впрочем, мало повлияет на резуль-
таты всей промышленности в текущем году. «В 
краткосрочной перспективе роста ждать неот-
куда»,— убежден он.

Так что пока промышленность продолжает 
болтаться у дна, приближение и удаление ко-
торого связано с состоянием внешней сырье-
вой конъюнктуры. При $50 за баррель в 2016 
году стагнация продолжится, при более высо-
кой цене можно будет рассчитывать на некото-
рое восстановление роста, считают в ЦМАКПе.

Алексей Шаповалов

Промышленного перелома не случилось
В августе Росстат зафиксировал продолжение спада выпуска

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 309

триллионов японских иен составляет номинальный объем госдолга Японии на балансе 
Банка Японии (BoJ) по состоянию на первую декаду сентября 2015 года. Вчера совет по денежно-кредит-
ной политике BoJ объявил о собственном решении продолжать приобретение на баланс банка госдолга уже 
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БЮДЖЕТ

Две трети года закрыты 
с триллионным  
дефицитом

По итогам восьми месяцев 2015 
года федеральный бюджет РФ ис-
полнен с дефицитом 2,1% ВВП, или 
994 млрд руб., сообщил вчера Мин-
фин. Таким образом, за прошедший 
месяц отрыв расходов от доходов 
несколько сократился: по итогам 
января—июля он составлял 2,8% 
ВВП, или 1,122 трлн руб.

Отметим, что дефицит на уровне 
2,1% по итогам двух третей года 
— это много меньше заложенного 
в закон о бюджете-2015 годового 
показателя в 3,7% ВВП. Впрочем, 
начиная уже с середины года 
Минфин РФ делится ожиданиями 
того, что дефицит 2015 года все 
же уложится в 3% ВВП. Улучшение 
прогноза объясняется девальва-
цией, точнее, ранее неучтенными 
нефтегазовыми доходами, которые 
будут получены от дополнительной 
курсовой разницы, возникающей из-
за значительного ослабления рубля.

Большей частью текущий дефи-
цит казны закрывается накоплени-
ями Резервного фонда. По словам 
министра финансов Антона Силуа-
нова, в январе—августе 2015 года 
Минфин использовал уже 900 млрд 
руб. из этой «кубышки». Из этой сум-
мы 500 млрд руб. были потрачены 
в первом полугодии, 400 млрд — 
в июле—августе. По состоянию 
на 1 сентября этого года объем 
Резервного фонда оценивался 
Минфином в 4,7 трлн руб.

Доходы казны за восемь месяцев 
текущего года составили 8,959 трлн 
руб. (71% годового плана). Номи-
нально это на 5% меньше, чем было 
годом ранее, когда сборы за такой 
же период были равны 9,439 трлн 
руб.,— падение объясняется сни-
жением нефтегазовых доходов. 
Расходы января—августа составили 
9,953 трлн руб. (65% плана на год). 
Это, напротив, на 17% больше трат 
такого же периода 2014 года, когда 
было израсходовано 8,533 трлн руб.

Как и в прежние месяцы, деньги 
бюджета в этом году расходуются 
быстрее, чем в прошлом. По итогам 
восьми месяцев 2014 года расходы 
были исполнены на 61%, сейчас — 
на 65%. Это объясняется высоким 
уровнем авансирования. Авансы же, 
как считает Минфин, далеко не сразу 
идут в реальный сектор, а надолго 
остаются на расчетных счетах полу-
чателей. Основной прирост авансов, 
судя по отчетности, обеспечивает 
Минобороны — годовые назначения 
по разделу «Национальная оборона» 
по итогам восьми месяцев исполне-
ны на 72% при средних по разделам 
65%. Опережающими темпами 
идет финансирование и по разделу 
«Межбюджетные трансферты» — 
за восемь месяцев исполнен 71% 
годового задания.

Вадим Вислогузов
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ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В 2015 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.

Доходы Расходы

13
24

95
5 

   
   

   
   

   
   

   
  

11
58

   
   

   
 

11
12

   
   

   
   

 

81
1 

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   

12
59

   

11
75

   
   

  

11
62

   
   

   
 

15
40

14
19

   
   

  

12
91

   
   

   
   

   
 

13
27

   
   

   
   

 

84
8 

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

  

12
04

   
   

   
   

   
   

   

14
20

   
   

 

11
14

   
   

   
   

   
   

   
   

   

13
24

95
5 

   
   

   
   

   
   

   
  

11
58

   
   

   
 

11
12

   
   

   
   

 

81
1 

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   

12
59

   

11
75

   
   

  

11
62

   
   

   
 

15
40

14
19

   
   

  

12
91

   
   

   
   

   
 

13
27

   
   

   
   

 

84
8 

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

   
   

  

12
04

   
   

   
   

   
   

   

14
20

   
   

 

11
14

   
   

   
   

   
   

   
   

   

0

400

800

1200

1600

Отметим, что из перечисленных наиболь-
шие нарекания вызывали индивидуальные 
сметные нормативы и индивидуальные коэф-
фициенты (прогнозные индексы) пересчета 
справочных цен 1984 года в текущие. И те, и 
другие ФЦЦС разрабатывал на коммерческой 
основе (от 50 тыс. руб. за норматив, см. 

”
Ъ“ от 

6 апреля 2010 года), а первые скандалы с ни-
ми возникли при проверке стоимости олим-
пийских строек: цены на сваи за счет коэффи-
циентов ФГУ выросли тогда в несколько раз. 
Ситуация привлекла внимание Владимира 
Путина, в 2010 году ФАС вынесла Минрегио-
ну предписание — перестать рекомендовать 
программы от «Госстройсметы» (одного из суб-
подрядчиков ФЦЦС) при заказе строительных 
смет. Но прежнее руководство Минрегиона 
«реагировало отписками», рассказали вчера 
на пресс-конференции в ТАСС замглавы ФАС 
Александр Кинев и замглавы антикартельно-
го департамента Андрей Филимонов. 

Вновь тема смет возникла в обсуждени-
ях в феврале 2015 года, когда Счетная палата 
опубликовала доклад, по которому две сме-
ты — для «Росатома» и космодрома Восточ-
ный — обошлись в 944 млн руб., изменение 
расценок последнего привело к тому, что 
стройка подорожала на 13,2 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля), а в работе курировавшего 

их разработку ФЦЦС нашлись «предпосыл-
ки для возможного использования корруп-
ционных механизмов» (см. 

”
Ъ“ от 9 февраля). 

Дело по статье 16 закона о защите конку-
ренции (запрет соглашений между органа-
ми власти и хозяйствующими субъектами) 
в отношении ФЦЦС, упраздненного в сентя-
бре 2014 года Минрегиона, его правопреем-
ника Минстроя и компаний, публикующих 
отраслевые базы данных («Госстройсмета», 
«Стройинформиздат», «Госнорматив»), рассле-
довала ФАС. Кроме того, по данным Антимо-
нопольной службы, 13 сходных дел возбуди-
ли на уровне территориальных управлений. 
Как отметил Александр Кинев, «под присталь-
ным контролем» у ведомства находятся рын-
ки строительства и дорожного строительства. 

Служба взялась за расследование летом 
2014 года. Как следует из вчерашних вы-
ступлений представителей ФАС на конфе-
ренции в ТАСС, его удалось довести до кон-
ца с помощью Минстроя, Счетной палаты 
и Следственного комитета. Однако оконча-
тельно применение коррупциогенных нор-
мативов и индексов при расчете цен госстро-
ек остановило только постановление прави-
тельства №767 от 28 июля 2015 года — по не-
му для их использования стало нужно реше-
ние Белого дома. 

Пока речь идет об одном человеке, кото-
рого могут привлечь к ответственности. Как 
сообщили представители ФАС вчера в ТАСС, 
Следственный комитет возбудил и расследу-
ет уголовное дело в отношении Евгения Ер-
молаева, экс-руководителя ФЦЦС (в декаб-
ре 2014 года покинул пост). «Достоверно не 
знаем, на свободе ли он»,— ответили вчера 
представители ФАС. В Следственном коми-
тете на запрос 

”
Ъ“ о деле Ермолаева опера-

тивно ответить не смогли. 
Софья Окунь

Смета  
в конце 
тоннеля

Премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев вчера посетил 
московскую выставку «Импор-
тозамещение». Главе прави-
тельства демонстрировали 
достижения отечественно-
го сельского хозяйства, ма-
шиностроения, электрони-
ки, свидетельствующие (как 
представляется производи-
телям) о начавшемся процес-
се вытеснения зарубежных то-
варов.  Атмосферу праздника 
посещению придал имевший 
место в понедельник юбилей 
господина Медведева — участ-
ники выставки подарили пре-
мьеру корзину с 50 яблоками, 
бинокль с гироскопом и мешок 
иван-чая. 

Вчера в московском выставоч-
ном центре «Крокус-Экспо» стар-
товала выставка «Импортозаме-
щение». Перед тем как ее двери 
открылись для широкой публи-
ки, экспозицию посетил Дмитрий 
Медведев. Компанию ему состави-
ли вице-премьер Аркадий Двор-
кович и министр промышленно-
сти Денис Мантуров — начали с 
образца реанимобиля, изготов-
ленного группой ГАЗ. Изучать но-
винку премьер предпочел изну-
три, забравшись как в кузов, так и 
на место водителя. 

Далее был стенд Республики 
Ингушетия, где премьера встре-
тили глава региона Юнус-Бек Ев-
куров и министр по делам Север-
ного Кавказа Лев Кузнецов. Госпо-
дин Евкуров рассказал об успехах 
сельского хозяйства своего реги-
она — они, очевидно, есть,— хо-
тя прирост продукции за послед-
ний год выглядит скромным, око-
ло 5%. В подтверждение успехов 
глава республики подарил премь-
еру корзину с 50 яблоками (имен-
но столько лет в понедельник ис-
полнилось премьеру). Дмитрий 
Медведев пообещал пересчитать 
фрукты и посоветовал господину 
Евкурову «сажать новые сады» в 
регионе. Яблоками Ингушетия не 
ограничилась: Лев Кузнецов обра-
тил внимание главы правительст-
ва на производимые в республи-
ке алюминиевые профили и ра-
диаторы. Делают их с помощью 
Фонда поддержки промышленно-
сти при Минпромторге, объяснял 
премьеру Юнус-Бек Евкуров. (По-
зже в беседе с 

”
Ъ“ глава республи-

ки пояснил, что регион презен-
товал фонду проекты пяти ком-
паний, два из которых были одо-
брены его представителями: «Этот 
фонд сразу дал резкий рывок, а 
при работе с другими годами не 
удается ничего добиться».) 

После яблок с радиаторами 
премьер переместился к стенду 
ЗАО «Единство» (оборудование 

для мясопереработки; как заве-
рил 

”
Ъ“ директор по продажам 

Александр Мельников, стоит оно 
на 25% дешевле импортного и ис-
пользуется уже 350 предприятия-
ми). Премьеру представитель ком-
пании доложил, что ее продукция 
может конкурировать с зарубеж-
ной — главными соперниками 
они считают австрийских и не-
мецких производителей. «Хоро-
шее, красивое, стильное оборудо-
вание»,— не стал спорить с ним 
господин Медведев.

Нашлось на импортозамещаю-
щей выставке место и портатив-
ной электронике, к которой, как 
считается, премьер неравноду-
шен. Компания Depo Computers 
продемонстрировала премье-
ру российский противоударный 
планшетный компьютер. Демон-
стрируя эту особенность устрой-
ства, разработчик выхватил его из 
рук Дмитрия Медведева и немед-
ленно с силой бросил планшет на 
пол, для верности потоптав его но-
гой. Гаджет, предназначенный в 
том числе для армии, выстоял. На 

этом же стенде премьер-минист-
ру подарили бинокль с вмонтиро-
ванным гироскопом — им удоб-
но пользоваться в вертолете, по-
скольку изображение получается 
устойчивым. 

Ставропольский край порадо-
вал премьера косметическими аэ-
розолями. Санкции оказались рос-
сийским производителям на руку 
— раньше у них был 1% этого рын-
ке, теперь — 2,2%, а в планах — 4%, 
давал пояснения губернатор края 
Владимир Владимиров, демон-
стрируя баллончики косметиче-
ских спреев (преимущественно 
дезодорантов), среди которых не-
ожиданно оказался «Дихлофос». 
«Этот аэрозоль я бы рекомендо-
вать не стал»,— пошутил Дмитрий 
Медведев. После аэрозолей вновь 
возникла яблочная тема — пре-
мьера подвели к стенду с сажен-
цами яблонь, выращиванием ко-
торых занимаются специалисты 
края. Это направление господин 
Медведев одобрил, выслушав до-
клад о том, что из «продукции се-
лекционеров заложено более 50 га 
садов». Пользуясь случаем, Влади-
мир Владимиров поспешил поде-
литься с премьером своей озабо-
ченностью из-за идеи Минсельхо-
за о вводе экспортной пошлины 
на удобрения. Премьер губерна-
тора успокоил: предложение по-
ка не принято. После чего глава 

края дошел, наконец, до главно-
го и поздравил Дмитрия Медведе-
ва с прошедшим юбилеем. «Вовре-
мя я приехал»,— засмущался пре-
мьер. Принимать поздравления 
ему пришлось по пути и к другим 
павильонам: одетый в косоворот-
ку представитель Вологодской об-
ласти, увидев проходящего мимо 
Дмитрия Медведева, вручил ему 
мешок иван-чая, попросив сфото-
графироваться. «Нет бы просто по-
дарить»,— улыбнулся премьер, но 
в просьбе не отказал.

В посещенном напоследок за-
ле мобильной торговли обстанов-
ка была менее праздничной — там 
стояли грузовики с мясной, мо-
лочной продукцией и камчатской 
икрой. Участники выставки сооб-
щили, что их продукция не попа-
дает в сети из-за небольшого сро-
ка хранения, а в торговых фурго-
нах есть необходимое оборудо-
вание. Премьеру мобильные тор-
говцы пожаловались на отсутст-
вие специального законодательст-
ва. Дмитрий Медведев понял и их. 
«Передавать регулирование этой 
сферы на федеральный уровень 
не надо, можно оставить на реги-
ональном, но нужно обязательно 
сформулировать понятийный ап-
парат, дать определение мобиль-
ной торговле»,— в целом согласил-
ся с собеседниками премьер.

Евгения Крючкова

Дары импортозамещения
Дмитрию Медведеву показали плоды трудов отечественных производителей

Дмитрия Медведева  
на выставке «Импорто-
замещение» удивляли  
не только яблоками,  
но и российскими противо-
ударными планшетами   
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Экс-глава РЖД Владимир 
Якунин попросил губернато-
ра Калининградской области 
Николая Цуканова не делеги-
ровать его в Совет федерации 
(СФ), он планирует «сконцен-
трироваться на экспертно-на-
учной деятельности». Экспер-
ты считают, что аппаратную 
борьбу за пост первого вице-
спикера СФ господин Якунин 
проиграл, а стать обычным 
сенатором не захотел.

«Я посоветовался со своими 
друзьями, коллегами, с руко-
водством, меня поддержали в 
этом решении»,— заявил вче-
ра Владимир Якунин, объясняя 
свой отказ идти в сенаторы. Это 
подтвердил 

”
Ъ“ Николай Цука-

нов: «Сожалею, что он такое ре-
шение принял». Господин Яку-
нин планирует сосредоточить-
ся на экспертно-научной и об-
щественной деятельности — «в 
сфере международных связей, 
международных отношений и 
межцивилизационного диало-
га». «Я полагаю, что человек мо-
жет принести максимальную 
пользу обществу, когда исполь-
зует тот набор знаний, опыта, 
который ему свойственен»,— 
отметил господин Якунин. Он 
подчеркнул, что работал в Фон-
де Андрея Первозванного (воз-
главляет его попечительский 
совет) и в Центре националь-
ной славы. «Думаю, теперь бу-
дем видеть его в фонде чаще, он 
теперь больше времени будет 
уделять нашей научной и обще-
ственной деятельности»,— зая-
вил 

”
Ъ“ первый вице-президент 

Фонда Андрея Первозванного 
Михаил Якушев. Впрочем, по 
его словам, господин Якунин и 
ранее следил за всеми програм-
мами организации. В сентябре 
фонд проведет свой традицион-
ный форум «Диалог цивилиза-
ций» на греческом острове Ро-
дос, Владимир Якунин примет 
в нем участие, сообщил 

”
Ъ“ го-

сподин Якушев.
Месяц назад, 17 августа, Ни-

колай Цуканов выдвинул тог-
да еще главу РЖД Владимира 
Якунина кандидатом в СФ, 18 
августа господин Якунин сооб-
щил, что покидает свой пост, за-
явив в телеграмме менеджмен-
ту РЖД, что должность сенато-
ра ему предложена с учетом его 
«жизненного и профессиональ-
ного опыта». Президент Влади-
мир Путин тогда сказал, что се-
наторство — это личный выбор 
Владимира Якунина, но пообе-
щал с ним побеседовать на эту 
тему. При этом только 20 авгу-
ста выяснилось, на каком ос-
новании господин Якунин, не 
проходящий ценз оседлости, 
выдвинут в СФ: президент при-
своил ему ранг чрезвычайного 
и полномочного посла 18 апре-
ля 2014 года (см. 

”
Ъ“ от 21 авгу-

ста). Ранг посла присваивает-
ся пожизненно, предоставляет 
льготы, но не дает права ни на 
дипломатический паспорт, ни 
на безвизовый въезд куда-ли-

бо. Собеседник 
”
Ъ“ в диплома-

тических кругах сообщил, что 
МИД не планирует направлять 
Владимира Якунина послом ку-
да-либо. Напомним, США и Ав-
стралия в 2014 году ввели в от-
ношении Владимира Якунина 
персональные санкции.

Изначально сенаторы не 
исключали, что господин Яку-
нин станет первым вице-спике-
ром, этот пост остается вакант-
ным с момента перехода в Цен-
тробанк Александра Торшина в 
декабре 2014 года. Но, как сооб-
щал 

”
Ъ“ 15 сентября, сразу два 

источника 
”
Ъ“ в СФ рассказали, 

что пост первого вице-спикера 
может достаться экс-главе Мин-
сельхоза, советнику президента 
Николаю Федорову, а Владими-
ру Якунину готовят должность 
«простого» сенатора, кабинет в 

здании СФ на Новом Арбате и 
служебный автомобиль Ford, 
в то время как руководство па-
латы размещается в здании на 
Большой Дмитровке и ездит на 
Mercedes или BMW. По словам 
двух собеседников 

”
Ъ“ в СФ, уз-

нав об этом из материала 
”
Ъ“, 

Владимир Якунин вчера утром 
приехал на Большую Дмитров-
ку и, получив там подтвержде-
ние этой информации, отпра-
вился в Кремль. Уже после этого 
днем господин Якунин попро-
сил не выдвигать его в сенаторы.

«Он с самого начала не соби-
рался быть просто членом СФ, 
он хотел чего-то большего, а 
этот проект сорвался,— заявил 

”
Ъ“ политолог Владимир При-

быловский.— Не обошлось без 
личного решения Путина — это 
он о чем-то передумал, после че-
го передумал и Якунин». С ним 
соглашается и политолог Евге-
ний Минченко: «Ему не гаран-
тировали пост первого вице-
спикера, вот и отказался. Най-
дет себе занятие, отдохнет нем-
ного, человек небедный». «Экс-
глава РЖД аппаратную борьбу 
проиграл, видимо, было приня-
то решение не усиливать груп-
пу Якунина»,— говорит полито-
лог Григорий Добромелов.

Инаугурация Николая Цука-
нова, после которой он должен 
будет делегировать кандидата в 
СФ, состоится 21 сентября. Кан-
дидат в сенаторы, мэр Калинин-
града Александр Ярошук уже за-
являл, что планирует и дальше 
трудиться на своем посту: «Не в 
моих правилах бросать работу 
на полпути». Действующий се-
натор Олег Ткач, также включен-
ный в тройку кандидатов в СФ, 
с 17 августа не комментировал 
ситуацию, вчера в его приемной 
заявили, что давать коммента-
рии должен Николай Цуканов. 
Губернатор вчера отказался гово-
рить, кого назначит сенатором.

Сергей Горяшко,  
Наталья Корченкова, 
Наталья Городецкая, 
Елена Черненко

Владимир Якунин 
подумает о высоком
Экс-глава РЖД пойдет вместо Совета федерации в науку По сведениям ”Ъ“, в ближайшее время 

Владимир Путин проведет встречу с гу-
бернаторами—победителями  единого 
дня голосования. На встрече не будет 
только губернаторов Иркутской области, 
поскольку региону предстоит второй тур 
выборов 27 сентября, и Ямало-Ненецко-
го автономного округа (ЯНАО), где глава 
еще не утвержден парламентом.

По сведениям 
”
Ъ“, избранные 13 сентя-

бря губернаторы готовятся к встрече с Вла-
димиром Путиным. Если позволит график 
президента, такая встреча может состоять-
ся уже 17 сентября. Юридически это кор-
ректно: официальные итоги выборов по за-
конам субъектов РФ должны быть подведе-
ны не позднее чем через десять дней после 
дня голосования, однако на практике это 
происходит в течение трех дней. Подведе-
ние официальных итогов определяет побе-
дителя, но чтобы встретиться с ними, прези-
денту нет необходимости ждать процедуры 
вступления в должность врио губернаторов 
(у многих инаугурация проходит в 20-х чи-
слах). «Такая встреча действительно плани-
руется»,— подтвердил 

”
Ъ“ пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков, но не стал кон-
кретизировать дату встречи Владимира Пу-
тина с избранными губернаторами.

• В единый день голосования 13 сентября со-
стоялись выборы в 21 субъекте РФ: республи-
ках Марий Эл, Чувашия, Татарстан, Кам-
чатском и Краснодарском крае, Амурской, 
Брянской, Иркутской, Калининградской, Ка-
лужской, Кемеровской, Костромской, Ленин-
градской, Омской, Пензенской, Ростовской, 
Сахалинской, Смоленской, Тамбовской облас-
тях, Еврейской автономной области. Еще 
в двух регионах — Северной Осетии и Ханты-
Мансийском автономном округе — главы бы-
ли назначены 13 сентября. 
На встрече не будет глав только двух реги-

онов. Глава ЯНАО будет назначен в октябре, 
а в Иркутской области победитель не опре-
делился 13 сентября: врио губернатора Сер-
гей Ерощенко не сумел победить в первом 
туре (49,6%). Двое его коллег, врио губерна-
торов Амурской области и Марий Эл Алек-
сандр Козлов (50,64%) и Леонид Маркелов 
(50,78%), едва избежали второго тура. Ито-
ги выборов в этих двух регионах оспарива-
ют КПРФ и ЛДПР, встреча с президентом гу-
бернаторов Козлова и Маркелова легитими-
зует их победу.

Подобных сценариев на выборах губер-
наторов не было с тех пор, как в 2012 году 
были возвращены прямые выборы глав ре-
гионов. В течение последних трех лет они 
проходили преимущественно по референ-
думному сценарию, при этом в Кремле от-
мечали, что соревнование для «вторых» кан-
дидатов имеет задел на будущее: они имеют 
перспективы на выборах в Госдуму или для 
горизонтального передвижения кадров. К 
примеру, орловский губернатор Вадим По-
томский в 2012 году на губернаторских вы-
борах в Брянской области занял второе ме-
сто. В этом году средний уровень поддержки 
региональных лидеров на выборах получил 
тенденцию к снижению.

«Пока я не получал приглашения, но я 
жду встречу с президентом. В среду облиз-
бирком подведет официальные итоги выбо-
ров, тогда я буду готов принять в ней учас-
тие, если такое приглашение поступит»,— 
сказал 

”
Ъ“ ростовский губернатор Василий 

Голубев, получивший на выборах 78,2% го-
лосов. Он не стал строить предположения, о 
чем пойдет речь на встрече с президентом. 
«Я пока не размышлял над тем, почему у не-
которых коллег результаты ниже. Думаю, это 
показатель конкуренции на выборах. Есть 
позиция администрации президента о том, 
что регионы должны придерживаться это-
го ориентира. У нас никого не снимали с ди-
станции, все имели возможность общаться с 
людьми»,— сказал 

”
Ъ“ губернатор, отметив, 

что социально-экономическая обстановка 
все-таки «имеет определенное воздействие» 
на настроения людей.

Глава холдинга «Минченко-консалтинг» 
Евгений Минченко в своем докладе «Выбо-
ры-2015. Основные тренды избирательных 
кампаний» (презентован во вторник в Обще-
ственной палате РФ) отмечает, что средний 
уровень поддержки региональных лидеров, 
а также партии «Единая Россия» снижается 
при сохранении высокого рейтинга прези-
дента Владимира Путина (более 70%). По его 
мнению, рейтинги политических субъектов 
разных уровней «удалось разлепить», но в 
процессе «разлепления» некоторые губерна-
торы оказались пострадавшими. «Одного пре-
зидентского благословения недостаточно для 
победы. Главное, надо реально работать на вы-
борах. Биться за результат. Некоторые рассла-
бились»,— считает господин Минченко.

Ирина Нагорных

Владимир Путин  
собирает победителей
Выигравшие губернаторские выборы  
встретятся с президентом
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Фонд развития гражданского  общества 
(ФоРГО) подготовил рейтинг кандида-
тов в губернаторы, которые на выбо-
рах 13 сентября заняли вторые места. 
В фонде полагают, что полученные ими 
«15–20% и даже 30%» свидетельству-
ют о конкурентности выборов и обес-
печивают кандидатам хорошие шансы 
на избрание в Госдуму по одномандат-
ным округам. Эксперт считает, что вто-
рое место на губернаторских выборах 
не  гарантирует победы в одномандат-
ном округе, потому что в каждом округе 
своя территориальная специфика.

Эксперты ФоРГО составили рейтинг 
«вторых», посчитав процентную разни-
цу между победителем на губернаторских 
выборах и занявшим второе место конку-
рентом. Последних ранжировали в зависи-
мости от величины разрыва. Больше все-
го среди занявших вторые места оказалось 
кандидатов КПРФ — 15 (выборы прошли 
в 21 регионе). Кандидатов от ЛДПР в рей-
тинге трое, «Справедливой России» — 
двое, один — у «Патриотов России». В связи 
с этим в ФоРГО делают вывод, что Компар-
тия сохраняет статус «партии номер два», а 
«ее кандидатам почти всегда гарантирова-
но второе место».

На первом месте рейтинга (с наимень-
шим отрывом от победителя в 12,99%) — 
коммунист Сергей Левченко. На выборах 
губернатора Иркутской области он набрал 

36,61% голосов, не позволив врио губернато-
ра Сергею Ерощенко победить в первом ту-
ре (см. текст на этой странице). «Когда у вто-
рых есть 15–20% и даже 30%, других доказа-
тельств конкурентности не надо»,— полага-
ет глава ФоРГО Константин Костин. Экспер-
ты фонда считают, что господин Левченко 
«вряд ли победит во втором туре, однако на-
растить электорат он явно сможет».

Второе место в рейтинге занял Сергей 
Мамаев, выдвинутый КПРФ на выборах гу-
бернатора Марий-Эл. До победителя, врио 
главы области Леонида Маркелова, ему не 
хватило 18,47%. При этом в ФоРГО отмеча-
ют, что господин Мамаев для Марий-Эл — 
«варяг», а в его родной Кировской области 
он больше проиграл в 2014 году Никите Бе-
лых (15,99% при 69,98% у губернатора). На 
третьем месте — кандидат в губернаторы 
Амурской области от ЛДПР Иван Абрамов. 
Разница между ним и врио главы региона 
Александром Козловым составила 22,34%. 
Отметим, что ЛДПР и КПРФ пока не при-
знали итоги выборов в Амурской области 
и Марий-Эл.

«Сложно судить, какой разрыв с победи-
телем на самом деле, потому что мы в Крас-
нодарском крае выборы не признали. На-
пример, на одном участке у нас разрыв с 
врио губернатора составлял 1,5%, а на сосед-
нем — 10%. Это говорит о том, что там, где мы 
могли проконтролировать подсчет голосов, 
результаты не фальсифицировались»,— зая-

вил 
”
Ъ“ кандидат в губернаторы Краснодар-

ского края от КПРФ Николай Осадчий. В рей-
тинге он занял 17-е место — разница с побе-
дившим врио губернатора Вениамином Кон-
дратьевым составила 75,76%. Замыкает рей-
тинг выдвинутый ЛДПР в главы Кемеров-
ской области депутат Госдумы Алексей Ди-
денко. Он набрал всего 1,78% (разрыв с побе-
дителем Аманом Тулеевым составил рекорд-
ные 94,91%). В партии 

”
Ъ“ сказали: «Спасибо, 

что живой вернулся».
В ФоРГО уверены, что все занявшие вто-

рые места кандидаты имеют «приличный 
электоральный опыт и хорошие шансы на 
избрание в Госдуму по одномандатным окру-
гам или во главе соответствующей террито-
риальной группы». Политолог Александр 
Кынев считает, что результаты «вторых но-
меров» на губернаторских выборах не сви-
детельствуют о раскладе сил на думских вы-
борах и возможных победах в одномандат-
ных округах. «В каждом округе своя терри-
ториальная специфика, все зависит от нее и 
от мобилизации, которую способен обеспе-
чить кандидат в конкретном округе. Не все 
претенденты на губернаторские посты, за-
нявшие вторые места, собираются баллоти-
роваться в Госдуму, не надо забывать, что в 
следующем году пройдут выборы в 38 заксо-
браний»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.

Софья Самохина,  
Андрей Перцев,  
Ирина Нагорных

«Вторых» двигают в Госдуму
ФоРГО составил рейтинг проигравших губернаторские выборы

Вышедший во второй тур выборов губер-
натора Иркутской области депутат Гос-
думы от КПРФ Сергей Левченко призвал 
врио губернатора Сергей Ерощенко не-
медленно подать в отставку из-за край-
не низкого уровня поддержки в Иркут-
ске. Господин Ерощенко заверил, что 
пост оставлять не намерен, а его оппо-
ненты мало что делают, больше «гово-
рят о других и критикуют». В руководстве 
КПРФ намерены бросить на иркутскую 
кампанию все ресурсы, а в «Единой Рос-
сии» планируют усиление штаба врио 
 губернатора.

Сергей Левченко, набравший на выборах 
иркутского губернатора 36,6% голосов и вы-
шедший во второй тур вместе с врио губер-
натора, сообщил вчера, что в день голосова-
ния 13 сентября активисты КПРФ выявили 
«большое число нарушений», часть которых 
удалось пресечь. В частности, в Ангарске бы-
ла выявлена сеть, включающая около 70 ав-
томобилей, занимающаяся подвозом изби-
рателей на участки. Подобное же, по его дан-
ным, происходило в Братске, Иркутске, Са-
янске и Усть-Илимске. 

Сергея Ерощенко, набравшего в первом 
туре 49,6% голосов, коммунист назвал «сби-
тым летчиком» и предложил ему немедленно 
уйти в отставку из-за крайне низкого рейтин-
га в Иркутске, где глава региона набрал по 
разным районам от 26,8% до 34% голосов из-
бирателей. «Вряд ли он продолжает ощущать 
себя губернатором. Иркутск, где сосредоточе-
ны элиты, чиновничество, где население — 
образованные, продвинутые люди — его не 
принял»,— пояснил господин Левченко. Он 
заявил, что вызывает господина Ерощенко 
на теледебаты, «от которых тот успешно укло-
нялся весь месяц». Коммунист уверен в сво-
ей победе во втором туре. «По своему опыту 
знаю, что цифры первого тура мало коррели-
руются со вторым. На губернаторских выбо-
рах 2001 года в первом туре я набрал 27%, а Бо-
рис Говорин — 45%. Во втором, до того момен-
та как в облизбиркоме погас свет и начались 
фальсификации итогов, я на 4,5% обгонял 
конкурента»,— сказал господин Левченко и 
пообещал «после 27 сентября (в этот день бу-
дет голосование во втором туре.— 

”
Ъ“) позво-

нить Ерощенко и выразить ему сочувствие». 
Сергей Ерощенко в разосланном его пресс-

службой комментарии заверил, что продол-
жит исполнять обязанности губернатора, по-
тому что «оставлять без управления целый ре-
гион нельзя». Он отметил, что его «оппонен-
ты в политике давно, двадцать с лишним лет, 
необходимо спрашивать, что они сами сдела-
ли», пока же они «говорят о других и критику-
ют». По мнению врио главы, на протестные 
настроения электората в Иркутске могли по-

влиять кризисные явления в российской эко-
номике, именно этими трудностями «актив-
но спекулировали наши оппоненты». Госпо-
дин Ерощенко заверил, что не испытывал со-
блазна сфальсифицировать итоги выборов. 
«Мы шли на то, чтобы выборы были абсолют-
но легитимными, честными. Ни к силовым, 
ни к административным методам не прибега-
ли и не собираемся»,— пообещал он. 

В руководстве «Единой России» и КПРФ 
обсуждают, как усилить кампании своих 
кандидатов. Источник в «Единой России» 
рассказал 

”
Ъ“, что совещание по ситуации 

в Иркутской области пройдет сегодня. «Воз-
можно, будет депутатская поддержка, визи-
ты»,— пояснил он, напомнив, что в область 
в июле уже приезжал премьер, лидер партии 
власти Дмитрий Медведев и визитов пер-
вых лиц государства больше ждать не сто-
ит. «Нужно было больше уделять времени 
встречам с жителями, доходить до каждого, 
тогда до второго тура дело бы не дошло»,— 
уверен единоросс. Сегодня же, по сведениям 

”
Ъ“, будут проведены замены в технологиче-

ском штабе Сергея Ерощенко. «Обсуждение 
кандидатур пока идет»,— сообщил источник 

”
Ъ“, близкий к администрации президента. 

В КПРФ намерены придать иркутским вы-
борам «федеральное значение». «Будем под-
нимать их в повестке»,— заявил источник 

”
Ъ“ в руководстве Компартии. Глава юрслуж-

бы КПРФ Вадим Соловьев рассказал 
”
Ъ“, что 

вчера на заседании фракции коммунистов в 
Госдуме лидер КПРФ Геннадий Зюганов зая-
вил, что партия бросит на иркутскую кампа-
нию все ресурсы. «В регион приедет сам Ген-
надий Зюганов, выедут депутаты Госдумы — 
в том числе Валерий Рашкин, Николай Коло-
мейцев, не только для встреч с жителями, но 
и для наблюдения. Наблюдатели приедут из 
соседних регионов Сибири, чтобы на каж-
дый участок приходилось по два-три челове-
ка»,— сообщил он. Господин Соловьев доба-
вил, что партия обеспечит финансы для кам-
пании и направит своих политтехнологов и 
юристов. Также планируется усиление тех-
нологической команды Сергея Левченко, в 
частности, его могут поддержать политтех-
нологи, участвовавшие в кампании комму-
ниста Вадима Потомского на губернатор-
ских выборах в Брянской области 2012 года 
(занял второе место, набрав 30,8%).

В Центризбиркоме (ЦИК) пока не говорят, 
кто поедет в Иркутск на второй тур выборов. 
Регион курирует член ЦИКа Майя Гришина. 
Задачу ехать в область руководство ей еще не 
ставило, сказала она 

”
Ъ“. Сам глава комис-

сии Владимир Чуров еще простужен, сооб-
щил источник 

”
Ъ“ в ЦИКе.

Екатерина Еременко, Иркутск; 
Андрей Перцев, Максим Иванов

Иркутским выборам  
готовят подкрепление
«Единая Россия» и КПРФ  
усиливают команды ко второму туру

С Т Е Н О Г Р А М М А К А К  В Л А Д И М И Р  Я К У Н И Н  П Р Е Д С Т А В Л Я Л  С В О Ю  Ж И З Н Ь  Б Е З  Р Ж Д

«Я такие вещи (внимание прессы.— ”Ъ“) очень тяжело 
переживаю, иногда все это просто очень мешает сосредо-
точиться. Тогда я надеваю защитную маску председателя 
попечительского совета или президента мирового обществен-
ного форума ”Диалог цивилизаций“… Лично мне больше 
нравится оказаться на Афоне, ночью в храме, когда 
тебя никто не видит» (в июне 2008 года, в интервью 
православному журналу «Фома»).

«У меня там (в кооперативе ”Озеро“.— ”Ъ“) сравни-
тельно небольшой участок и домик весьма скромный… 
Не исключаю, что однажды вернусь в те края… Пенсию 
с удочкой точно не планирую. Не смогу усидеть 
без дела. У меня есть научные интересы. Когда 
ректор МГУ Садовничий позвал возглавить кафедру госу-
дарственной политики факультета политологии, я поначалу 
сомневался, а теперь рад, что согласился» (29 сентября 
2014 года, в интервью ТАСС).

«Сейчас у меня никакого собственного большого жилья 
нет: я как президент компании живу на служебной квартире, 
которая принадлежит ОАО РЖД. Закончится контракт — 
собирай вещи. У нас порядок — в течение пяти дней 
место освободи» (19 ноября 2014 года, в онлайн-интервью 
«Газете.ру»).

«Если государство принимает такое решение (обнаро-
довать доходы глав госкомпаний.— ”Ъ“), то у меня есть 
два варианта. Либо я подчиняюсь и продолжаю выполнять 
свои функции, либо я говорю, нет, меня это не устраивает, 
пишу заявление, извиняюсь и, значит, ухожу в частный 
бизнес» (15 января 2015 года, в интервью каналу 
«Россия 24»).

«Когда меня спрашивают о том, какая у меня мечта, 
мне вспоминается известный роман братьев Стругац-
ких ”Пикник на обочине“. Помните? Герои должны были 
добраться до золотого шара в ковше и дотронуться до 
него, чтобы их мечты стали реальностью. Но, когда они 
добрались до этого шара, им ничего не пришло в голо-
ву. И главный герой — сталкер — произнес только одну 
фразу: ”Счастье для всех. Даром. И пусть никто не уйдет 
обиженным“. Иными словами, хочу, чтобы всем было 
хорошо» (21 марта 2015 года, в интервью газете 
« Невское время»).

«В будущем я предпочел бы работать в России. 
Я родину люблю… Я всегда во главу угла ставил задачи 
общественные, а уж потом интересы личные. Для меня это 
всегда была служба» (11 сентября 2015 года, в интервью 
«Газете.ру»).

Владимир Якунин решил, 
что принесет больше 
пользы обществу  
как научный деятель,  
а не как простой сенатор   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Заместитель министра образова-
ния и науки АЛЕКСАНДР КЛИМОВ 
считает, что развитие онлайн-об-
разования окажет значительный 
положительный эффект на всю 
российскую высшую школу. Он 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
АЛЕКСАНДРУ ЧЕРНЫХ, что мини-
стерство готовится внести изме-
нения в законодательство, чтобы 
мотивировать студентов к учебе 
на национальной платформе он-
лайн-образования.

— Как министерство участвует  
в работе платформы?
— Идея создания платформы при-
надлежит вузам-учредителям. В апре-
ле на совете по открытому образова-
нию мы обсудили с ними необходи-
мость создания такого ресурса и, без-
условно, выразили поддержку вузам 
в этом стремлении. Мы считаем, что 
развитие онлайн-образования в Рос-
сии действительно способно усилить 
российскую высшую школу и укре-
пить ее позиции во всем мире.

Мы детально обсудили с вузами 
организационные вопросы и при-
няли совместное решение, что каж-
дый участник в течение трех лет вло-
жит в развитие открытого онлайн-об-
учения не менее 50 млн руб. Сейчас 
министерство готовит всю необходи-
мую нормативную базу для функцио-

нирования платформы и ее исполь-
зования в образовательном процессе. 
Например, скоро все российские ву-
зы смогут засчитывать предоставля-
емые платформой курсы, что сделает 
ее доступной для всех студентов.
— Какой именно эффект мини-
стерство ожидает получить от 
развития онлайн-курсов?
— Многие ведущие мировые универ-
ситеты уже давно используют техно-
логии онлайн-образования и продол-
жают активно внедрять их. И не зря — 
теперь это один из факторов, позволя-
ющих вузу быть конкурентоспособ-
ным. Прежде всего, оно повышает ва-
риативность учебных программ, по-
зволяет студенту выстраивать инди-
видуальные образовательные траек-
тории, лучше сочетать учебу с работой. 
Кроме того, благодаря онлайн-курсам 
большее количество людей окажет-
ся вовлечено в образовательный про-
цесс: люди смогут получать дополни-
тельные знания по своей профессии.
— Хорошо известны претензии к 
заочному образованию: пробле-
ма с проверкой знаний учащихся, 
недобросовестность вузов и т. д. 
Онлайн-образование, по сути, но-
вая форма «заочки». Не столкнем-
ся ли мы с теми же проблемами?
— Контент национальной платфор-
мы сейчас наполняют ведущие ву-
зы страны, поэтому уровень подго-
товки на ней не вызывает сомнений. 
Для контроля качества онлайн-кур-
сов предусмотрен механизм экспер-
тизы учебно-методическими объеди-
нениями и координационными со-
ветами. Высокое качество материала, 
соответствие Федеральным государ-
ственным образовательным стандар-
там — это основа данной платформы. 
Надо отметить, что большинство дру-
гих онлайн-платформ создают курсы 
без ориентации на образовательные 
программы и, к сожалению, не уделя-
ют должного внимания достоверно-
сти оценки знаний своих слушателей.

Ректор НИТУ МИСиС АЛЕВТИНА 
ЧЕРНИКОВА считает, что толь- 
ко с помощью онлайн-курсов  
невозможно стать настоящим 
инженером. Тем не менее, рас-
сказала она корреспонденту ”Ъ“ 
АЛЕКСАНДРУ ЧЕРНЫХ, потенци-
альные работодатели крайне  
заинтересованы в этой форме  
обучения.

— Для чего вообще вузу разраба-
тывать бесплатные онлайн-кур-
сы? Вы не боитесь, что их скопиру-
ют? И если все смогут дистанцион-
но учиться у ваших профессоров, 
то зачем тогда поступать к вам?
— Мы не боимся, что наши уникаль-
ные курсы скопируют, более того — 
мы хотим, чтобы с ними ознакоми-
лось как можно больше людей. Что-
бы они узнали про тот уровень об-
разования, который мы даем в на-
шем университете. Ведь поступать 
в вуз все равно придется — полно-
стью продублировать все вузов-
ские курсы национальная платфор-
ма сможет еще нескоро. Через не-
сколько лет, вполне вероятно, мож-
но будет пройти полный теоретиче-
ский курс университетского образо-
вания на дистанционных програм-
мах, но сейчас мы делаем только 
первые шаги. Представленные он-
лайн-курсы — это малая часть про-
грамм, которые НИТУ МИСиС пред-
лагает студентам.

И только дистанционно получить 
полноценное техническое образо-
вание все-таки невозможно. Нельзя 
стать инженером без работы в лабо-
раториях, без выполнения практи-
ческих заданий, без практики на 
производстве.
— Какие учебные дисциплины 
вы собираетесь продублировать 
на платформе в первую очередь?
— Вузы—учредители проекта раз-
рабатывают и запускают на плат-
форме онлайн-курсы по своим ос-
новным специализациям. Мы сос-
редоточили усилия на традицион-
ных инженерных курсах: матери-
аловедении, физической химии, 
термодинамике, сопротивлении 
материалов и основам конструиро-
вания. Первые четыре курса — «Со-
противление материалов», «Хими-
ческая кинетика», «Химическая тер-
модинамика», «Управление интел-
лектуальной собственностью» — 
появятся на портале уже в октябре, 
всего до конца учебного года мы 
планируем разместить 11 курсов.
— Как потенциальные работодате-
ли относятся к такому способу об-
учения их будущих сотрудников?
— Мы все время в контакте с рабо-
тодателями: создаем образователь-
ные тренажеры, симуляторы, вне-
дряем смешанное обучение. К при-
меру, НИТУ МИСиС по заказу Минэ-
нерго разработал образовательный 
портал по программам переподго-
товки и повышения квалифика-
ции в области энергосбережения и 
энергоэффективности. Дистанци-
онное обучение по этим програм-
мам прошли 32 тыс. человек.

И подобных проектов много. На-
пример, сейчас мы совместно с на-
шим стратегическим партнером и 
одним из главных работодателей 
— Объединенной металлургиче-
ской компанией — разрабатываем 
онлайн-курс по производственным 
системам.

Профессор Стэнфордского уни-
верситета (США) ДАФНА КОЛЛЕР 
основала самую популярную  
в мире платформу онлайн-обра-
зования Coursera, но считает, что 
на рынке есть место и для других 
подобных проектов. Она завери-
ла корреспондента ”Ъ“ АЛЕКСАН-
ДРА ЧЕРНЫХ, что Россия сделала 
заявку на лидерство, приравняв 
виртуальные курсы к обычным 
университетским занятиям.

— Массовые онлайн-курсы — это, 
пожалуй, самая обсуждаемая те-
ма в образовании за последние 
три-пять лет. Но не являются ли 
они просто очередным интернет-
развлечением?
— Онлайн-образование уже серьезно 
изменилось с момента запуска пер-
вых таких курсов в Стэнфорде. Тем 
не менее уйдет много лет на то, чтобы 
онлайн-образование достигло устой-
чивого состояния. Но оно уже изме-
нило жизнь множества людей: от сме-
ны профессии до доступа к образова-
тельной программе их мечты.

Да, многие записываются на про-
грамму с целью лишь поверхностно 
ознакомиться с материалом. Они не 
имеют никакого намерения зани-
маться этим серьезно или хотя бы 
завершить курс. Однако 70% обуча-
ющихся желают получить сертифи-
кат о прохождении курса. Это гово-

рит нам о многом, ведь большинство 
обучающихся — это взрослые люди с 
семьями, работой и другими важны-
ми обязанностями.
— Сейчас Coursera — символ отра-
сли, о котором знают больше все-
го пользователей. Есть ли смысл 
в таких условиях открывать но-
вые платформы для онлайн-обра-
зования?
— Наша цель — это доступное и ка-
чественное образование для всех 
желающих по всему миру, и мы гор-
димся тем, что являемся лидером в 
данной области. Но национальные 
образовательные онлайн-платфор-
мы имеют значительную целевую 
аудиторию в своих странах. Напри-
мер, в России собираются разрешить 
всем вузам засчитывать онлайн-кур-
сы. Я рада, что Министерство обра-
зования РФ лидирует в этом иннова-
ционном направлении, уверена, что 
эта модель с течением времени ста-
нет популярнее во многих странах.
— Какую пользу вузы получают от 
бесплатных курсов?
— Многие наши партнеры имеют 
значительную прибыль от того, что 
студенты, желающие получить сер-
тификат об окончании, делают не-
большой взнос. Доход от сертифика-
тов делится поровну между универ-
ситетом-партнером и нами.

Помимо этого, большинство на-
ших партнеров, как и мы, считают 
своей миссией предоставление ши-
рокого доступа к образованию высо-
кого качества. Также доказано, что на-
ша платформа — это мощный драй-
вер по развитию узнаваемости бренда 
и определению потенциальных поль-
зователей для университетов. Поэто-
му наши партнеры достигают широ-
кой аудитории по всему миру. Напри-
мер, 35% обучающихся на курсах, вы-
ложенных на русском языке от НИУ 
ВШЭ, не проживают в России. И это 
число достигает 95%, когда речь идет 
о тех же курсах на английском языке.

Россия выходит на глобальный 
рынок образовательных услуг  
нового поколения. В понедельник 
на международной конференции 
Edcrunch в Москве официально 
запустилась «Российская наци-
ональная платформа открытого 
образования», созданная веду-
щими вузами страны при поддер-
жке Минобрнауки. Предполага-
ется, что уже через несколько 
лет на бесплатных онлайн-курсах 
будет заниматься миллион сту-
дентов из России и других стран, 
причем их виртуальные оценки 
попадут в реальные дипломы и 
резюме. Эксперты считают, что 
дистанционное образование не 
сможет полностью заменить тра-
диционную вузовскую модель, но 
серьезно поднимет качество рос-
сийской высшей школы в целом.

Идея дистанционного получения 
образования сама по себе не являет-
ся какой-то инновацией — заочные 
отделения до сих пор сохраняются 
в российских вузах, практически не 
изменившись с советских времен. 
Второе дыхание эта модель получи-
ла в начале 2000-х, когда ведущие 
мировые университеты начали мас-
сово выкладывать в интернет видео-
записи лекций и семинаров лучших 
профессоров. Этим роликам удалось 
найти своего зрителя и даже создать 
моду на «развлечение с обучением»: 
интеллектуалы и белые воротнички 
стали смотреть перед сном не артха-
ус, а образовательные видео. Впро-
чем, сами вузы в то время не рассма-
тривали подобные фильмы в каче-
стве серьезного образования — для 
них это была лишь реклама, демон-
стрирующая абитуриентам сильные 
стороны университета.

Ситуация кардинально измени-
лась лет пять назад, когда совпало 
сразу несколько важных факторов. 
Во-первых, технологии шагнули да-
леко вперед — мобильные устройст-
ва стали полноценными компьюте-
рами, скорость передачи данных по 
интернету многократно выросла, а 
цена трафика оказалась символиче-
ской. Свою роль сыграл и экономи-
ческий кризис — оплачивать клас-
сическое образование в престиж-
ном западном университете мно-
гим стало просто не по карману, по-
этому возник спрос на бесплатные 
источники знаний. При этом возро-
сла ценность другого невосполнимо-
го ресурса — личного времени. Те-
перь пользователи предпочитают за 
несколько месяцев получить знания 
по конкретной специальности, вме-
сто того чтобы три-пять лет изучать 
огромное количество зачастую не-
нужных предметов.

Эти факторы и обеспечили успех 
многих пользовательских открытых 
онлайн-курсов (massive open online 
courses, MOOC). Они предлагают лю-
бому желающему возможность прой-
ти полноценные университетские 
учебные курсы — бесплатно или за 
небольшие деньги. При желании 
слушатель может подтвердить уро-

вень полученных знаний, сдав экза-
мен и получив сертификат. Самая из-
вестная подобная онлайн-платфор-
ма, Coursera, была создана в 2012 го-
ду преподавателями Стэнфордского 
университета Дафной Коллер (интер-
вью с ней см. на этой странице) и Эн-
дрю Ыном. Всего за несколько лет ау-
дитория Coursera выросла до 11 млн 
слушателей, с порталом сотруднича-
ет около 120 вузов, в том числе и рос-
сийские. Появились и другие част-
ные платформы — например, аме-
риканский некоммерческий проект 
edX. «Качественное образование и в 
каких-то случаях высшее образова-
ние в целом до сих пор остаются не-
досягаемой роскошью для многих,— 
объясняет 

”
Ъ“ успех нового формата 

образования президент edX Анант 
Агарвал.— Онлайн-образование и 
образовательные платформы — это 
настоящий прорыв. Мы уверены, что 
в будущем финансовое состояние че-
ловека, его социальный статус, пол 
или место жительства не смогут по-
мешать получить качественное обра-
зование и прийти к успеху. Мир пере-
ходит к системе непрерывного обра-
зования: теперь процесс получения 
знаний не ограничивается несколь-
кими годами колледжа, а продолжа-
ется всю жизнь».

Потенциал нового формата об-
учения оценили и чиновники: одна 
за другой развитые страны начали 

создавать собственные националь-
ные платформы. Несколько лет на-
зад правительство Франции спонси-
ровало создание портала FUN с бес-
платными курсами французских ву-
зов, в Великобритании работает ана-
логичный сайт Futurelearn, в Китае 
при серьезной поддержке государст-
ва запустилась национальная плат-
форма XuetangX. Свои сайты есть у 
Малайзии, арабских стран и многих 
других. Мотивы их создателей по-
нятны — продемонстрировать ка-
чество образования в стране, при-
влечь иностранных абитуриентов, 
профессоров и, разумеется, бизнес 
с его инвестициями.

Теперь своя национальная плат-
форма есть и в России. Ее создали во-
семь ведущих российских универси-
тетов, которые уже имели опыт раз-
работки онлайн-курсов: МГУ, НИТУ 
МИСиС, ВШЭ, МФТИ, ИТМО, УрФУ, 
СПбГУ и СПбПУ. Каждый универси-
тет вложил в проект не менее 50 млн 
руб. и теперь должен представить за 
год минимум десять учебных курсов 
от лучших своих преподавателей. 
Предполагается, что позже к проек-
ту после тщательного отбора смогут 
присоединиться и другие вузы.

«При создании курсов мы исполь-
зуем современный подход, который с 
успехом работает на лучших зарубеж-
ных площадках,— рассказывает 

”
Ъ“ 

ректор НИТУ МИСиС Алевтина Чер-
никова.— Профессор—создатель кур-
са специально для 

”
Национальной 

платформы открытого образования“ 
перерабатывает привычную часовую 
лекцию, добавляет мультимедийные 
материалы (инфографику, анима-
цию), разработанные при помощи 
веб-дизайнеров и программистов. В 

итоге слушатель получает полноцен-
ный курс, состоящий из небольших 
уроков, буквально по 10–15 минут». 
Ученые давно установили, что сов-
ременному человеку трудно сосре-
доточиться на лекции большей дли-
тельности, особенно если смотреть 
ее с помощью смартфона — слишком 
много отвлекающих факторов. После 
такого урока следует небольшой тест 
для самопроверки. Если пользова-
тель отвечает неверно, он всегда мо-
жет вернуться и пересмотреть заня-
тие. Несколько десятиминутных уро-
ков складываются в модуль, в конце 
недели сдается уже большой тест по 
всему модулю. Если необходимо, пи-
шутся эссе, проверочные работы, ве-
дутся занятия на тренажерах и в вир-
туальных лабораториях.

Кроме собственно лекций слуша-
тель онлайн-курсов получает очень 
важный бонус — общение на специ-
альном форуме с другими студента-
ми. «Когда на курсе занимаются сра-
зу 30–40 тыс. человек, то отдельный 
образовательный эффект достигает-
ся за счет их взаимодействия,— ут-
верждают авторы платформы.— Это 
сейчас самая горячая тема в педаго-
гике — как преподавателю взаимо-
действовать с такими сообщества-
ми, как ставить перед ними общую 
проблему, перевести их рассужде-
ния в нужное русло или, наоборот, 
дать им свободу творчества, чтобы 
они нашли абсолютно новое реше-
ние задачи. Было много случаев, ког-
да такие форумы из нескольких ты-
сяч студентов за пару занятий разби-
рались с бизнес-проблемами, кото-
рые не решались годами».

Обучение на национальной плат-
форме будет бесплатным для пользо-

вателей, слушать курсы сможет лю-
бой желающий — никаких ЕГЭ или 
вступительных экзаменов не предус-
мотрено. Вместе с тем большее коли-
чество курсов будет интересно пре-
жде всего студентам, которые уже 
имеют начальные знания по тому 
или иному предмету.

В разделе «Документы» на сай-
те Минобрнауки находится длин-
ный перечень всех специальностей 
и учебных дисциплин, которые пре-
подаются в российских вузах. Там же 
можно найти итоговые требования 
к знаниям студента, который их из-
учил. Глобальная цель «Националь-
ной платформы открытого образова-
ния» — подготовить полноценный 
онлайн-курс для каждого пункта в 
этом бесконечном списке. Такого ко-
личества курсов пока нет ни у одной 
платформы мира. «Вузы-учредите-
ли разработали специальный доку-
мент, который устанавливает жест-
кие критерии к формату и содержа-
нию курсов,— рассказывают авто-
ры платформы.— Фактически кур-
сы должны соответствовать государ-
ственным требованиям к содержа-
нию того или иного предмета. Это, 
кстати, тоже российская новация 
— за рубежом делают курсы любого 
уровня, далеко не всегда они дейст-
вительно качественные. Наш прин-
цип: слушатель, который прошел та-
кой курс, должен знать и уметь то же 
самое, что и студент, изучавший его 
в аудитории вуза».

Национальная платформа будет 
способствовать росту уровня высше-
го образования в стране. Студент лю-
бого университета сможет выбрать 
онлайн-курс, если его не устраива-
ет уровень преподавания в вузе или 
он хочет освоить дисциплину, кото-
рой нет в его университете. Более то-
го, оценка за виртуальный курс мо-
жет попасть и в реальную зачетку, а 
потом в диплом — для этого слуша-
телю нужно будет сдать зачеты, ла-
бораторные работы и экзамены. «В 
настоящее время проводится рабо-
та по созданию специализирован-
ных центров достоверной провер-
ки результатов обучения, цель кото-
рых — финальная аттестация поль-
зователей,— рассказывает ректор 
НИТУ МИСиС.— После изучения он-
лайн-курса у обучающегося будет 
возможность выбора: сдать экзамен 
профессору—создателю курса или в 
специализированном центре». В бу-
дущем проверка знаний тоже ста-
нет дистанционной, уверяют авто-
ры платформы. «Сейчас разрабаты-
вается оборудование, которое позво-
лит сдать экзамен на платформе не 
выходя из дома. За 3–4 тыс. руб. чело-
век купит систему идентификации 
личности, которая по зрачкам глаз, 
по биоритмам, по другим параме-
трам будет идентифицировать поль-
зователя и следить, чтобы он не спи-
сывал»,— добавляют авторы.

Первые занятия на платформе 
начнутся в конце сентября, но запи-
саться на них можно уже сейчас. Ву-
зы надеются, что курсы будут особен-

но интересны старшеклассникам, 
которые пока не определились, где 
им продолжить обучение после шко-
лы. «По мировой статистике, 15–20% 
слушателей MOOC — это абитуриен-
ты,— считают авторы платформы.— 
Если раньше значительная часть 
школьников выбирала вуз по совету 
родителей или даже просто побли-
же к дому, то теперь старшеклассни-
ки хотят сделать осознанный выбор. 
И онлайн-курсы помогают в этом, по-
казывают сильные стороны вуза, да-
ют представление о программе».

На российском рынке МООС дав-
но работают западные компании — 
многие российские вузы сотруднича-
ют с той же Coursera. Есть и россий-
ские порталы — «Универсариум», 
UNIWEB, «Арзамас», каждый со своей 
спецификой. «Мы рады появлению 
национальной образовательной 
платформы,— говорит Дмитрий Гу-
желя, основатель 

”
Универсариума“, 

с помощью которого учится более по-
лумиллиона человек.— Российский 
рынок до сих пор остается пустым — 
в стране существует большое количе-
ство людей, которых можно заинте-
ресовать дистанционным обучени-
ем. Пространство для работы огром-
но». По мнению основателя «Универ-
сариума», национальная платфор-
ма легко займет свою нишу и станет 
конкурировать не с другими образо-
вательными порталами, а с реальны-
ми вузами: «Возможно, региональ-
ным учебным заведениям уже скоро 
придется жить в новой реальности, 
когда их преподаватели будут выну-
ждены учить своих студентов по он-
лайн-курсам других вузов. Фактиче-
ски они станут тьюторами, которые 
будут сопровождать учащихся и на-
правлять их продвижение по курсам 
виртуального университета». По сло-
вам Дмитрия Гужели, такая тенден-
ция уже заметна в Китае и Индии — 
студентам слабых провинциальных 
вузов гораздо интереснее занимать-
ся, если преподаватель в аудитории 
разбирает онлайн-курсы столичных 
образовательных учреждений.

Эксперты считают, что развитие 
виртуального образования даст по-
ложительный эффект для реальных 
вузов. «Онлайн-курсы никогда не за-
менят традиционную модель обра-
зования,— уверен Анант Агарвал.— 
Но внедрение такого смешанного 
обучения в учебный процесс замет-
но его улучшит. Онлайн-курсы смо-
гут высвободить больше времени 
преподавателей и студентов на ди-
скуссии, практические занятия, об-
щение, совместное решение возник-
ших проблем». «Кто-то считает МООС 
панацеей для всех проблем образо-
вания, кто-то — мыльным пузырем, 
который лопнет, когда пройдет мо-
да,— говорит Дмитрий Гужеля.— На 
мой взгляд, это новая ступень в тра-
диционном образовании, от которой 
оно оттолкнется и будет развиваться 
дальше. Игнорировать такие курсы 
уже не получится, весь мир будет раз-
виваться в этом направлении».

Александр Черных

Российские университеты открывают экстернат в интернете
Национальная платформа онлайн-обучения стартует в конце сентября

«Большее  
количество людей 
окажется вовлечено  
в образовательный 
процесс»

«Поступать  
в вуз все равно  
придется»

«Онлайн-курсы  
уже изменили 
жизнь множества 
людей»

Александр 
Климов,
заместитель министра 
образования и науки

Алевтина 
Черникова,
ректор НИТУ МИСиС

Дафна Коллер,
профессор 
Стэнфордского  
университета (США)

Создатели «Российской  
национальной платформы  
открытого образования»  
обещают, что теперь учиться  
с помощью интернета  
сможет любой желающий 
ФОТО ВЛАДИМИРА СМИРНОВА/ИТАР-ТАСС
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новости

Вчера стало известно об аресте 
имущества члена Совета федера-
ции от Челябинской области Кон-
стантина Цыбко и его родителей. 
В частности, по ходатайству глав-
ного следственного управления 
СКР сначала Басманный райсуд 
столицы, а затем и Мосгорсуд нало-
жили арест на две квартиры в цент-
ре Москвы и гараж на общую сумму 
84,2 млн руб. По версии следствия, 
на приобретение этой недвижимо-
сти было, в частности, потрачено 
27,5 млн руб., полученных господи-
ном Цыбко в виде взяток. Сам сена-
тор считает, что суд был намеренно 
введен в заблуждение следствием, 
и будет добиваться снятия ареста 
в вышестоящих инстанциях.

О вынесении Басманным райсудом 
Москвы постановления об аресте иму-
щества сенатора от Челябинской обла-
сти Константина Цыбко, который явля-
ется фигурантом уголовного дела о по-
лучении взяток на сумму около 27,5 млн 
руб., стало известно вчера. На сегодняш-
ний день данное решение уже вступи-
ло в законную силу, после того как его 
законность подтвердил Мосгорсуд. Как 
отмечается в постановлении апелля-
ционной инстанции (имеется в распо-
ряжении 

”
Ъ“), речь идет об аресте двух 

квартир семьи сенатора в Богословском 
и Ермолаевском переулках Москвы, 
а также холодного гаража площадью 
22 кв. м в Малом Патриаршем переулке. 
Одна из арестованных квартир площа-
дью 116,7 кв. м полностью принадлежит 
родителям сенатора, которые не имеют 
никакого статуса в его уголовном деле.

Напомним, в поле зрения правоох-
ранительных органов член верхней 
палаты парламента Константин Цыбко 
попал в 2013 году. Тогда городской суд 
закрытого административного терри-
ториального образования Озерск при-
говорил его главу Евгения Тарасова к 
четырем с половиной годам колонии 
за растрату (ст. 160 УК РФ) 22,4 млн руб. 
Как оказалось, бывший градоначаль-
ник пошел на сделку со следствием и 
дал показания о том, что давал в 2011–
2012 годах взятку в размере 17,5 млн 
руб. сенатору Константину Цыбко за 
назначение на свою должность. После 
этого следствию удалось также найти и 
задержать еще одного взяткодателя — 
директора ООО «Магнитострой» Олега 
Лакницкого, который якобы тоже пе-
редал сенатору взятку в размере 10 млн 
руб. за покровительство.

Эти взятки, по версии следствия, го-
сподин Цыбко зачислил на свой счет 
в банк «Агропромкредит», откуда впо-
следствии перевел на счет своей мате-
ри в Трансстройбанке. По версии след-
ствия, именно со счета матери позже 
и была куплена квартира в Ермолаев-
ском переулке, оцененная следствием 
в 67,6 млн руб. Так как следователям не 
удалось найти сведений о доходах ма-
тери сенатора, то ими был сделан вы-
вод о том, что средства, направленные 
на покупку квартиры, были своего ро-
да легализацией полученных взяток. 
Арест на еще одну квартиру и гараж 

следствие наложило, так как посчита-
ло, что сенатор пытается скрыть часть 
своего имущества: он переписал до-
ли в своей квартире на родителей, ког-
да якобы узнал о своем уголовном пре-
следовании (речь идет о том, что сам се-
натор и его родители получили после 
сделки дарения по 1/3 доли в квартире 
в центре Москвы).

Как пояснил 
”
Ъ“ сам Константин 

Цыбко, он намерен добиться снятия 
ареста на свое имущество. «Данное ре-
шение было вынесено из-за того, что 
следователь ввел в заблуждение судеб-
ные органы. Дело в том, что такого сче-
та в банке 

”
Агропромкредит“, с которо-

го велись перечисления якобы взяток, 
нет. И это признает сам банк. Более то-
го, в данном банке хранились мои сбе-
режения, сформированные еще в 2008–
2009 годах, и никаких поступлений на 
эти счета, кроме начисления процен-
тов по вкладам, не было»,— пояснил се-
натор. По его словам, все это было уста-
новлено во время майского пленарно-

го заседания Совета федерации. «В ито-
ге решением комиссии Совета федера-
ции по проверке доходов сенаторов ни-
каких замечаний к моим декларациям 
с 2010 по 2015 год не было предъявле-
но»,— заключил Константин Цыбко. По 
его словам, покупка квартиры его роди-
телями в Москве стала возможной по-
сле того, как они продали свою недви-
жимость на Урале, а сделку по дарению 
долей в другой квартире объяснил тем, 
что после сделки родители получили 
возможность иметь по одному бесплат-
ному месту парковки в центре столицы 
(это возможно лишь собственникам жи-
лья.— 

”
Ъ“). По его мнению, вся шумиха 

вокруг ареста его имущества была на-
меренно поднята силовыми структура-
ми. «Они решили использовать эту ста-
рую информацию, чтобы отвести вни-
мание общественности на мои разобла-
чительные расследования. Мне удалось 
добыть оперативные материалы, из ко-
торых следует, что на самом деле тот же 
Тарасов давал взятки не мне, а другим 
должностным лицам, в частности дейст-
вующему главе Озерска Александру Ка-
линину»,— заключил господин Цыбко.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Взятку обеспечили  
недвижимостью
У сенатора от Челябинской области арестовали две квартиры и гараж

В Эквадоре объявлен в розыск представитель 
компании JFC Дмитрий Мартинес, проходя-
щий свидетелем по расследуемому в России 
уголовному делу о крупном мошенничест-
ве, основным фигурантом которого является 
гендиректор Михайловского театра и Новоси-
бирского театра оперы и балета Владимир Кех-
ман. Дмитрий Мартинес, являющийся акционе-
ром фирмы Exbafrut, обвиняется в отмывании 
$1 млрд, полученных как от торговли наркоти-
ками, так и в виде кредитов от российских бан-
ков на закупку бананов.

Спецоперацию под кодовым названием Agricoca 
правоохранительные органы Эквадора провели в 
трех провинциях страны — Гуаяс, Лос-Риос и Санта-
Елена. В ней приняли участие 23 полицейских, а так-
же несколько десятков спецагентов. Судебный отдел 
по уголовным гарантиям кантона Гуаякиль выдал 
санкции на обыски в нескольких фешенебельных 
домах, офисах и даже церковном приходе. Ко мно-
гим из указанных в ордере адресов непосредствен-
ное отношение имел 45-летний гражданин России 
кубинского происхождения Дмитрий Мартинес. Од-
нако задержать удалось лишь четырех его эквадор-
ских подельников — Висенте Интриаго, Ленина Па-
нинбоса, Сесара Корреа и Генри Куффо.

Когда полицейские приехали в элитный поселок 
Торрес-Колон, где проживал Дмитрий Мартинес, 
его дома не оказалось. За считаные минуты до по-
явления сотрудников спецслужб охранники преду-
предили жильца об опасности, и он успел скрыться. 
Сейчас Мартинес, по некоторым данным, находится 
за пределами Эквадора. Во всяком случае полиция 
этой страны обратилась в Интерпол с поручением о 
его международном розыске.

Стоит отметить, что немалую роль в разоблаче-
нии Дмитрия Мартинеса сыграли российские пра-
воохранительные органы. Сама операция была про-
ведена на основании результатов расследования от-
дела противодействия отмыванию активов при ген-
прокуратуре Эквадора. Материалы в отношении ру-
ководимой Дмитрием Мартинесом группы местные 
правоохранительные органы начали собирать год 
назад, после того как в их адрес поступило обраще-
ние из МВД России. По данным 

”
Ъ“, тогда в Эквадор 

через Генпрокуратуру был направлен запрос о про-
изводстве следственных действий, связанных с рас-
следованием в России уголовного дела о хищении 
подконтрольной Владимиру Кехману компанией 
JFC кредитных средств нескольких банков.

Как уже не раз рассказывал 
”
Ъ“, в 2010–2011 годах 

JFC заняла на закупку фруктов у нескольких кредит-
ных учреждений, включая Сбербанк и Банк Москвы, 
18 млрд руб. Первоначально JFC полученные займы 
гасила, получая взамен еще большие суммы. Одна-
ко вскоре организация перестала обслуживать свой 
долг, а в феврале 2012 года руководители компании 

обратились в арбитражный суд Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области о признании JFC банкротом 
(вчера заявление было удовлетворено), а представи-
тели банков, в свою очередь, написали заявления в 
правоохранительные органы.

«В 2013 году Банк Москвы подал в следственный 
департамент МВД заявление по факту хищения де-
нежных средств Владимиром Кехманом и группой 
лиц. В марте 2014 года банк подал в Высокий суд пра-
восудия (Великобритания) иск о мошенничестве к 
Владимиру Кехману и поручителям по кредитам ЗАО 

”
Группа Джей Эф Си“. Группа ВТБ продолжает доби-

ваться возврата долга всеми доступными методами в 
соответствии с законодательством, в том числе за гра-
ницей»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе группы ВТБ.

Как следует из переданных МВД РФ эквадорским 
правоохранительным органам документов, большая 
часть полученных средств была отправлена предпо-
лагаемыми мошенниками как раз в Эквадор. По дан-
ным местных правоохранителей, в общей сложно-
сти криминальной группой во главе с Дмитрием 
Мартинесом было отмыто $300 млн, которые посту-
пали в страну в виде кредитов, взятых в российских 
банках. По данным 

”
Ъ“, по делу Кехмана в России 

Дмитрий Мартинес проходит в качестве свидетеля.
Наблюдение за ним в Эквадоре было установлено 

сразу же после обращения из России. При этом под-
твердились подозрения не только в отношении са-
мого Мартинеса, но и целой группы лиц, живших яв-
но не по средствам. Например, один из фигурантов, 
занимая должность директора фирмы с зарплатой 
всего $350, снимал с банковской карты очень значи-
тельные суммы, менял чеки в банке, имел дорогой 
автомобиль, хорошую квартиру и т. п. Кроме того, 
МВД Эквадора отмечает, что в деле фигурирует «еще 
один русский», который отправлял деньги в эту стра-
ну для отмывания. О ком именно идет речь, в поли-
ции в интересах следствия не разглашают.

Стоит также отметить, что в ходе разработки воз-
главляемая Дмитрием Мартинесом группировка 
была заподозрена и в торговле наркотиками. В 2014 
году в порту города Гуаякиль полиция конфискова-
ла более тонны кокаина, предназначавшегося для 
отправки в Кувейт транзитом через Испанию. На-
ркотики находились на судне в контейнере для ба-
нанов, принадлежащем фирме Exbafrut. По словам 
министра внутренних дел Эквадора Диего Фуэнте-
са, за десять лет существования разоблаченная пре-
ступная группа успела отмыть всего более $1 млрд.

Владимир Кехман заявил вчера 
”
Ъ“, что имя Дмит-

рия Мартинеса ему известно. «Он работал на JFC до 
2011 года. Что делал после этого, мне неизвестно. 
Прокомментировать сообщения из Эквадора (об от-
мывании похищенных в России средств.— 

”
Ъ“) я не 

могу, ко мне это не имеет никакого отношения»,— 
сказал Владимир Кехман.

Олег Рубникович

Российские кредиты  
отмыли в Эквадоре
Представитель JFC в Южной Америке  
разыскивается Интерполом

У Константина Цыбко  
арестовали имущество  
на общую сумму 84,2 млн руб.   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОНДРАТЮКА

Как стало известно ”Ъ“, следственный департа-
мент (СД) МВД направил в Генпрокуратуру од-
но из самых громких экономических уголовных 
дел последних лет — об обналичивании много-
миллиардных сумм преступным сообществом 
Сергея Магина, известного в финансовых кру-
гах как Сережа Два Процента. Если надзорный 
орган, у которого и раньше возникали серьез-
ные нарекания к результатам расследования, 
не передаст материалы в суд, Сергей Магин 
и более десятка его предполагаемых сообщни-
ков выйдут из СИЗО, где многие из них провели 
уже более двух лет.

По данным информированных источников 
”
Ъ“, 

в конце прошлой недели следственный департа-
мент МВД направил в Генпрокуратуру для утвер-
ждения обвинительное заключение по одному из 
самых громких уголовных дел последних лет. Как 
пояснили собеседники 

”
Ъ“, некоторое время на-

зад 14 обвиняемых и их многочисленные адвока-
ты официально завершили ознакомление с мате-
риалами расследования, которые составили око-
ло 200 томов, подписав соответствующий прото-
кол. Уже в начале следующей недели, по истечении 
установленных законом десяти суток, представите-
ли Генпрокуратуры должны дать официальный от-
вет: утверждено ли заключение или же оно направ-
лено обратно следствию для устранения допущен-
ных нарушений.

Один из адвокатов основного фигуранта Сергея 
Магина Карен Егиазаров подтвердил 

”
Ъ“, что рас-

следование уже завершено. По словам адвоката, его 
клиент не признает своей вины в предъявленных 
обвинениях — «создании и участии в преступном 
сообществе», «незаконной банковской деятельнос-
ти» и «незаконной организации юридического ли-
ца» (ст. 210 , ст. 172 и ст. 173.1 УК РФ). Он также уточ-
нил, что некоторые из остальных обвиняемых ча-
стично признают свою вину, но при этом все кате-
горически отказываются от обвинения в «участии в 
преступном сообществе».

Напомним, что ОПС, которым, по мнению след-
ствия, руководил Сергей Магин, как и многие дру-
гие обнальные площадки, было ликвидировано 
в июле 2013 года Главным управлением экономи-
ческой безопасности и противодействия корруп-
ции (ГУЭБиПК) МВД по поручению межведомствен-
ной рабочей группы по противодействию незакон-
ным финансовым операциям во главе с помощни-
ком президента Евгением Школовым. Это рассле-
дование стало одним из самых громких в карьере 
тогдашнего руководителя ГУЭБиПК генерал-лейте-
нанта Дениса Сугробова, который впоследствии 
сам оказался обвиняемым по скандальному уго-
ловному делу. Считалось, что ОПС 42-летнего Сер-
гея Магина, официально являвшегося председате-
лем ТСЖ «Панорама», было одной из главных об-
нальных площадок России. При этом в МВД Сергея 

Магина называли «фактическим владельцем» ряда 
коммерческих банков, в том числе КБ «Окский» и 
Маст-банка. В финансовых кругах он был известен 
как Сережа Два Процента — незначительная комис-
сия за обналичку, как уверяли оперативники, с лих-
вой оправдывалась огромными суммами, которые 
проходили через структуры Магина. Свою вину он 
так и не признал.

Изначально в деле шла речь о том, что через 
структуры, подконтрольные Сергею Магину, бы-
ло «прокачано» не менее 200–300 млрд руб. Прав-
да, позже следствие говорило лишь о 36 млрд руб., 
а в окончательной редакции обвинения — осенью 
прошлого года — фигурировали уже 27,2 млрд 
руб., из которых 575 млн руб. стали доходом груп-
пы Сергея Магина.

Надо отметить, что вскоре после задержания у 
Сергея Магина резко ухудшилось состояние здоро-
вья. Он еще до ареста страдал депрессиями и прохо-
дил курс лечения у психиатров. Обвиняемому про-
вели ряд экспертиз, врачи диагностировали у не-
го биполярное аффективное расстройство, которое 
сопровождается маниакальной или депрессивны-
ми фазами, однако признали вменяемым. Практи-
чески в это же время проверку расследования дела 
Магина провела Генпрокуратура. Кстати, тогда само 
расследование уже было разделено на три части: в 
рамках большого дела обвиняемым являлись сам 
Сергей Магин и несколько его предполагаемых по-
дельников, не признававших свою вину. Кроме то-
го, были выделены материалы в отношении скрыв-
шихся и «не установленных следствием лиц», а так-
же в отношении еще четырех фигурантов, кото-
рые решили пойти на сделку со следствием и дава-
ли признательные показания. Однако заместитель 
главы надзорного ведомства Виктор Гринь посчи-
тал, что в обвинение Сергея Магина статья УК РФ о 
создании и участии в организованном преступном 
сообществе включена ошибочно. А давшие на него 
показания подельники если и совершали преступ-
ления, то только самостоятельно и без его участия. 
Кстати, вскоре после этого из СД МВД уволилось не-
сколько следователей, включая и того, который ру-
ководил бригадой по делу Магина. Тем не менее об-
винение Сергею Магину осталось прежним, а суды 
по ходатайству следствия продолжали продлевать 
ему срок содержания под стражей. Уже весной те-
кущего года Генпрокуратура отказалась утвердить 
досудебные соглашения о сотрудничестве с четырь-
мя признавшимися фигурантами дела, и они вер-
нулись в большое дело.

Если Генпрокуратура снова обнаружит наруше-
ния в ходе следствия и вернет дело в МВД, то у Сергея 
Магина и его подельников появится реальная воз-
можность выйти из СИЗО. Большинство из них про-
вело под стражей более двух лет, а последний срок 
арестов истекает 5 октября.

Владимир Баринов

Сережу Два Процента  
оценят в Генпрокуратуре
Масштабное дело об обналичивании  
ушло из МВД в надзор

В Донецком горсуде Ростовской 
области вчера прошли предвари-
тельные слушания по делу бывшей 
украинской военнослужащей, депу-
тата ПАСЕ от Украины Надежды Сав-
ченко, обвиняемой в причастности 
к убийству журналистов и в незакон-
ном переходе госграницы. Из всех 
ходатайств, которые подавала за-
щита подсудимой, суд удовлетво-
рил только одно — о рассмотрении 
ее дела коллегией из трех судей.

Донецкий горсуд Ростовской обла-
сти вчера в закрытом режиме провел 
предварительные слушания по делу 
Надежды Савченко, которую обвиня-
ют в причастности к гибели журнали-
стов ВГТРК Игоря Корнелюка и Анто-
на Волошина, покушении на убийство 
мирных жителей ЛНР во время артоб-
стрела блокпоста ополченцев и неза-
конном пересечении российско-укра-
инской границы. На процессе в качест-
ве наблюдателей присутствовали чле-
ны дипломатических миссий стран Ев-
росоюза и США и представители ген-
консульства Украины. В зал заседания 
их не пустили, за ходом процесса они 
могли следить только из холла. Журна-
листам же разрешили присутствовать 
лишь возле здания суда, территория ко-
торого была оцеплена полицейскими.

Началось слушание с рассмотрения 
ходатайства обвинения о продлении 
ареста Надежде Савченко на шесть ме-
сяцев, защита в то же время потребо-
вала заменить ей меру пресечения лю-
бой, не связанной с лишением свободы. 
«Надежда Савченко не способна оказы-
вать давление на свидетелей и может 
полноценно участвовать в процессе, на-

ходясь, к примеру, под домашним аре-
стом»,— рассказал журналистам во вре-
мя перерыва адвокат госпожи Савченко 
Марк Фейгин. Кроме того, защита отме-
чает, что Надежда Савченко является де-
легатом от Украины в ПАСЕ, соответст-
венно обладает иммунитетом и как ми-
нимум должна быть освобождена из-
под стражи. «Любой судья, любой сле-
дователь, который прикладывает руку 
к тому, чтобы задержать делегата ПАСЕ, 
становится законной целью для уголов-
ного преследования и может быть объ-
явлен в международный розыск»,— ут-
верждал другой адвокат подсудимой 
Илья Новиков. Впрочем, суд оставил до-
воды защиты без внимания, продлив 
госпоже Савченко арест.

До перерыва адвокаты также успели 
заявить ходатайство о возвращении де-
ла в Генпрокуратуру из-за процессуаль-
ных нарушений в части обвинения в 
покушении на убийство группы мир-
ных граждан. По мнению защиты, след-
ствие умышленно не включило в мате-
риалы дела сведения о пострадавших 
во время обстрела членов вооружен-
ных формирований Луганской народ-
ной республики, в том числе бойцов ба-
тальона «Заря», которые находились на 
блокпосту. При этом в приобщенной 
к материалам дела видеозаписи опе-
ратора ВГТРК видно, как человек в ка-
муфляжной форме, по предположению 
защиты — ополченец, оттаскивает на 
обочину другого человека в форме. То 
есть, по данным адвокатов, версия об-
винения о целенаправленном обстре-
ле группы мирных жителей оказалась 
несостоятельной, а сам артобстрел, осу-
ществленный, как считает следствие, 

по наводке госпожи Савченко, велся ис-
ключительно в военных целях. Погиб-
шие же журналисты ВГТРК, по данным 
защиты Надежды Савченко, оказались 
в зоне обстрела случайно. Донецкий го-
рсуд и это ходатайство не удовлетворил.

В ходе слушания адвокаты заявили 
и о необходимости вызова в суд допол-
нительных свидетелей: Дмитрия Ма-
нича, который, по данным защиты, до-
прашивал Надежду Савченко после за-
держания в Воронеже, и экс-главу ЛНР 
Валерия Болотова, чьи показания о по-
беге Надежды Савченко из плена про-
тиворечат словам действующего ли-
дера ЛНР Игоря Плотницкого. Напом-
ним, что, по версии СКР, госпожу Сав-
ченко задержали уже в России, куда она 
приехала без документов в неизвест-
ных целях. Защита же считает, что ее за-
держали и передали в РФ ополченцы. 
Есть и третья версия событий — обви-
няемая сбежала из плена в ЛНР, но по-
чему-то отправилась не на Украину, а в 
РФ. Суд счел требование защиты пре-
ждевременным и отложил решение по 
ходатайству до следующих слушаний.

Единственным ходатайством защи-
ты, которое Донецкий суд удовлетво-
рил, стала передача дела на рассмотре-
ние коллегии из трех судей. По словам 
Марка Фейгина, это выглядит неким 
компромиссом на фоне невозможно-
сти рассмотреть дела с участием при-
сяжных. Слушать дело по существу в 
Донецком горсуде начнут 22 сентября. 
Защита госпожи Савченко рассчитыва-
ет, что приговор будет оглашен уже в 
этом октябре.

Анатолий Костырев,  
Ростов-на-Дону

Надежду Савченко  
будут судить тройкой
Адвокаты ожидают, что приговор ей вынесут уже в октябре
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Парламент Армении вчера при-
ступил к рассмотрению проекта 
новой конституции, закрепляю-
щего переход от полупрезидент-
ской республики к парламент-
ской. Согласно инициативе, 
глава государства впредь будет 
избираться не всенародным го-
лосованием, а специальной кол-
легией из членов парламента и 
представителей местного само-
управления. Учитывая, что го-
сподин Саргсян в президентских 
выборах 2018 года участвовать 
не сможет, противники консти-
туционной реформы убеждены: 
поправки нужны, чтобы в буду-
щем сохранить за ним реальные 
властные полномочия — правда, 
уже в статусе премьера либо спи-
кера парламента.

Масштабная реформа основно-
го закона Армении станет ключе-
вой темой в повестке открывшейся 
вчера осенней сессии Националь-
ного собрания. Проект поправок к 
конституции, разработанный спе-
циальной комиссией при главе го-
сударства и ранее одобренный пар-
ламентской комиссией по консти-
туционно-правовым вопросам, по-
дразумевает переход от ныне дей-
ствующей в стране полупрезидент-
ской формы правления к парла-
ментской. При этом президент, со-
гласно реформе, будет избираться 
не всеобщим голосованием, а со-
бранием выборщиков из депутатов 
Национального собрания и эквива-
лентного числа представителей ор-
ганов местного самоуправления.

Формально инициатива означает 
децентрализацию полномочий гла-
вы государства с их перераспределе-
нием в пользу законодательной влас-
ти, а значит, могла бы удовлетворить 
противников руководства страны. 
Однако этого не произошло. Наобо-
рот, предполагаемая реформа вызва-
ла в политических кругах в Ереване 
серьезный раскол.

Оппоненты Сержа Саргсяна убе-
ждены: за счет поправок к конститу-
ции действующий глава государст-
ва, который в 2013 году был избран 
на второй срок и не сможет принять 
участие в президентских выборах 
2018 года, будет иметь шансы на то, 
чтобы сохранить за собой всю широ-
ту властных полномочий — правда, 
уже в другой должности. Как ранее 
заверил господин Саргсян, в случае 
успешного осуществления предла-
гаемой им реформы он не намерен 
пересаживаться в кресло премьера. 
При этом президент не исключил 
другого сценария — с переходом на 
должность спикера парламента и ли-
дера партии власти.

Окончательно вопрос о том, за 
какой из двух должностей при но-
вом государственном устройстве бу-
дут закреплены более весомые пол-
номочия, еще не решен. Так, депу-
татам предстоит обсудить, кому — 
премьеру или спикеру парламента 
— в новых условиях перейдут пол-
номочия верховного главнокоман-
дующего. Решение по этому вопро-
су, по всей видимости, и определит, 
как именно в дальнейшем будет 
складываться политическая карье-
ра Сержа Саргсяна.

По мнению секретаря парламент-
ской фракции Армянского нацио-
нального конгресса (коалиция из 13 
оппозиционных фракций во главе с 
первым президентом Армении Ле-
воном Тер-Петросяном) Арама Ману-
кяна, в роли спикера парламента и 
лидера партии власти господин Сар-
гсян вновь получит функции челове-
ка номер один в государстве, а пра-
вящая Республиканская партия Ар-
мении (РПА) закрепит за ним моно-
полию на власть. «Это очень простой 
механизм,— комментирует идею 
поправок господин Манукян,— в 
отличие от действующей конститу-
ции, которая обеспечивает сменяе-
мость власти и уход президента по-
сле двух сроков, по новой редакции 
основного закона Саргсян может 
получить возможность становить-
ся спикером парламента неограни-
ченное число раз».

Армянский национальный кон-
гресс — не единственная партия, 
выступающая против конституци-
онной реформы. Аналогичной по-
зиции придерживаются лидеры На-
родной партии Армении, партии 
«Наследие», движения «Учредитель-
ный парламент», а также ряда дру-
гих общественных течений и поли-
тических организаций. На днях они 
объединились в единый фронт под 
отвечающим на президентскую ини-
циативу названием «Нет!». В деклара-
ции, принятой по итогам их совмест-
ного форума, говорится, что главная 
цель нынешних властей страны — 
«увековечить власть Сержа Саргсяна 
и его режима».

«Эти обвинения — всего лишь 
предлог, который не следует удоста-
ивать вниманием,— заявил 

”
Ъ“ глава 

фракции РПА в парламенте Армении 
Ваграм Багдасарян.— Некоторые ли-
ца используют этот предлог только 
потому, что у них нет весомых осно-
ваний для критики реформы». Пред-
положения оппозиции о намерении 
нынешнего руководства Армении 
«увековечить власть режима» собе-
седник 

”
Ъ“ осудил и опроверг.

Ольга Кузнецова;  
Лусине Ваграмян, Ереван

Неотъемлемое право  
на широкие полномочия
Реформа конституции Армении  
дает Сержу Саргсяну шанс остаться у власти

Башара Асада поддержали  
всем коллективом безопасности

Президент напомнил, что в ря-
дах ИГ проходят «идеологическую 
обработку и военную подготовку» 
боевики из многих стран мира, в 
том числе и членов ОДКБ — а зна-
чит, есть опасность их возвраще-
ния на родину.

В ходе заседания Владимир Пу-
тин повторил свой призыв о со-
здании глобальной коалиции про-
тив ИГ. Он пояснил, что основу ко-
алиции должны составлять «сирий-
ское правительство, курдские опол-
чения и так называемая умеренная 
оппозиция», а также ключевые стра-
ны региона. В любом случае, как 
считают в Москве, без привлече-
ния действующих сирийских вла-
стей инициатива обречена на про-
вал. «Мы поддерживаем правитель-
ство Сирии в противодействии тер-
рористической агрессии, оказыва-
ем и будем оказывать ему необходи-
мую военно-техническую помощь и 
призываем присоединиться к нам 
другие страны»,— пообещал прези-
дент РФ. «Необходимо подумать и о 
политических преобразованиях в 
этой стране,— обозначил он допу-
стимый компромисс.— И мы зна-
ем о готовности президента Асада 
привлечь к управлению государст-
вом и здоровые силы оппозиции». 
Кто именно относится к этой кате-
гории, он не пояснил.

Попутно российский лидер вы-
ступил против обвинений в адрес 
Москвы со стороны стран Запада, 
увязывающих позицию РФ в сирий-
ском вопросе и рост числа бежен-
цев из этой страны. «Люди бегут пре-
жде всего от боевых действий, кото-
рые навязаны в значительной степе-
ни извне,— напомнил Владимир Пу-
тин.— Если бы Россия не поддержи-
вала Сирию, то ситуация в этой стра-
не была бы еще хуже, чем в Ливии, 
и поток беженцев — еще больше». 
Напомним, с начала конфликта чи-
сленность сирийцев, покинувших 
свое место жительства, превысила 
4 млн человек.

Наконец, финальный аргумент 
был приведен от обратного: прези-
дент Путин упомянул страны, где 
Москва не «держалась» за сохране-
ние действующего режима,— Ли-
вию, Ирак, Йемен, Афганистан. «Не 
мы разрушали и разрушаем там го-
сударственные институты влас-
ти, создавая вакуум, который не-
медленно заполняется террориста-
ми»,— намекнул Владимир Путин. 
После чего резюмировал: «Поэтому 
никому не удастся переложить, как 
у нас говорят, с больной головы на 
здоровую».

Никаких возражений со сторо-
ны других участников заседания 
речь Владимира Путина не вызвала. 
Впрочем, по сути, обращена она бы-
ла и не к ним. 

Саммит не поддался 
дестабилизации
Говорил Владимир Путин и о ситуа-
ции в самом Таджикистане, где си-
туация резко обострилась 4 сентя-
бря. Напомним, в этот день воору-
женная группа во главе с заммини-
стра обороны страны генерал-май-
ором Абдухалимом Назарзодой со-
вершила вооруженное нападение 
на отделение милиции в город-
ке Вахдат в 20 км от Душанбе и за-
тем, захватив со склада Миноборо-
ны оружие и боеприпасы, скрылась 
в Рамитском ущелье. Антитеррори-
стическая операция в ущелье про-
должается до сих пор. Из-за этого в 
стране даже был отключен сервис 
отправки SMS-сообщений.

«На проведение саммита этот ин-
цидент никак не повлиял: говорить 
о беспрецедентных мерах безопас-
ности было бы преувеличением. На 
подъездах к городу нет блокпостов, 
улицы не заполнены военными»,— 
заверил 

”
Ъ“ начальник управления 

центра стратегических исследова-
ний при президенте Таджикиста-
на Камол Камолов. По его словам, 
события в Вахдате «вызывают в Ду-

шанбе много вопросов», но уж точ-
но не воспринимаются как «попыт-
ка госпереворота», как об этом пи-
сал ряд СМИ.

В Москве события 4 сентября 
восприняли как «попытку дестаби-
лизации внутренней ситуации в 
Таджикистане» — об этом еще в на-
чале сентября заявил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. А вчера сам Владимир Путин 
начал свою речь именно с намека 
на происшедшее в Вахдате. «Мы ви-
дим, что и здесь, в Таджикистане, 
вы сталкивались с проблемами и 
попытками раскачать ситуацию,— 
отметил он, не уточнив, впрочем, 
где еще предпринимаются такие 
попытки: — Мы адекватно оцени-
ваем эту угрозу, и вы можете рас-
считывать на нашу помощь и под-
держку. Хотя мы и видим, что пра-
воохранительные органы и воору-
женные силы республики успешно 
справляются с возникающими про-
блемами».

ОДКБ прибавляют 
оперативности
«Ключевой на переговорах в Душан-
бе была именно военная составля-
ющая, в том числе обсуждение со-
стоявшейся в мае первой внезапной 
проверки готовности коллективных 
сил реагирования ОДКБ»,— расска-
зал 

”
Ъ“ пресс-секретарь организации 

Владимир Зайнетдинов. В этой свя-
зи участники вчерашнего заседания 
приняли решение о формировании 
коллективных авиационных сил, об-
судили создание центра кризисного 
реагирования ОДКБ на базе Мини-
стерства обороны РФ, а также дости-
гли соглашения о возможности «пе-
ремещения воинских континген-

тов, их вооружений, техники из од-
ной страны—члена ОДКБ в другую».

Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко вчера посетовал, 
что по вопросу укрепления военно-
го потенциала организации «в по-
следнее время много чего говорит-
ся, но мало чего делается». Вместе с 
тем отметил он и достигнутые успе-
хи: по словам белорусского лиде-
ра, уже сейчас страны ОДКБ коор-
динируют внешнюю политику ор-
ганизации (вчера в отдельном засе-
дании Совета министров иностран-
ных дел принял участие глава МИД 
РФ Сергей Лавров) и отрабатывают 
действия превентивных сил опера-
тивного реагирования.

В Душанбе считают, что ставка на 
оперативное реагирование позво-
ляет снять со срочной повестки дня 
вопрос возвращения на таджикско-
афганскую границу российских по-
граничников. Ранее они участвова-
ли в контроле границы протяжен-
ностью около 1,4 тыс. км, однако 
сейчас помощь Москвы ограничи-
вается поставками технического 
оборудования.

По мнению Камола Камолова, 
таджикская граница с Афганиста-
ном сейчас охраняется хорошо. «В 
ином случае здесь уже был бы вто-
рой Афганистан: желающих пере-
браться оттуда у нас немало»,— пре-
дупреждает собеседник 

”
Ъ“. «С ре-

гулярной охраной границы Таджи-
кистан в общем справляется, поэто-
му возвращения туда российских 
пограничников никто не ждет,— 
подтвердил 

”
Ъ“ дипломатический 

источник в Душанбе.— Но и в под-
держке России и в целом ОДКБ здесь 
нуждаются: если понадобится отреа-
гировать оперативно или в крупных 
масштабах, например, в случае исла-
мистской атаки, в одиночку таджик-
ские силовики не справятся».

Именно в таком случае на по-
мощь Душанбе и должны прийти со-
юзники по ОДКБ — организации, ко-
торая, как отметил вчера ее бессмен-
ный генеральный секретарь Нико-
лай Бордюжа, за 13 лет своего суще-
ствования уже «прошла период ста-
новления» и теперь может позволить 
себе регулярную ротацию генсеков. 
Соответствующие изменения пла-
нируется внести в устав военно-по-
литического блока до декабря.

официальное  
мнение

Николай Патрушев  
увидел смысл  
в политике США

Секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев 
объяснил журналистам, в чем, по его мнению, 
состоит смысл действий США на Украине. 
«Цель политики Вашингтона — разрушить 
единство русского и украинского народов, 
а также разделить народы, проживающие 
на Украине, подогревая националистические 
настроения против компактно проживающих 
этносов — русских, румын, венгров, поля-

ков»,— объявил он. Напомнив о событиях 
в Югославии, Николай Патрушев отметил: 
«У США есть богатый опыт в вопросах уничто-
жения единых государств». «Некогда мощное 
многонациональное государство сегодня раз-
дроблено на несколько мелких стран, неспо-
собных проводить самостоятельную внешнюю 
политику. Подобные действия Вашингтон пы-
тается совершить также на севере Африки 
и на Ближнем Востоке»,— убежден чиновник.

«Развязанная Киевом война дает Вашин-
гтону возможность радикально влиять на по-
литику государств ЕС, демонстрируя свою 
исключительность в решении любых вопро-
сов в любом регионе мира,— сказал Николай 
Патрушев.— Белый дом подчеркивает зави-
симость Европы в принятии решений по ме-
ждународной повестке, а санкциями пытает-
ся сломить Россию, проводящую самостоя-
тельную внутреннюю и внешнюю политику». 
Елена Черненко
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Главы государств—членов 
ОДКБ (справа налево прези-
дент России Владимир Путин, 
президент Таджикистана Эмо-
мали Рахмон, президент Бело-
руссии Александр Лукашенко 
и президент Киргизии Алмаз-
бек Атамбаев (справа на вто-
ром плане)) на саммите в Ду-
шанбе постановили, что во-
енно-политический блок уже 
«прошел период становления»  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ/

РИА НОВОСТИ

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Й С К О Е  В О Е Н Н О Е  П Р И С У Т С Т В И Е  В  С И Р И И  Б Е С П О К О И Т  В А Ш И Н Г Т О Н

США не доверяют президенту РФ Владимиру Путину, заявившему, 
что военная помощь официальному Дамаску необходима для борьбы 
с запрещенной в РФ террористической группировкой «Исламское 
государство» (ИГ). «Какова их (российских властей.— ”Ъ“) конечная 
цель? К чему они стремятся? Относительно этого все еще есть 
значительные сомнения»,— заявил официальный представитель 
Госдепартамента США Джон Кирби. А председатель Объединенного 
комитета начальников штабов США Мартин Демпси отметил: «Есть 
очень большая разница между объявленными целями и тем, как 
ситуация будет развиваться на месте событий».

В понедельник газета The New York Times со ссылкой на аноним-
ные источники в администрации США сообщила о переброске в Си-
рию шести российских танков Т-90, 15 гаубиц, 35 бронетранспорте-
ров, 200 морских пехотинцев, а также о строительстве временного 
жилья для 1,5 тыс. человек персонала. «Мы наблюдали перемещения 
людей и предметов в Сирии, которые могут свидетельствовать 
о планах использования базы к югу от Латакии как авиабазы пере-

дового развертывания»,— рассказал пресс-секретарь Пентагона 
Джефф Дэвис. В этом ведомстве утверждают, что Москва гото-
вится превратить авиабазу в военный хаб для помощи президенту 
Башару Асаду. В Кремле в понедельник не стали комментировать 
эти сообщения.

Вашингтон опасается, что поставки оружия Дамаску и расшире-
ние российского военного присутствия в Сирии приведут к усиле-
нию давления на поддерживаемую США сирийскую оппозицию. 
В Вашингтоне утверждают, что вместо этого Москве следовало бы 
присоединиться к усилиям международного сообщества по борьбе 
с ИГ. Пресс-секретарь Белого дома Джошуа Эрнест заявил накануне: 
если Россия не будет сотрудничать с возглавляемой США междуна-
родной коалицией, она «окажется в еще большей изоляции». Тем не 
менее, по словам господина Эрнеста, интересы Москвы и Вашингто-
на не полностью противоположны: «Россия заинтересована в успехе 
этой коалиции и хотела бы видеть успешную реализацию стратегии 
по ликвидации ИГ». Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18026,48 (+60,78)
РТС 807,52 (–1,09)
FTSE 100 6137,6 (+53,01)

DAX 30 10188,13 (+56,39)
DJIA* 16549,41 (+178,45)
NASDAQ Composite* 4842,69 (+36,93)

*На 20:09.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.09.15
Австралийский доллар 47,8832
Английский фунт 103,6507
Белорусский рубль** 37,7926
Датская крона* 10,1829

Доллар США 67,1574
Евро 75,9013
Индийская рупия*** 10,1087
Казахский тенге*** 23,9848

Канадский доллар 50,7001
Китайский юань* 10,5429
Норвежская крона* 81,7995
СДР 94,7416

Сингапурский доллар 47,9661
Новая турецкая лира 22,0369
Украинская гривна* 30,4293
Шведская крона* 81,4968

Швейцарский франк 69,2773
Японская иена*** 56,2104
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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для туристов записывает 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Начавшаяся неделя внесла новые 
коррективы в работу туррынка, ос-
новные игроки которого сейчас пе-
реживают не лучшие времена. С по-
недельника обязательным услови-
ем для получения виз в страны Шен-
генского соглашения стала процеду-
ра дактилоскопии. Сдавать отпечат-
ки пальцев путешественники долж-
ны раз в пять лет — именно столько 
информация будет храниться в еди-
ной системе VIS. По словам предста-
вителя Российского союза туринду-
стрии (РСТ) Ирины Тюриной, техни-
чески в работе туроператоров почти 
ничего не изменится: аккредитован-
ные компании смогут помогать тури-
стам со сбором документов, записью 
в визовый центр, получением и даль-
нейшим оформлением виз в рамках 
пятилетнего периода. Но участники 
туррынка боятся не перемен.

Полемика вокруг обязательной 
дактилоскопии началась не сразу. Ту-
роператоры, проигнорировавшие об-
народованные еще в 2011 году планы 
еврочиновников по введению ново-

го механизма, забили тревогу только 
в конце 2014 года. Главная причина 
— страх потерять немногочисленных 
клиентов. По прогнозам Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) и РСТ, 
усложнение визовых требований 
снизит поток туристов в Европу при-
мерно на треть. Для рынка выездно-
го туризма, который по итогам 2014 
года из-за девальвации рубля потерял 
40–50% путешественников, еще одно 
падение может стать критичным. По 
оценкам CEO VisaToHome Ольги Пет-
руниной, объем визового рынка по 
итогам прошлого года снизился на 
40%, падение в этом — окажется ана-
логичным. «Из регионов самостоя-
тельно оформлять документы доста-
точно сложно. Если жителю Нижне-
вартовска потребуется поехать в Ев-
ропу, то для начала ему надо преодо-
леть 1,5 тыс. км и добраться до Екате-
ринбурга, где находится ближайший 
визовый центр»,— объясняет она. 
Аналогичный спад уже был в Казах-
стане, где обязательная дактилоско-
пия существует с 2014 года. В ответ 
на недовольство туррынка руково-
дитель VFS Global в России и странах 
СНГ Прабудда Сен ранее заявлял, что 
95% заявлений приходится на города, 
где визовые центры уже работают. Но 
у участников рынка на этот счет дру-
гое мнение. Документы проходят че-
рез работающие в городе турагентст-
ва, их может не быть в этой статисти-
ке, объясняли ранее представители 
АТОР. Вторым неприятным сюрпри-
зом для рынка стал анонсированный 
еще летом отказ консульств Франции 
и Польши от сотрудничества с аккре-
дитованными туроператорами. Это, 
например, огромная проблема для 
Калининградской области, откуда в 
Польшу отправляется большая часть 
туристов, объясняет госпожа Тюри-
на. По ее словам, местная професси-
ональная организация планирует 
обратиться с письмом к туристиче-
ским властям Польши. Федеральные 
отраслевые союзы тоже пишут обра-
щения. В АТОР заявили, что отправи-
ли письмо в представительство ЕС в 
России с просьбой увеличить число 
работающих визовых центров.

вчера

«ВЫМПЕЛКОМ»

меняет региональную струк-
туру. Компания объединяет При-
волжский и Уральский регио-
ны в один укрупненный Волжско-
Уральский регион, Сибири и Даль-
него Востока — в регион Восток. 
Проект будет завершен к 1 ноября. 
Как отметил гендиректор «Вымпел-
кома» Михаил Слободин, измене-
ния проводятся, чтобы «оставаться 
сильным игроком на рынке», разви-
вать компанию «в новых, не всегда 
благоприятных внешних условиях». 
В интервью телеканалу «Россия 24» 
господин Слободин уточнил, что 
они намерены сократить в России 
«десятки процентов» персонала. 
Анна Балашова

РОСПОТРЕБНАДЗОР

проверил 78 московских за-
кусочных Burger King и выдал 
367 предписаний. В результате 
ресторан на Волоколамском шоссе 
оштрафован на 50 тыс. руб., а заве-
дение на Большой Тульской улице 
было закрыто на 90 суток, но воз-
обновило работу после устране-
ния всех нарушений. 43 закусочных 
нарушили требования к устройст-
ву помещений. Среди прочих нару-
шений неудовлетворительное са-
нитарно-техническое и санитар-
но-гигиеническое содержание по-
мещений, несоблюдение требова-
ний к устройству вентиляции, в не-
которых заведениях были обна-
ружены бактерий группы кишеч-
ной палочки. Франшиза на бренд 
Burger King принадлежит ООО 
«Бургер Рус» владельца сети «Шо-
коладница» Александра Колобова, 
в России работает 293 закусочные. 
 Екатерина Геращенко

ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ,

руководитель ФАС, заявил, что 
ведомство против индекса-
ции на 10% тарифов на гру-
зоперевозки и предоставле-
ния госсубсидий, как того про-
сило ОАО РЖД. «Сначала они хоте-
ли 17% индексации, теперь они хо-
тят 10%, а еще и многомиллиард-
ные субсидии из бюджета,— гово-
рит он.— Мы говорим: это непра-
вильно, это слишком много, умень-
шайте свои издержки, научитесь 
экономить, отказывайтесь от до-
рогостоящих особняков, футболь-
ных команд, собственного ТВ, пре-
кратите тратить деньги налево 
и направо». Он добавил, что у ФАС 
есть свои, «гораздо более стро-
гие» предложения, которые сей-
час обсуждаются в правительстве. 
 Наталья Скорлыгина

POLYMETAL

рассматривает  возможный 
вариант нетто-расчета 
с Sumeru Gold B.V. (подкон-
трольна казахстанскому бизнес-
мену Тимуру Кулибаеву, владеет 
7,4% Polymetal) вместо испол-
нения пут-опциона на акции 
на полную сумму $300 млн, 
сообщила золотодобывающая 
компания. В этом случае Polymetal 
придется доплатить Sumeru 
до $80 млн (разница между це-
ной выпуска акций в пользу Sumeru 
и рыночными котировками), кото-
рые могут быть взяты из свобод-
ного денежного потока. У Sumeru 
есть время до 3 октября, чтобы 
реализовать опцион либо потре-
бовать доплаты. Детали перего-
воров в Polymetal не раскрыва-
ют.  Опцион был заключен в рамках 
 покупки Polymetal проекта «Кызыл» 
в Казахстане. «Интерфакс»; 
 Анатолий Джумайло

НИКИТА СТАСИШИН,

директор департамента жилищной 
политики Минстроя, сообщил, 
что министерство вместе с ЦБ 
разрабатывает порядок сана-
ции застройщиков. «Мы пони-
маем, что от этого никуда не деться, 
поэтому разрабатываем соответ-
ствующий механизм»,— заявил чи-
новник. Екатерина Геращенко; 
«Интерфакс»

правила  
игры

Если жителю Нижневар
товска потребуется пое
хать в Европу, то для на
чала ему  надо преодо
леть 1,5 тыс. км и доб
раться до Екатеринбур
га, где находится бли
жайший  визовый центр

Наценка на рыбную про-
дукцию в опте и розни-
це может быть ограниче-
на — такая инициатива 
будет обсуждаться в октя-
бре на заседании прези-
диума Госсовета по раз-
витию рыбной отрасли. 
Сейчас, по экспертным 
оценкам, общая маржа 
посредников и сетей до-
стигает почти 90% в ее 
стоимости. Ритейлеры 
считают, что любые не-
рыночные механизмы 
будут иметь обратный 
эффект и приведут к со-
кращению ассортимента 
и росту цен.

Рабочая группа назначен-
ного на 19 октября президиу-
ма Госсовета по развитию ры-
бохозяйственного комплек-
са выступает за ограничение 
наценки на рыбу и рыбную 
продукцию в оптовом и роз-
ничном звене. Соответствую-
щее предложение содержит-
ся в подготовленном груп-
пой проекте доклада (его ко-
пия есть у 

”
Ъ“). В приведен-

ных в нем расчетах указано, 
что сейчас средняя рознич-
ная цена продукции, куплен-
ной на внутреннем рынке, 
составляет 176,3 руб. за кило-
грамм, что в 3,3 раза превы-
шает среднюю цену произво-
дителя. Таким образом, в аб-
солютном выражении раз-
ница средней розничной и 
оптовой цены составляет по-
чти 119 руб. за килограмм. Из 
этой разницы до 10% занима-

ют расходы на логистику (до-
ставка и хранение), осталь-
ные 90% — маржа посредни-
ков и торговых сетей. В 2011 
году Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) под-
считала, что наценка сетей 
не превышает 20%, в то вре-
мя как на посредников при-
ходится 46% конечной стои-
мости рыбной продукции.

В докладе рабочей груп-
пы не уточняется, на каком 
уровне может быть зафикси-
рована предельно допусти-
мая наценка. Как указыва-
ют его разработчики, расчет 
величины предельных на-
ценок подразумевает рабо-
ту с первичной договорной 
и бухгалтерской информа-
цией всех юридических лиц, 

задействованных в достав-
ке продукции от первично-
го производителя до розни-
цы. Такую задачу могут вы-
полнить только ФАС совмес-
тно с Федеральной налого-
вой службой.

При определении пре-
дельных наценок на рыбную 
продукцию может быть уч-
тен опыт Сахалинской обла-
сти, считает президент Все-
российской ассоциации ры-
бохозяйственных предпри-
ятий, предпринимателей и 
экспортеров Александр Фо-
мин, который также входит 
в состав рабочей группы по 
подготовке доклада. По его 
словам, в регионе в качестве 
эксперимента уже действу-
ют максимальные наценки: 

в оптовом звене они ограни-
чены 8%, в розничном — 13%. 

В X5 Retail Group (сети «Пя-
терочка», «Перекресток», «Ка-
русель») считают, что ограни-
чение наценки не будет спо-
собствовать сохранению и 
развитию добросовестной 
конкуренции, а приведет к 
замедлению темпов развития 
розничной торговли, сокра-
щению выбора товаров, дефи-
циту на продовольственном 
рынке и росту цен. В ГК «Дик-
си» согласны: любое избыточ-
ное регулирование негатив-
но сказывается на рынке, а в 
конечном счете на потреби-
теле. «Ценовое регулирова-
ние может дать обратный им-
пульс — привести к вымыва-
нию дешевых сортов и дефи-

циту»,— говорит директор по 
внешним связям ритейлера 
Екатерина Куманина.

Директор по связям с об-
щественностью и госоргана-
ми «Ленты» Анна Мелеши-
на отмечает, что сделать ры-
бу доступнее по цене в рам-
ках рыночных механизмов 
возможно в том числе путем 
снижения количества по-
средников между произво-
дителем и розницей. Однако, 
по данным аналитиков Х5, у 
операторов розничной тор-
говли есть понимание, что 
рыбодобытчики не заинте-
ресованы в прямом сотруд-
ничестве с розничными тор-
говыми компаниями по схе-
ме «рыбак-ритейл», так как 
не могут выполнить условия 
сетей. К таким условиям от-
носятся, в частности, обеспе-
чение соответствия размер-
ности и внешнего вида, спо-
собность доставить рыбу в те-
чение месяца после торгов и 
не единоразово, а частями — 
в силу ограничения у ритей-
лера складских мощностей. 
«Рыбакам нужно как можно 
быстрее продать свой вылов, 
чтобы снова вернуться в мо-
ре на промысел. Существу-
ющая система взаимодейст-
вия покупателя и производи-
теля рыбы — единственная 
возможная на сегодняшний 
день»,— отмечает менеджер 
одной из рыбодобывающих 
компаний Дальнего Востока.

Анна Зиброва, 
Олег Трутнев

Политику импортозамещения 
расширят на портовые услуги: 
Владимир Путин поручил пра-
вительству изучить возмож-
ность углубления дна в Ново-
российском порту, чтобы он 
мог конкурировать с портами 
Украины. По данным 

”
Ъ“, на это 

может потребоваться 13,6 млрд 
руб. Впрочем, для новых грузо-
потоков этого будет мало: при-
дется инвестировать в новые 
терминалы, а также расширить 
подъезды к порту.

Вчера на сайте президента РФ был 
опубликован перечень поручений 
по итогам совещания по транспорт-
ной инфраструктуре Юга России от 
20 августа. Владимир Путин поручил 
правительству представить предло-
жения по увеличению пропускной 
способности подъездной инфра-
структуры и «возможностей приема 
судов большого водоизмещения» в 
порту Новороссийска. Также поруче-
но проработать вопрос участия ПАО 
«Новороссийский морской торго-
вый порт» (НМТП, подконтролен СП 
«Транснефти» и группе «Сумма» Зия-
вудина Магомедова) как концессио-
нера проекта по созданию сухогруз-
ного района порта Тамань.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, отмечают, что речь идет, в 
частности, о дноуглублении в Ново-

российске, чего давно добивается 
НМТП. Они поясняют, что порт «ог-
раничен по приему крупнотоннаж-
ных судов», более глубоководные га-
вани — на Украине, например Иль-
ичевск и Южный. «Сейчас россий-
ские грузоотправители для крупно-
тоннажных судов используют укра-
инские порты, но из-за осложне-
ния политической ситуации есть по-
требность в перевалке через Ново-
российск»,— заявил один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его словам, на дно-

углубление от бюджета нужно около 
13,6 млрд руб.: «Деньги могут пой-
ти через ФЦП “Развитие транспорт-
ной системы“, за работы отвечает 

”
Росморпорт“, который может при-

влечь подрядчика». По данным 
”
Ъ“, 

дноуглубление может начаться уже 
в 2016 году, а к 2020 году это позво-
лит нарастить мощность Новорос-
сийского порта на 29 млн т сухих и 
10 млн т наливных грузов. В 2014 го-
ду грузооборот порта вырос на 8%, до 
121,6 млн т.

Сейчас НМТП по перевалке бли-
зок к общему грузообороту портов 
Украины, выросшему в 2014 году на 
4,7%, до 143 млн т (данных о том, ка-
кой объем приходится на россий-
ские грузы, нет). Но рост перевал-
ки в Новороссийске потребует мо-
дернизации терминалов, говорит 
источник 

”
Ъ“, в частности, увеличе-

ния мощностей по зерну на 5 млн т 
в год, строительства терминала для 
минудобрений и т. д. Гендиректор 
НМТП Султан Батов передал 

”
Ъ“, что 

компания будет выполнять поруче-
ние президента, добавив, что в пла-
нах по развитию портов нужно «учи-
тывать общую ситуацию на рынке 
стивидорных услуг, реально оцени-
вая имеющиеся и перспективные 
грузопотоки».

Кроме того, придется развивать 
подъезды к порту — реконструи-
ровать железнодорожную станцию 
Новороссийск (уже идет) и строить 
транзитную автодорогу. Дальние 
подходы должны быть в том числе 
модернизированы за счет обхода 
Краснодарского узла и реконструк-
ции участка Максим Горький—Ко-
тельниково—Тихорецкая—Крым-
ская (президент поручил «предусмо-
треть финансирование проекта для 
увеличения пропускной способно-
сти к 2020 году на 59,8 млн т в год»). В 
Минтрансе сообщили 

”
Ъ“, что будут 

выполнять поручения, в ОАО РЖД 
прорабатывают их «с сопричастны-
ми органами власти».

Источники 
”
Ъ“ говорят, что по-

сле увеличения мощностей в Ново-
российске в кооперацию можно во-
влечь и порт в Тамани грузооборо-
том свыше 91,4 млн т, но его судьба 
пока неясна, в частности, из-за от-

сутствия гарантий загрузки. Инвес-
тиции в проект составляют 228 мл-
рд руб. (76 млрд руб. из бюджета). Ра-
нее НМТП и Тамань считались кон-
курентами; сейчас источник 

”
Ъ“ за-

мечает, что если НМТП станет кон-
цессионером, получив долю в Тама-
ни, то суда могут направляться в тот 
или иной порт. Новороссийск извес-
тен сложными погодными условия-
ми и шквальным ветром бора, из-за 
чего погрузка может останавливать-
ся на несколько дней. Так, «Транс-
нефть» с января по апрель ежемесяч-
но теряла по несколько дней при от-
грузке нефти.

Надежда Малышева из PortNews 
считает, что украинские порты из-за 
нестабильной ситуации уже теряют 
грузопоток: «Транзитные грузы пе-
ревозить через Украину опасно, поэ-
тому страховка дорогая». «У Новорос-
сийского порта уже есть преимуще-
ство»,— добавляет она, а после углу-
бления дна ожидается «существен-
ное увеличение судовых партий». 
Появление Тамани, уверена госпо-
жа Малышева, скорее всего, не про-
тиворечит интересам НМТП: «К это-
му моменту порт будет скорее допол-
нять Новороссийск, где расширение 
мощностей произойдет быстрее».

Егор Попов,  
Яна Циноева,  
Анатолий Джумайло

ЦБ разъяснил банкирам, что 
следует считать «подарками» 
при расчете полной стоимо-
сти вкладов (ПСВ). Как выясни-
лось, в ПСВ следует учитывать 
и такие вещи, как бесплатный 
выпуск карт к вкладам, интер-
нет-банк, смс-информирование 
и др. До сих пор участники рын-
ка не учитывали такие бонусы 
в расчете стоимости вкладов, 
однако теперь регулятор наме-
рен контролировать этот во-
прос и наказывать нарушителей 
штрафами и даже ограничени-
ем отдельных операций. По сло-
вам участников рынка, при-

менение рекомендаций ЦБ на 
практике приведет к необосно-
ванному завышению ПСВ для 
вкладов на небольшие суммы.

Ответы Банка России на вопро-
сы банкиров, касающихся особенно-
стей расчета полной стоимости вкла-
да, вчера были опубликованы на сай-
те Ассоциации региональных бан-
ков «Россия». Банкиров интересова-
ло, что следует относить к материаль-
ной выгоде, полученной клиентом 
при расчете ПСВ, поскольку форму-
лировка в указании ЦБ 3194-У весь-
ма расплывчатая. Согласно ей, к не-
процентной материальной выгоде 
относится «выгода вкладчика, полу-

ченная им в форме товара (работы, 
услуги), в связи с заключением до-
говора вклада, исходя из цены прио-
бретения кредитной организацией, 
а в случае отсутствия у кредитной ор-
ганизации затрат на приобретение 
— цены, за которую осуществляется 
их реализация для клиентов, не яв-
ляющихся вкладчиками». Из разъ-
яснений ЦБ следует, что банки долж-
ны учитывать в данной части ПСВ не 
только подарки вкладчикам в вещ-
ной форме, но и такие бонусы, как 
бесплатные карты к вкладам, интер-
нет-банк, смс-информирование, мо-
бильные приложения, аренда сейфа, 
если аналогичные услуги предостав-

ляются банком другим клиентам на 
платной основе.

Помимо разъяснений в ответах 
ЦБ содержится и предупреждение 
для участников рынка, что в случае 
нарушения данных рекомендаций 
ЦБ к банкам могут быть применены 
меры, предусмотренные ст. 74 ФЗ «О 
Банке России». Согласно ей в случае 
выявления нарушений и неустране-
ния их к банку могут применяться 
меры в виде штрафа в размере до 0,1% 
минимального размера уставного ка-
питала либо ограничение по ряду 
операций на срок до шести месяцев.

деловые новости  — с8

Портозамещение
Украину предложено заменить Новороссийском

Банки заплатят за нематериальные подарки
ЦБ разъяснил, как считать стоимость вкладов
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Рыбе срежут ценник
Госсовет рассмотрит предложения об ограничении на нее торговых наценок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Международные инвесторы 
 рекордными темпами сокраща-
ют вложения в активы развива-
ющихся стран, свидетельствуют 
данные BofA Merrill Lynch. Пес-
симистичным настроениям на 
мировом рынке способствуют 
страхи резкого замедления тем-
пов экономического роста в Ки-
тае и начала цикла роста ставок 
в США. Не стала исключением 
и Россия, которая из-за сохраня-
ющихся геополитических рис-
ков и экономических санкций 
находится в числе аутсайдеров.

Международные инвесторы выра-
жают беспокойство относительно 
своих инвестиций в акции. Об этом 
свидетельствуют данные сентябрь-
ского опроса, проведенного аналити-
ками BofA Merrill Lynch. В анкетиро-
вании приняли участие 214 инвесто-
ров, под управлением которых нахо-
дятся активы стоимостью $593 млрд. 
По данным опроса, количество управ-
ляющих, которые сообщили о готов-
ности увеличить инвестиций в ак-
ции, лишь на 17% превысило количе-
ство тех, кто сокращал вложения. Это 
минимальный показатель за послед-
ние три года. В августе число оптими-
стов на фондовом рынке на 41% пре-
вышало число пессимистов.

В таких условиях инвесторы пред-
почли увеличить долю наличных 
средств. Согласно опросу, количество 
управляющих, увеличивших долю 
наличных в своих портфелях, в сен-

тябре на 35% превосходило число 
тех, кто этого не делал. В августе осто-
рожных инвесторов было лишь на 
20% больше. В результате средняя до-
ля наличности в портфелях выросла 
с 5,2% до 5,5% — рекордного значе-
ния с кризиса 2008 года. «Стремле-
ние уйти от рисков — это естествен-
ное поведение западных инвесторов 
в условиях нарастающей нестабиль-
ности на мировых рынках»,— отме-
чает директор департамента страте-
гических инвестиций ИК «Регион» 
Валерий Пятницев.

Основные опасения инвесторов 
связаны с состоянием китайской эко-
номики и развитием долгового кри-
зиса в развивающихся странах. Такой 
точки зрения придерживаются две 
трети опрошенных портфельных 
управляющих. Более половины 
опрошенных не исключают того, что 
в 2018 году темпы роста ВВП Китая со-

ставят менее 5% — минимального 
значения с 1990 года. «Являясь одной 
из крупнейших экономик в мире, Ки-
тай в последние годы выступал драй-
вером глобального экономического 
роста. К тому же он обеспечивает бо-
лее половины глобального спроса на 
многие сырьевые товары. Поэтому 
снижение темпов роста ВВП в Китае 
напрямую отражается на росте гло-
бального ВВП и аппетите к риску у 
инвесторов»,— отмечает исполни-
тельный директор департамента пор-
тфельных инвестиций «Газпромбанк 
— Управление активами» Рустам 
Мурсалимов.

Нервозность инвесторов усилива-
ют опасения относительно политики 
Федеральной резервной системой 
(ФРС) США. 80% респондентов ожида-
ют, что до конца года ФРС пойдет на 
повышение ключевой ставки. «Изме-
нение монетарной политики в США 

повышает неопределенность на рын-
ке, что вынуждает инвесторов сни-
жать аппетиты к риску и уходить в 
“качество“, то есть в надежные ин-
струменты, например казначейские 
облигации США или денежные сред-
ства»,— отмечает аналитик «Альфа-
Капитала» Андрей Шенк.

В таких условиях инвесторы в пер-
вую очередь сокращают вложения в 
акции компаний развивающихся 
стран. По данным опроса, число гло-
бальных инвесторов, кто сократил до-
лю таких акций ниже индикативных 
уровней, на 34% превысило число тех, 
кто этого не сделал. Это наихудший ре-
зультат за всю историю наблюдения. 
Распродажу активов развивающихся 
стран подтверждают данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR). За неде-
лю, закончившуюся 9 сентября, фон-
ды emerging markets зафиксировали 
чистый отток в размере $4,46 млрд, за 
четыре недели они лишились более 
$25 млрд. Рублевые активы не стали 
исключением из общей картины. По 
данным EPFR иностранные инвесто-
ры вывели на минувшей неделе из 
России $87 млн, за четыре недели — 
$0,75 млрд. «Рублевые активы относят-
ся к категории наиболее рисковых да-
же среди развивающихся рынков, так 
как, помимо сильной зависимости 
экономики от цен на сырье, сказыва-
ется наличие геополитических ри-
сков и экономических санкций»,— от-
мечает Андрей Шенк.

Виталий Гайдаев

Инвесторы накапливают кэш
Риски развивающихся экономик для них слишком велики

Такая инициатива действительно 
сейчас обсуждается, подтвердил 

”
Ъ“ за-

мминистра финансов Алексей Моисе-
ев. «Эта проблема действительно суще-
ствует, по факту видно, что без поддер-
жки продаж на рынке вторичного жи-
лья трудно поддержать первичный ры-
нок»,— пояснил он. Таким образом, 
речь идет о субсидировании ставок 
лишь по тем ипотечным кредитам на 
покупку жилья на вторичном рынке, 
которые берутся для приобретения 
старых квартир, продаваемых их вла-
дельцами для покупки нового жилья. 
«В итоге льготные ставки по ипотеке 
(не выше 12% годовых) получат оба по-
купателя жилья — на первичном и вто-
ричном рынке — по такой связанной 
сделке»,— пояснил один из участни-
ков совещания у господина Шувалова.

• Программа субсидирования ипоте-
ки была запущена в связи с резким ро-
стом ключевой ставки ЦБ (на 6,5 п. п., 
до 17%, в декабре 2014 года) и последу-
ющим повышением ставок банками. 
Срок действия программы — с 1 мар-
та 2015-го по 1 марта 2016-го. Макси-
мальная ставка по программе — 12% 
годовых. Недополученный от сниже-
ния ставок банками доход (разница 
между максимально возможной став-
кой по ипотеке 12% и ключевой став-
кой ЦБ, увеличенной на 3,5 п. п.) возме-
щается из госсредств. Объем субсиди-
рования ставок — 9 млрд руб. По рас-
четам ее авторов, это позволит про-
стимулировать выдачу ипотечных 
кредитов на 700 млрд руб. В програм-
ме участвуют 39 банков, активна 
 десятка игроков: Сбербанк, ВТБ 24, 
Связь-банк, «Глобэкс», «Санкт-Петер-
бург», Ханты-Мансийский банк «От-
крытие», Абсолют-банк, Транскапи-
талбанк, «Возрождение». Пока по про-
грамме выдано 78 тыс. ипотечных 
кредитов на сумму 136 млрд руб.
Эти цифры показывают, что без до-

полнительного стимулирования ипо-
теки реализовать программу полно-
стью будет сложно. «Прокредитовать 
рынок первичного жилья на сумму 
700 млрд руб. не получится, если даже 
в прошлом году — в гораздо лучших 
условиях, чем сейчас,— объем выдачи 
на первичном рынке был только 
600 млрд руб.»,— отмечает старший 
вице-президент ВТБ 24 Андрей Оси-
пов. «Безусловно, это правильная ме-
ра, потому что накопленный спрос на 
первичное жилье во многом реализо-
вался, но осталось существенное чи-
сло клиентов, которые готовы брать 
кредит в рамках этой программы, но 
им нужны средства на первоначаль-
ный взнос, а для этого нужно продать 
существующее жилье на вторичном 
рынке,— указывает предправления 
Абсолют-банка Андрей Дегтярев.— С 
учетом того что сейчас ставки на 

”
вто-

ричную“ ипотеку выше, спрос на та-
кие кредиты небольшой».

Застройщики тоже поддерживают 
данную инициативу, отмечая, что по-
тенциальный спрос на жилье намно-
го выше, чем позволяет удовлетворить 

программа с текущими условиями. 
«Условия выдачи ипотеки на вторич-
ном рынке в текущем году не позволи-
ли воспользоваться ею большинству 
потенциальных заемщиков,— утвер-
ждает председатель совета директо-
ров компании 

”
БЕСТ-Новострой“ Ири-

на Доброхотова.— К тому же у банков 
выросло количество отказов. Даже на 
первичном рынке доля отказов дости-
гает в среднем 30%, иногда и более». 
«Процент ипотечных сделок на вто-
ричном рынке недвижимости в 2015 
году снизился по сравнению с 2014 го-
дом с 35% до 20%. Такое значительное 

падение продаж на вторичном рынке 
связано, на мой взгляд, как раз с отсут-
ствием поддержки со стороны госу-
дарства,— подтверждает управляю-
щий партнер 

”
Метриум Групп“ Мария 

Литинецкая.— Основная причина — 
повышенные банковские ставки». По 
ее словам, на «вторичке» много собст-
венников, которые хотели бы улуч-
шить свои жилищные условия, купив 
квартиру в новостройке — особенно с 
учетом того, что многие новые проек-
ты вышли с дисконтом к рынку, одна-
ко стагнация вторичного рынка не по-
зволяет им быстро найти покупателя 
на свои квартиры. По оценкам госпо-
жи Доброхотовой, 10–15% продавцов 
готовых квартир сегодня вкладывают 
полученные средства в новостройки. 
Благодаря программе это число могло 
бы вырасти, согласна она.

Впрочем, оговаривается госпожа 
Доброхотова, банки едва ли захотят вы-
давать субсидированные кредиты на 
покупку вторичного жилья сомнитель-
ного качества. «А значит, расширенной 
господдержкой смогут воспользовать-
ся только покупатели и продавцы наи-
более ликвидных квартир на вторич-
ном рынке, лишенных существенных 
недостатков»,— резюмирует эксперт. 
Впрочем, банкиры рассчитывают, что 
это не последнее расширение госпро-
граммы. «Обсуждается и увеличение 
максимального лимита, который сей-
час составляет 8 млн руб. в Москве и 
Санкт-Петербурге, а в регионах — 
3 млн руб.,— добавляет старший вице-
президент ВТБ 24 Андрей Осипов.— 
Очевидно, что жилье экономкласса в 
Москве и других крупных городах не 
ограничивается этой суммой».

Юлия Локшина,  
Александра Мерцалова

Ипотека взялась за старое

• ПСВ рассчитывается на основе 
 значений максимальных процентных 
ставок по вкладам банков, привлек-
ших в совокупности две трети общего 
объема вкладов населения по разным 
валютам и срокам вкладов. По дан-
ным ЦБ на 1 сентября, объем привле-
ченных банками средств граждан со-
ставляет 21,12 трлн руб. При расче-
те ПСВ учитывается процентная 
ставка по вкладу, иная материальная 
выгода, сумма и срок вклада.
Участники рынка к таким разъясне-

ниям ЦБ оказались не готовы. Опро-
шенные 

”
Ъ“ банкиры сообщили, что 

сейчас не включают в расчет ПСВ бону-
сы в виде дополнительных услуг к 
вкладу, перечисленных ЦБ. «Открытие 
дебетовой карты без комиссий за об-
служивание или подключение интер-
нет-банка не является каким-то явным 
поощрением клиента, ради которого 
он выберет тот или иной банк, поэтому 
непонятно, зачем включать эти статьи 
в расчет ПСВ»,— рассуждает зампред 
правления ХКФ-банка Артем Алешкин. 
Кроме того, себестоимость таких услуг 
несопоставимо ниже со стоимостью 
планшетов или мобильных телефо-
нов, которые ряд банков предлагают в 
качестве подарков для того, чтобы при-
влечь клиента, добавляет он.

По словам банкиров, включение 
стоимости таких услуг в расчет обер-
нется ростом ПСВ для вкладов на ма-
ленькие суммы. «В случае с открытием 

вкладов на небольшие суммы, а также 
вкладов 

”
до востребования“, остатки 

по которым могут быть минимальны-
ми, совокупная ставка при учете даже 
недорогих допуслуг может существен-
но возрасти»,— указывает зампред 
правления СДМ-банка Вячеслав Анд-
рюшкин. При этом превышение ПСВ 
выше установленных ЦБ значений с 1 
июля чревато для банков дополни-
тельными расходами. Так, с 1 июля 
банки обязаны платить повышенные 
отчисления в фонд страхования вкла-
дов, если доходность продукта превы-
шает ПСВ в его сегменте более чем на 2 
п. п. При превышении от 2 до 3 п. п. 
надбавка составит 20%, более чем на 3 
п. п.— 150%.

Для того чтобы избежать повышен-
ных отчислений в ФСВ и сохранить 
привлекательные условия для клиен-
та, банкиры, скорее всего, постарают-
ся максимально дистанцировать до-
полнительные услуги от открытия 
вклада. «Например, открытие вклада 
и выпуск карты на льготных условиях 
могут оформляться разными догово-
рами, формально никак не связанны-
ми друг с другом, а так как дополни-
тельные продукты оформляются от-
дельно, то и частью вклада считаться 
не будет»,— рассуждает руководитель 
блока розничного бизнеса Промсвязь-
банка Леонид Качалов. Впрочем, та-
кие действия ЦБ может счесть наруше-
нием, предостерегают эксперты.

Валерия Францева,  
Светлана Дементьева

Банки заплатят  
за нематериальные подарки

Минэнерго, в начале сентября 
выступившее за перенос на год 
запрета на бензин экологиче-
ского стандарта «Евро-4», теперь 
предлагает сдвинуть срок уже на 
два года — до 2018-го, эти предло-
жения направлены в Евразий-
скую экономическую комиссию 
(ЕЭК). В правительстве РФ опаса-
ются дефицита бензина в объеме 
как минимум 2 млн т, но регла-
мент должен быть согласован 
со всеми членами Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС). 
Эксперты считают, что страны 
согласятся, так как у них ситуа-
ция с модернизацией НПЗ еще 
более сложная.

Минэнерго РФ направило в Евра-
зийскую экономическую комиссию 
(ЕЭК) предложения по сохранению 
оборота бензина «Евро-4» после 2016 
года, сообщил вчера замминистра Ки-
рилл Молодцов. Именно ЕЭК опреде-
ляет техрегламент оборота топлив в 
странах—участницах ЕАЭС — России, 

Армении, Белоруссии, Казахстане и 
Киргизии. По словам чиновника, речь 
идет только о бензине и не касается 
дизельного топлива.

Запрет на оборот топлива ниже 
«Евро-5» должен был вступить в силу в 
РФ с 2016 года, а в ЕАЭС — с 2017 года. 
Но в правительстве РФ обсуждается 
возможность сдвинуть дату на более 
поздний срок. Ряд нефтекомпаний не 
успевает провести модернизацию 
своих НПЗ в срок, из-за чего на рынке 
может возникнуть дефицит 2–4 млн т. 
В Белом доме обсуждается перенос 
как минимум на год, хотя в июне 
Минэнерго и предлагало отложить 
сроки на два года. Окончательное ре-
шение о запрете «Евро-4» должно 
быть принято на совещании вице-
премьера Аркадия Дворковича с неф-
текомпаниями, отметил господин 
Молодцов, не уточнив даты. Послед-
нее совещание по этому вопросу со-
стоялось в июне.

В ЕЭК подтвердили получение 
письма на прошлой неделе и отмети-

ли, что «предложения будут рассмо-
трены». Источник 

”
Ъ“, знакомый с его 

содержанием, поясняет, что письмо 
носит чисто информационный ха-
рактер: в нем указано, что предложе-
ния Минэнерго разосланы в мини-
стерства стран ЕАЭС. При этом, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, в письме предла-

гается обсудить вопрос о переносе 
сроков запрета на бензин «Евро-4» в 
рамках публичных слушаний по вне-
сению изменений в техрегламент Та-
моженного союза. Но, отмечает он, 
они закончились 2 сентября, и тема 
там не поднималась (хотя Минэнерго 
РФ может инициировать новое рас-
смотрение). В министерстве от ком-
ментариев отказались.

Михаил Турукалов из «Аналитики 
товарных рынков» полагает, что, ско-
рее всего, другие страны согласятся с 
Минэнерго РФ. По его оценке, этот во-
прос кроме России критичен для Ка-
захстана, где ситуация с модерниза-
цией НПЗ еще сложнее. Эксперт счи-
тает, что пока достаточно перенести 

срок запрета на «Евро-4» на год, а бли-
же к концу третьего квартала 2016 го-
да решить, стоит ли снова отклады-
вать дату. «Многие не верили, что Рос-
сия сможет перейти и на 

”
Евро-4“ в 

2014 году, но запрет 
”
Евро-3“ не выз-

вал кризиса на рынке и прошел до-
вольно спокойно. Так же может прои-
зойти и в 2017 году»,— говорит он. Го-
сподин Турукалов отмечает, что, если 
бы оборот бензина ниже «Евро-5» был 
остановлен уже в 2015 году, дефицит 
на российском рынке составил бы 
около 200 тыс. т в месяц, каким он 
окажется в 2016 году, можно будет су-
дить по производственной статисти-
ке за четвертый квартал. По его сло-
вам, от дефицита пострадали бы пре-
жде всего потребители, так как выро-
сли бы цены; в выигрыше от ужесто-
чения экологических требований 
окажутся те компании, которые уже 
завершили переход на «Евро-5» («Газ-
пром нефть», ЛУКОЙЛ, «Башнефть», 
заводы «Газпрома»).

Ольга Мордюшенко

«Евро-4» не дают уйти спокойно
Минэнерго предлагает запретить такой бензин не ранее 2018 года

Право граждан решать споры 
с банками не в суде, а быстро 
и бесплатно у финансового 
 уполномоченного (омбудсмена) 
снова поставлено под вопрос. 
По информации 

”
Ъ“, вчера в ЦБ 

прошло совещание, в рамках ко-
торого глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина высказала мнение, что фи-
нансовые организации обязаны 
участвовать в омбудсмене, но его 
решения они смогут оспорить 
в судах. Такой подход может 
 обессмыслить всю концепцию 
создания финомбудсмена, сету-
ют правозащитники.

Как выяснил 
”
Ъ“, вчера в ЦБ под ру-

ководством его главы Эльвиры Наби-
уллиной состоялось совещание с уча-
стием представителей крупнейших 
банков, банковских ассоциаций, Гос-
думы и чиновников. Тема — поправ-
ки ко второму чтению законопроекта 
«О финансовом уполномоченном». Об 
этом рассказали 

”
Ъ“ несколько его 

участников и подтвердили в ЦБ. «Из-
начально совещание собиралось для 
урегулирования наиболее важного 
вопроса — снятия правовой колли-
зии, при которой банки и страховщи-
ки, будучи обязанными присоеди-
няться к омбудсмену, не имеют права 
оспаривать его решения в суде»,— 
рассказывает 

”
Ъ“ банкир, знакомый с 

темой совещания. Текущая версия за-
конопроекта предусматривает обяза-
тельное участие банков и страховых 
организаций в финомбудсмене, и 
права обжаловать его решения у них, 
в отличие от граждан, нет.

По словам зампреда правления 
Альфа-банка Владимира Сенина, 
главный месседж Эльвиры Набиул-
линой, как поняли банки, был в том, 
что лишать банки права обращаться 
в суд при обязательном участии в ом-
будсмене нельзя. Уже в начале сове-
щания банкиры подняли вопрос о 
том, что участие в омбудсмене долж-
но быть добровольным хотя бы на 
время переходного периода, расска-
зывает один из собеседников 

”
Ъ“. 

«Однако в итоге пришли к выводу, 
что, если установить переходный пе-
риод присоединения к омбудсмену, 
ЦБ (выступит его учредителем.— 

”
Ъ“) 

фактически придется содержать ом-
будсмен на свои средства»,— отмеча-
ет он. В итоге, по словам участвовав-
шего во встрече главы АРБ Гарегина 
Тосуняна, «пришли к выводу, что 
участие в омбудсмене будет обяза-
тельным». Однако отказ от оспарива-
ния банками решений омбудсмена в 
суде будет оставлен на их усмотре-
ние, указывает он. «Обсуждались 
компромиссные варианты, которые 
позволяют создать институт, эффек-
тивный не только для граж дан, но и 

для финансовых организаций»,— от-
мечает вице-президент Ассоциации 
региональных банков России Алина 
Ветрова.

• Законопроект «О финансовом 
 уполномоченном» разрабатывается 
с 2012 года и был принят Госдумой 
в первом чтении еще в июле 2014 го-
да. Однако с тех пор документ так и 
завис в Госдуме, но в июле представи-
тели ЦБ заявляли, что рассчитыва-
ют на принятие законопроекта уже 

в осеннюю сессию 2015 года. Согласно 
текущей версии, рассмотрению ом-
будсмена подлежат требования 
 граждан к банкам на сумму не более 
500 тыс. руб., к страховщикам — 
не более чем на 100 тыс. руб. 
Впрочем, как следует из официаль-

ного ответа ЦБ на запрос 
”
Ъ“, радость 

участников рынка преждевременна. 
«Обязательность или добровольность 
— по-прежнему развилка»,— отмеча-
ют там. Не решено и то, на какие ком-
пании вообще будет распространять-
ся институт финомбудсмена. Пока об-
суждается распространение его на 
страховые компании и банки с воз-
можным последующим расширени-

ем на МФО, форекс-брокеров и т. п., 
добавляют там. Использование меха-
низма рассмотрения споров через фи-
нансового омбудсмена в первую оче-
редь не должно затянуть процесс рас-
смотрения по сравнению с теми сро-
ками, какие есть сейчас, указывают в 
ЦБ, отмечая, что «принято решение о 
доработке законопроекта именно в 
этом направлении».

Впрочем, как выяснилось в ходе 
вчерашнего совещания, даже те мо-
менты, по которым глава ЦБ высказа-
лась вполне определенно, уже вызва-
ли вопросы. «В ситуации, когда реше-
ние финомбудсмена не является обя-
зательным, у гражданина возникает 
вполне резонный вопрос: а в чем тог-
да ценность этого института? — зая-
вил 

”
Ъ“ высокопоставленный чинов-

ник—участник совещания.— Хотя 
гражданин не несет расходов при об-
ращении к омбудсмену, он тратит 
время, месяц или полтора, на пере-
сылку документов, но это в конечном 
итоге не решает окончательно его 
проблему». По словам главы Между-
народной конфедерации обществ по-
требителей Дмитрия Янина, в усло-
виях, когда законопроект обсуждает-
ся с банкирами и страховщиками, 
противящимися его принятию, шан-
сы на сохранение текста, принятого в 
первом чтении и действительно за-
щищающего права граждан, малы. 
Не исключено, что в результате он мо-
жет измениться до неузнаваемости, 
заключает господин Янин.

Ольга Шестопал,  
Татьяна Гришина

Вопрос омбудсмена поставлен ребром
Власти обсудили с банкирами финансового уполномоченного 
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500 миллионов рублей  
максимальная сумма требований граждан  
к банкам, подлежащая рассмотрению омбуд-
сменом, согласно текущей версии проекта
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Эта проблема действительно  
существует, по факту видно,  
что без поддержки продаж  
на рынке вторичного жилья труд-
но поддержать первичный рынок
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов
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Несмотря на серьезную консо-
лидацию рынка, ФАС готова 
разрешить «Аэрофлоту» купить 
90% акций «Трансаэро» без ка-
ких-либо жестких условий, воз-
можные предписания будут 
выданы лишь с отсрочкой. От-
ступление от правил, по словам 
главы службы Игоря Артемьева, 
будет сделано с учетом «социаль-
ного компонента». Сделка долж-
на быть закрыта до конца сентя-
бря, и к этому времени Сбербанк 
и основные кредиторы рассчи-
тывают согласовать реструк-
туризацию долга «Трансаэро». 
По мнению экспертов, креди-
торам придется пойти на это: 
в случае банкротства имущест-
ва «Трансаэро» не хватит на удов-
летворение их требований.

Дочерняя «Аэрофлоту» «Аэрофлот-
Финанс» обратилась в ФАС с ходатай-
ством о разрешении на покупку до 
90% акций «Трансаэро», сообщили в 
«Аэрофлоте». В ФАС это подтвердили, 
добавив, что заявка будет рассмотре-
на в 30-дневный срок с возможностью 
дальнейшего продления. Впрочем, су-
дя по словам главы ведомства Игоря 
Артемьева, с получением разреше-
ния у «Аэрофлота» сложностей не бу-
дет. Слияние авиакомпаний приве-

дет к ограничению конкуренции на 
рынке, признал вчера чиновник, но с 
учетом «тяжелого положения 

”
Транс-

аэро“ ведомство закроет глаза на это». 
По его словам, нужно «учитывать со-
циальный компонент (к началу сентя-
бря у 

”
Трансаэро“ было продано око-

ло 2 млн билетов.— 
”
Ъ“), поэтому го-

ворить об обычных правилах ведом-
ства не приходится». Но ФАС выдаст 
«Аэрофлоту» определенные предпи-
сания с отсрочкой, «компания долж-

на будет что-то сделать — через три го-
да или через пять, постепенно». В «Аэ-
рофлоте» отказались прокомменти-
ровать эти заявления главы ФАС.

Санацию «Трансаэро» за счет по-
купки «Аэрофлотом» 75% плюс 1 ак-
ции одобрила межведомственная ко-
миссия под руководством первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова в на-
чале сентября (см. 

”
Ъ“ от 2 сентября). 

Сделку одобрил совет директоров «Аэ-
рофлота», и «Трансаэро» уже перешла 
под его операционное управление. 
Гендиректором «Трансаэро» назна-
чен Дмитрий Сапрыкин, ранее заме-
ститель гендиректора по продажам и 
имущественным вопросам «Аэрофло-
та», новым финансовым директором 
— Владимир Хижняк, до этого финан-
совый директор дочерней компании 
«Аэрофлота» «Донавиа».

Сделка по покупке «Трансаэро» 
должна быть закрыта до 28 сентября, 
к этому времени «Аэрофлот» и «Транса-
эро» должны представить кредиторам 
варианты погашения задолженности 
(по отчетности по МСФО на конец пер-
вого полугодия краткосрочная и дол-
госрочная задолженность «Трансаэро» 
— 207 млрд руб.), сообщил вчера глава 
Сбербанка Герман Греф. По его словам, 
сейчас банк содействует «Аэрофлоту» в 
выработке модели работы, нужно по-

нять, «какой объем долга может быть 
обслужен, какое количество самоле-
тов подлежит посадке и возможно ли 
на условиях, приемлемых для кре-
диторов, реструктурировать долг». К 
концу сентября кредиторы «Трансаэ-
ро» получат предложения «Аэрофлота» 
по урегулированию долга, если они 
их не примут, то «начнутся процессы 
банкротства, финансового оздоровле-
ния», пояснил господин Греф.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, кредито-

ры обеспокоены тем, что часть долга 
«Трансаэро» может быть списана (око-
ло 30%, сообщал глава ВТБ Андрей Ко-
стин), а лизингодателям вернут по-
рядка 70 самолетов. По данным РСБУ 
за второй квартал, долг «Трансаэро» 
перед банками — около 80 млрд руб., 
перед лизингодателями — 150 млрд 
руб. В ВТБ 

”
Ъ“ сообщили лишь, что «ре-

структуризация должна обязательно 
включать выполнение обязательств 

”
Трансаэро“». Глава аналитической 

службы «Авиапорт» Олег Пантелеев 
считает, что банкам лучше согласиться 
на реструктуризацию и с какими бы 
жесткими заявлениями сейчас ни вы-
ступал Сбербанк, банкротство «Транс-
аэро» — худший вариант, имущества 
компании явно не хватит для удовлет-
ворения требований кредиторов.

Елизавета Кузнецова

ФАС взлетит с закрытыми глазами
Служба согласует покупку «Аэрофлотом» «Трансаэро»

«Росатом» может впервые согласиться на вхождение Китая в свой за-
рубежный проект: банки КНР готовы обеспечить более 50% финан-
сирования строительства новой АЭС в Иордании стоимостью около 
$10 млрд. Китайцы получат в ней 30% и контракты на поставки не-
ядерного оборудования, «Росатом» останется генподрядчиком и по-
ставщиком реактора. Для госкорпорации обращение за помощью к 
Китаю, видимо, вынужденная мера: до сих пор ему удавалось нахо-
дить поддержку в бюджете РФ или ФНБ, но их возможности стреми-
тельно исчерпываются.

Китай может присоединиться к проекту «Росатома» по строительству АЭС 
в Иордании, сообщил вчера глава комиссии по атомной энергии Иордании 
Халед Тукан. «Мы вступили в переговоры с Китаем — с банками, финансовы-
ми институтами — о предоставлении кредита на льготных условиях,— ска-
зал он.— В обмен китайцы получат долю в проекте». По его словам, Китай бу-
дет принимать участие исключительно в неядерной части проекта (все за пре-
делами реакторного зала) и «профинансирует все эти работы, а может быть, 
и сверх того». Китайские компании во главе с Национальной ядерной корпо-
рацией Китая (CNNC) смогут поставлять оборудование для неядерной части, 
CNNC выступит в качестве субподрядчика, пояснил господин Тукан (EPC-под-
рядчик АЭС и поставщик «ядерного острова» — входящий в «Росатом» «Атом-
стройэкспорт»). В части финансирования с китайской стороны ведущим бан-
ком будет ICBC, который может привлечь другие финансовые институты. Ки-
тай готов профинансировать более 50% затрат по проекту (всего стоимость двух-
блочной АЭС — $10 млрд), говорит господин Тукан, но «российская сторона хо-
чет увеличения доли финансирования со стороны Китая», Иордания выступа-
ет сейчас медиатором между сторонами. В «Росатоме» комментировать эту ин-
формацию отказались.

«Росатом» выиграл контракт на строительство первой АЭС в Иордании 
мощностью 2 ГВт в конце 2013 года. Предполагалось, что Иордания сохранит 
за собой 51% в проекте, а «Росатому» достанется 49%. В случае вхождения в про-
ект Китая акционерная структура поменяется: КНР, говорит господин Тукан, 
получит 30% в проекте, а по 35% останутся у Иордании и России. К концу го-
да, надеется он, стороны заключат соглашения о коммерческом партнерст-
ве и субподряде. Финансовая поддержка считается одним из козырей «Росато-
ма», который считает рост портфеля зарубежных заказов одной из ключевых 
целей. Обычно в роли донора выступал бюджет РФ, выделявший деньги либо 
напрямую (АЭС «Аккую» в Турции), либо через госкредит (например, на АЭС в 
Белоруссии). Но возможности бюджета явно небезграничны, а последняя по-
пытка договориться о выделении российского госкредита на строительство 
первой АЭС в Египте в августе провалилась (см. 

”
Ъ“ от 27 августа). По данным 

источника 
”
Ъ“, Каир хотел взять средства в валюте под 2% годовых, что катего-

рически не устроило Москву.
Уже на выкуп в 2014 году 34% в финском проекте АЭС «Ханхикиви-1» средст-

ва (до 150 млрд руб.) пришлось брать в ФНБ, а в июне первый заместитель гла-
вы госкорпорации Николай Соломон заявил, что проектами «Росатома» ин-
тересуются китайские банки и госкомпании, не рассказав подробностей. По-
ка сотрудничество ограничивалось проектами в КНР — строительством Тянь-
ваньской АЭС на средства госкомпании CNNC, закупкой в РФ центрифуг для 
обогащения урана (также идут переговоры с КНР по СП для производства пла-
вучих АЭС). В проекты «Росатома» в других странах китайские инвесторы по-
ка не вкладывались.

По мнению главного редактора Nuclear.Ru Ильи Платонова, решение о 
привлечении китайского финансирования — ожидаемое. «Судя по всему, соб-
ственных средств у Иордании недостаточно, а у России возможности госфи-
нансирования небезграничны,— рассуждает эксперт.— А кого еще можно 
привлечь в проект на Ближнем Востоке с российским участием, кроме Китая?» 
Но, по его мнению, практика эта не будет расширена: основная суть полити-
ки Китая — отработка новых механизмов участия в проектах, поэтому для до-
стижения этой цели одного прецедента участия в проекте с российским реак-
тором и поставки неядерного оборудования достаточно.

Анастасия Фомичева, Вена;  
Наталья Скорлыгина, Владимир Дзагуто, Иван Сафронов

«Росатом»  
построится за счет Китая
Пекин будет партнером госкорпорации в Иордании

ЦИТАТА

На сегодняшний день ни в «Тран-
саэро», ни в «Аэрофлоте» не мо-
гут сказать, от чего они будут 
 избавляться. Я вам точно могу 
сказать, от чего не избавятся: 
от международных направлений
— Виталий Ванцев,
глава совета директоров  
ОАО «Международный аэропорт Внуково», 
владелец 4,8% акций «Трансаэро»,  
10 сентября

В преддверии подписания «зим-
него пакета» по закупке Укра-
иной российского газа Киев 
предпринял еще одну попыт-
ку добиться от Москвы большей 
скидки. По расчетам 

”
Ъ“, РФ гото-

ва на дисконт в $10–15 за 1 тыс. 
кубометров, но Украина наста-
ивает на скидке в объеме цены 
транзита — $32 за 1 тыс. кубо-
метров. По мнению экспертов, 
переговоры едва ли затянутся: 
время для закачки газа в укра-
инские хранилища уходит, и ЕС, 
 обещающий Киеву деньги на газ, 
сможет надавить на Украину.

Украина, несмотря на снижение 
контрактной цены газа «Газпрома», 
по-прежнему считает ее несправед-
ливой, заявил вчера глава Минэ-
нерго страны Владимир Демчишин. 
По его мнению, цена для Украины 
должна устанавливаться на основе 
европейских цен без учета стоимо-
сти транзита: «Она должна быть ры-
ночной, а на сегодня мы считаем, что 
цена $250 (за 1 тыс. кубометров.— 

”
Ъ“) — это не рыночная цена». Кон-

трактная цена российского газа на 
четвертый квартал для «Нафтогаза 
Украины» составит $252 за 1 тыс. ку-
бометров. Таким образом, цена оста-
ется последним серьезным неурегу-
лированным вопросом «зимнего па-
кета», проект которого на прошлой 
неделе согласовали Россия и ЕС (см. 

”
Ъ“ от 14 сентября).

Тогда глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак по итогам переговоров 
с Еврокомиссией заявил, что Москва 
готова дать Киеву скидку от контракт-
ной цены, с тем чтобы стоимость га-
за была сопоставима с ценами рос-
сийского газа для Польши и реверс-
ных поставок на Украину. Цена для 
Польши, по расчетам 

”
Ъ“, в четвертом 

квартале может составить около $240 
за 1 тыс. кубометров, форвардная це-
на на немецком хабе Gaspool сейчас 
составляет $232 за 1 тыс. кубометров. 
Стоимость реверса сейчас точно неиз-
вестна, но во втором квартале, по дан-
ным «Нафтогаза», она составляла $275 
за 1 тыс. кубометров, и, судя по сниже-

нию с начала сентября закупок по ре-
версу, теперь она могла вырасти. Ис-
ходя из этих данных, дисконт к кон-
трактной цене для Украины может 
быть совсем небольшим — $10–15 за 
1 тыс. кубометров. Но, судя по словам 
господина Демчишина, Киев может 
настаивать на вдвое большей скидке 
— $32 за 1 тыс. кубометров (текущий 
размер платы за транзит).

Однако договориться сторонам 
нужно быстро: по «зимнему пакету» 
Украина может получить $500 млн 
макрофинансовой помощи от ЕС на 
закупку и закачку в ПХГ 2 млрд кубо-
метров. Это необходимо сделать не 
позже начала октября, чтобы успеть 
до начала холодов, когда газ из хра-
нилищ уже необходимо поднимать 
(условная дата начала отбора — 15 
октября, в 2014 году он был начат 
20 октября). По данным источника 
“Ъ“, подписание должно пройти до 
23 сентября. Но вчера украинский 
министр заявил, что и без дополни-
тельной закачки «ситуация не столь 
критична», на начало отопительно-

го сезона в ПХГ будет 16 млрд кубо-
метров (в прошлом году — 16,8 млрд 
кубометров). Сейчас в украинских 
ПХГ —15 млрд кубометров, и оцен-
ка закачки в 1 млрд кубометров вы-
глядит довольно смело: в прошлом 
году за тот же период «Нафтогаз» за-
качал около 450 млн кубометров, хо-
тя реверсные поставки из Словакии 
были больше.

Украина хочет добиться макси-
мальных преимуществ при подписа-
нии «зимнего пакета», отмечает гла-
ва Small Letters Виталий Крюков. Но, 
по его мнению, Киеву не удастся затя-
нуть переговоры, поскольку ЕС край-
не заинтересован в закачке дополни-
тельных объемов газа в украинские 
ПХГ. «ЕК сможет повлиять на Киев: 
если зима будет не такой теплой, как 
в прошлом году, газа в хранилищах 
даже с учетом этих 2 млрд кубометров 
может не хватить»,— заключает он.

Юрий Барсуков

Украина ставит вопрос ценой
Страна хочет большей скидки на газ

В преддверии зимы Украине 
 пока не удалось гарантировать 
поставки угля для энергетиков. 
ДНР не устраивает низкая цена 
$50 за тонну, которая позволит 
ТЭС Украины работать без убыт-
ков, и Киев готов дополнитель-
но закупить антрацит в Кузбас-
се по $80 за тонну или в ЮАР 
по $100 за тонну. Впрочем, 
с углем из Африки энергетики 
будут нести убытки, и экспер-
ты отмечают, что Украине не-
обходимо повышать тарифы 
на электроэнергию для «сохра-
нения энергосистемы».

Глава Минэнерго Украины Влади-
мир Демчишин вчера заявил, что в 
ближайшие месяцы украинские ТЭС 
будут импортировать антрацит из РФ. 
По его словам, «небольшие объемы» 
уже завозило государственное «Цен-
трэнерго», а в будущем российский 
уголь должно закупать принадлежа-
щее «Энергоинвест Холдингу» Игоря 
Гуменюка «Донбассэнерго», у которо-
го есть «контракты с российской сто-
роной» (получить комментарии ком-
пании не удалось). Министр отметил, 
что уголь «из других направлений 
просто негде взять» (цитаты по ТАСС).

Потребности Украины в угле к на-
чалу осенне-зимнего периода оце-
ниваются в 2,5 млн тонн, запасы — 
в 1,9 млн тонн. По данным господи-
на Демчишина, ежедневно на ТЭС 
завозится около 95 тыс. тонн, расхо-
дуется около 75 тыс. тонн. Он отме-
тил, что «крупнейший частный энер-
гохолдинг взял обязательство завез-
ти около 500 тыс. тонн» (речь идет о 
ДТЭК Рината Ахметова). Традицион-
но около трети угля для электростан-
ций Украина добывала в Донбассе и 
импортировала преимущественно 

из РФ (речь идет о марках Т и А). Но 
после образования ДНР и ЛНР в 2014 
году снабжение осложнилось (см., 
например, 

”
Ъ“ от 20 июля).

Но в ДНР пока недовольны усло-
виями поставок угля. На прошлой 
неделе министр транспорта респу-
блики Семен Кузьменко заявил, что 
ДНР прекращает отгрузку Киеву, по-
скольку тот блокирует поставку то-
плива и запчастей для вагонного пар-
ка. Исключение, по его словам, сдела-
но для ДТЭК, которая вывозит уголь в 
обмен поставки энергии с Зуевской 
ТЭС (источники 

”
Ъ“ на рынке уточня-

ют, что ДТЭК вывозит уголь со своих 
шахт в ДНР). Вчера же глава ДНР Алек-
сандр Захарченко на встрече с руково-
дителями шахт заявил, что «запреща-
ет» отгрузки угля «до того момента, по-
ка за него не будет достойная цена».

Источник 
”
Ъ“ в Минэнерго Украи-

ны говорит, что там готовы покупать 
уголь у ДНР по цене 1,1 тыс. гривен 
($50) за тонну, это позволит ТЭЦ рабо-
тать без убытков. При этом, по его сло-
вам, кузбасский антрацит в Киеве го-
товы покупать и по $80 за тонну, по-
требности оцениваются в «несколько 
сот тысяч тонн», а сейчас импорта нет. 
Еще «несколько сот тысяч тонн» будет 
закуплено для «Центрэнерго» в ЮАР, 
если поставок из ДНР не хватит, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, но его стоимость 

— $100 с учетом доставки и налогов, 
«но при таком угле ТЭЦ несут убыт-
ки», которые надо возмещать из бюд-

жета. Несмотря на заявления об от-
сутствии экспорта энергоугля на Ук-
раину, по данным российского ЦДУ 
ТЭК, за январь—июль туда постав-
лено 2,4 млн тонн, на 200 тыс. тонн 
меньше, чем за тот же период 2014 
года. Основные поставщики — «Куз-
бассразрезуголь» (входит в УГМК) с 
800 тыс. тонн, шахта Талдинская-Юж-
ная с 440 тыс. тонн и компания «Ре-
сурс» с 541 тыс. тонн (считается трей-
дером казахского «Богатырь Комир», 
50% в котором у «Русала»). Представи-
тели российских компаний вчера от-
казались от комментариев.

Денис Саква из украинской ин-
весткомпании Dragon Capital счи-
тает, что генерации нужно наращи-
вать закупки в ЮАР, сохраняя кана-
лы поставок из России и с «неподкон-
трольных территорий». $80 за тонну 
кузбасского антрацита он счел адек-
ватной ценой с учетом его высокого 
качества, а уголь из ЮАР традицион-
но более низкого качества, он может 
стоить до $100 с учетом логистики и 
налогов, хотя в украинских портах 
его цена — $65 за тонну. Господин 
Саква отмечает, что сейчас цена элек-
троэнергии для населения на Укра-
ине заметно ниже, чем в России, Бе-
лоруссии и Европе, тарифы надо по-
вышать вдвое — это вопрос полити-
ческий, но важный для сохранения 
энергосистемы.

Анатолий Джумайло;  
Янина Соколовская, Киев

Российский уголь доведут до Киева
Договориться по цене с Донбассом не удается

 40 тысяч тонн  угля в сутки вывозилось 
из ДНР в июле—августе, по данным ДТЭК
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деловые новости

Бывшие совладельцы ритейлера «Лента» Дмитрий 
Костыгин и Август Мейер запускают сеть «Опто-
клуб 

”
Ряды“», покупки в которой будут совершать-

ся по членским картам. К 2018 году в Москве и 
Санкт-Петербурге появится более 20 точек, инвес-
тиции в их открытие составят около 21 млрд руб. 
Клубные магазины набирают популярность в Рос-
сии: ранее подобный проект — сеть «Смартори» — 
запустила Столичная торговая компания.

Вчера в Санкт-Петербурге открылся первый магазин се-
ти «Оптоклуб 

”
Ряды“», бенефициарами которой стали биз-

несмены Дмитрий Костыгин и Август Мейер. Проект, со-
зданный по аналогии с американской сетью клубных 
складов самообслуживания Costco, предполагает продажу 
ограниченного числа товаров в укрупненной упаковке. 
При ассортименте 3–4 тыс. наименований соотношение 
продовольственных и non-food товаров составит 60% на 
40%. Торговая площадь магазинов будет 10–15 тыс. кв. м.

Господин Костыгин позиционирует свой проект как 
лоукостер: наценка на товары в его магазинах будет огра-
ничена 10–15%. «Наши оптоклубы будут торговать наибо-
лее востребованными товарами, делая упор на неболь-
шое разнообразие»,— сказал он. Гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров называет наценку «Ря-
дов» «фантастической». «Сейчас на рынке самая низкая 
наценка у жестких дискаунтеров 

”
Светофор“: она состав-

ляет 20–22% и обеспечивается за счет минимальных ин-
вестиций в магазины»,— пояснил эксперт. Модель опто-
клубов, по его мнению, могла бы быть интересна сегмен-
ту HoReCa, но ассортимент 4 тыс. позиций слишком уз-
кий и не дает возможности купить все необходимое про-
довольствие в одной точке.

До 2018 года господа Костыгин и Мейер намерены 
сосредоточить развитие нового проекта в Москве и Пе-
тербурге, где планируют открыть 11 и 10 магазинов соот-
ветственно. На это потребуется около 21 млрд руб. инве-
стиций, сообщил Дмитрий Костыгин. Пока, по его сло-
вам, открытие магазинов финансируется из собствен-
ных средств партнеров. В 2011 году они вышли из соста-
ва акционеров продовольственного ритейлера «Лента», 
выручив за продажу 42% акций сети около $1 млрд.

При существующей операционной модели срок окупа-
емости сети «Оптоклуб 

”
Ряды“» может превысить 15 лет, 

считает господин Бурмистров. Консультант компании 
«Магазин магазинов» Роман Пушкарев полагает, что про-
ект потенциально может стать конкурентом немецким се-
тям Metro Cash & Carry и Selgros, у которых также достаточ-
но большую часть в ассортименте составляет продовольст-
вие и схожая с Costco система входа по карточкам.

В России похожие клубные супермаркеты с ограничен-
ным ассортиментом под названием «Смартори» с лета раз-
вивает Столичная торговая компания (сеть премиальных 
магазинов «Глобус Гурмэ»), совладельцем которой являет-
ся первый зампред Сбербанка и бывший CEO X5 Retail 
Group Лев Хасис. В магазинах «Смартори», площадь кото-
рых составляет около 1 тыс. кв. м, также представлено при-
мерно 4 тыс. наименований товара. За возможность заку-
паться в них нужно заплатить от 600 до 6 тыс. руб. в зави-
симости от длительности членства. Стоимость клубной 
карты «Ряды» составляет 750 или 7,5 тыс. руб. в год: цена 
карт привязана к размеру скидки и к объему еженедель-
ной закупки, сообщается на сайте сети.

Юлия Чаюн, Санкт-Петербург;  
Анастасия Дуленкова

Покупателей построят в «Ряды»
Бывшие совладельцы «Ленты» начали развивать новую сеть

Основной владелец рекламной 
группы Twiga Александр Оганд-
жанян договорился об объедине-
нии четырех маркетинговых 
агентств группы с Point Passat 
Сергея Трофименко и Константи-
на Агевнина. Объединенный биз-
нес в ходе сделки, включавшей в 
себя обмен акциями, был оценен 
в 1,5 млрд руб. В новой структуре 
под названием Twiga Marketing 
Services 75% получили господин 
Оганджанян с партнерами, 25% — 
основатели Point Passat.

Маркетинговые агентства R!evolu-
tion (ООО «Революшн»), Oggi (ООО «Ог-
ги. Рекламная продукция»), InTown 
(ООО «Ин Таун Промоушн») и «Пole» (в 
процессе регистрации), входящие в 
группу Twiga, будут объединены с 
Point Passat (ООО «Пойнт Пассат»), рас-
сказал 

”
Ъ“ президент и совладелец 

Twiga Александр Оганджанян. До объ-
единения владельцами Point Passat 
были Сергей Трофименко (81,1%) и 
Константин Агевнин (19,9%). Учреди-
телями R!evolution и Oggi были Twiga 
(50%), а также Сергей Пустовит и Де-
нис Ковалев (50%). InTown и «Пole» 
принадлежали господину Оганджа-
няну. В объединенной компании 
Twiga Marketing Services Александр 
Оганджанян, Денис Ковалев и Сергей 
Пустовит получат 75%, остальные 25% 
перейдут в управление основателей 
Point Passat.

Сделка состоялась, подтвердили 
господа Пустовит и Трофименко. «Мы 
достигли точки, перепрыгнуть ее не 
могли. А с партнерами хорошие пер-

спективы, на падающем рынке 
укрупнение ведет к положительным 
результатам»,— пояснил последний.

По словам собеседника 
”
Ъ“, близ-

кого к одной из сторон сделки, она бы-
ла комбинированной и включала как 
обмен акциями, так и денежные вы-
платы. По оценке партнеров, стои-
мость компаний, входящих в сделку, 

составляет 1,5 млрд руб. Среди их кли-
ентов, в частности, Unilever, Bacar-
di, JTI, Nestle, Renault, «Вимм-Билль-
Данн», Audi, Procter & Gamble. Сово-
купный оборот пяти компаний в 2014 
году достиг около 2 млрд руб., оборот 
только Point Passat составил 0,5 млрд 
руб., говорят партнеры. По оценке 
президента Российской ассоциации 
маркетинговых услуг Михаила Симо-
нова, сейчас оборот крупнейших 
агентств на рынке BTL не превышает 
1–2 млрд руб.

Вся Twiga, по подсчетам AdIndex, 
по итогам 2014 года занимала девятое 

место по объему закупок рекламы 
(ATL) в России с бюджетом 1,12 млрд 
руб. Twiga Marketing Services планиру-
ет стать одним из крупнейших игро-
ков на рынке BTL-услуг в России, зая-
вил 

”
Ъ“ представитель группы. Сфера 

BTL включает в себя мерчандайзинг, 
POS-материалы (рекламная продук-
ция, распространяемая в местах про-
даж), промоакции, почтовые рассыл-
ки и другие мероприятия по стимули-
рованию продаж. Объем рынка BTL в 
2014 году, по данным Ассоциации 
коммуникационных агентств России, 
составил 98,1 млрд руб. В начале года 
рост направления в общем планиро-
вался на уровне 10%, сейчас ожидается 
до 25% прироста, отмечает Александр 
Оганджанян. Президент группы 
Progression Ирина Васенина прогно-
зирует в 2016 году рост на 12–15%. «Ры-
нок очень неоднороден: есть крупные 
игроки с экспертизой в разных на-
правлениях и узкоспециализирован-
ные агентства, которые сейчас пере-
живают далеко не лучшие време-
на»,— добавляет она.

По мнению госпожи Васениной, 
объединение — «скорее спаситель-
ная мера, чем серьезная заявка на 
лидерство». «Происходит естествен-
ная очистка рынка от слабых игро-
ков, сейчас в буквальном смысле вы-
живают сильнейшие агентства с ши-
роким набором компетенций и 
мощной финансовой службой, слия-
ние этих пяти агентств ярко иллю-
стрирует тренд на укрупнение биз-
неса»,— резюмирует она.

Анна Афанасьева

Twiga и Point Passat обменялись 
рекламными акциями
Маркетинговые агентства объединяют бизнес

Один из крупнейших китайских 
онлайн-ритейлеров JD.com начал 
принимать оплату за свои това-
ры через «Яндекс.Кассу» — агре-
гатор платежей «Яндекс.Денег». 
Это первый российский пла-
тежный сервис, подключенный 
к JD.com. В прошлом году почти 
половина из 15 млн россиян, хо-
тя бы раз покупавших онлайн 
за рубежом, делали это именно 
в китайских магазинах.

Китайский интернет-гипермар-
кет JD.com начал принимать оплату 
через «Яндекс.Кассу» — платежное 
решение «Яндекс.Денег» (75% минус 
1 руб. принадлежит Сбербанку, 
остальное — «Яндексу»), сообщили 

”
Ъ“ в российской компании. Пред-

ставитель JD.com подтвердил эту 
информацию, воздержавшись от 
дальнейших комментариев. До сих 
пор на JD.com россияне могли про-
водить платежи только с зарубеж-
ных банковских карт или через 
PayPal, теперь они могут платить за 
покупки из кошелька в «Яндекс.
Деньгах» или привязанной к нему 
банковской картой. В будущем «Ян-
декс.Касса» позволит также перечи-
слять деньги через интернет-бан-
кинг Сбербанка, Альфа-банка 
и Промсвязьбанка.

JD.com, совладельцами которо-
го являются Алишер Усманов и се-
мейство фондов DST Global Юрия 
Мильнера, объявила о выходе на 
российский рынок в июне, заклю-
чив ряд соглашений с российскими 
компаниями. Первыми партнера-
ми JD.com стали «СПСР-Экспресс», 
«Яндекс.Деньги», «Юлмарт» и Qiwi. 
По данным отчета за 2014 год, гло-
бальный оборот онлайн-ритейлера 
составил 115 млрд юаней ($18,5 мл-
рд), количество активных покупате-
лей — 96,6 млн человек, число вы-
полненных заказов — 689 млн. 
По данным SimilarWeb, в августе 
сайт JD.com с десктопов посети-
ли 131 млн раз, российские пользо-
ватели, на которых приходится 
0,97% трафика сайта за последние 
три месяца,— третьи по многочи-
сленности после китайских и аме-
риканских.

К «Яндекс.Кассе» подключены в 
общей сложности больше 75 тыс. 
интернет-магазинов. Сервис позво-
ляет им добавлять на сайт прием 
платежей с банковских карт, из 
электронных кошельков, через мо-
бильные и интернет-банки, со сче-
тов мобильных номеров, а также 
наличными через 170 тыс. точек, 

включая терминалы, салоны сото-
вой связи и банкоматы Сбербанка. 
За прием платежей компания берет 
комиссию с магазина, ее размер за-
висит от способа оплаты и масшта-
ба ритейлера.

«Яндекс.Деньги» активно разви-
вает партнерство с китайскими ин-
тернет-магазинами: в прошлом году 
платежи через «Кассу» стали прини-
мать около 50 крупных и средних 
онлайн-площадок Китая — за год их 
оборот продаж через агрегатор вы-
рос в семь раз, утверждают в компа-

нии. Среди крупных китайских 
партнеров «Яндекс.Кассы» — самый 
популярный среди россиян онлайн-
ритейлер AliExpress (по данным 
TNS, аудитория в июле составила 
22,3 млн человек). В сентябре к агре-
гатору также подключилась государ-
ственная китайская торговая пло-
щадка TradeEase. Кроме того, на 
прошлой неделе «Яндекс» открыл в 
Шанхае очередной зарубежный 
коммерческий офис, задача которо-
го помочь выйти на российский ры-
нок местным компаниям.

По данным главного таможенно-
го управления КНР, экспорт товаров 
в Россию по итогам 2014 года вырос 
на 8,2% и составил $53,68 млрд. Объ-
ем трансграничной торговли в 2014 
году составил около $7 млрд и выра-
стет по итогам 2015 года вдвое, при-
чем 63% этого сегмента пришло из 
Китая, оценивал в июне президент 
международной бизнес-группы 
JD.com Виктор Сюй. По данным 
East-West Digital News, всего за 
прошлый год в китайских интер-
нет-магазинах россияне сделали 
50 млн заказов.

Любое нововведение, подобное 
подключению «Яндекс.Кассы», 
«удобно покупателю и на руку про-
давцу», констатирует директор по 
стратегическому планированию 
Wikimart Денис Киселев. Варианты 
способа оплаты — один из несколь-
ких аспектов, на которые обращают 
внимание клиенты при покупке на-
ряду с ценой, ассортиментом, сро-
ками доставки, брендом и условия-
ми возврата, рассуждает он.

Роман Рожков

«Яндекс.Деньги»  
перешлют на восток
Ритейлер JD.com подключил оплату через «Яндекс.Кассу»

• По данным Cryptolization, вче-
ра общая рыночная капитализа-
ция всех криптовалют достига-
ла $3,8 млрд., из них только 12,29% 
приходится на альткоины. Размер 
эмиссии биткоинов составляет око-
ло 108 тыс. BTC в месяц. По данным 
Coinbase, текущая стоимость 1 BTC 
составляет $231,71. 
Оборот виртуальных валют не слу-

чайно вызывает серьезное беспокой-
ство у российских властей. В январе 
2014 года ЦБ и Генпрокуратура преду-
предили, что виртуальные деньги мо-
гут использоваться для финансирова-
ния терроризма и отмывания дохо-
дов, а потому расчеты с криптовалю-
тами будут расцениваться как сомни-
тельные операции. В октябре 2014 го-
да Минфин опубликовал законопро-
ект, вводящий штрафы за использова-
ние и распространение виртуальных 
валют. После этих выступлений регу-
лирующих органов многие компа-
нии, планировавшие использовать 
биткоины при расчете со своими кли-
ентами, отказались от этих планов. 
Так, например, поступил крупней-
ший интернет-ритейлер страны «Юл-
март». Но в июле президент Владимир 
Путин заявил, что расчеты в биткои-

нах возможны в некоторых сегмен-
тах. Не исключено, что это высказыва-
ние могло повлиять на планы Qiwi по 
запуску нового проекта. 

Кроме российских чиновников о 
нелегальности операций с цифровы-
ми валютами в разное время преду-
преждали своих граждан, в частно-
сти, власти Вьетнама, Бангладеш, Таи-
ланда, Китая. Эти опасения в опреде-

ленной степени обоснованы. Битко-
ин является основным средством рас-
чета в анонимной интернет-сети Tor, 
где существуют площадки по продаже 
оружия и наркотиков. Эта сеть также 
вызывает недовольство у российских 
властей: МВД пока безуспешно пыта-
ется деанонимизировать пользовате-
лей Tor (см. 

”
Ъ“ от 9 сентября). 

Мария Коломыченко

Qiwi имитирует рубли 

М И Р О В А Я   П Р А К Т И К А
К А К  В  М И Р Е  Б О Р Ю Т С Я  
С  К Р И П Т О В А Л Ю Т А М И

В июле 2013 года ЦБ Таиланда запретил 
финансовым организациям операции с крип-
товалютой «из-за отсутствия соответствую-
щих законов». В декабре аналогичный запрет 
ввел Китай. Он касается только банков, гра-
жданам такие операции разрешены.

В январе 2014 года ЦБ Индонезии зая-
вил, что использование криптовалют наруша-
ет целый ряд правовых актов Нацбанка и не 
может считаться легальным.

В феврале 2014 года власти Вьетнама 
объявили нелегальными Bitcoin и другие 
криптовалюты, так как они «могут быть ин-
струментом для отмывания денег, торговли 
наркотиками, незаконных платежей и уклоне-
ния от уплаты налогов».

В марте 2014 года ЦБ Исландии запретил 
трансакции Bitcoin с зарубежными контрагента-
ми, признав их выводом капитала за рубеж.

В мае 2014 года в Боливии признали не-
законным использование любой валюты, кото-
рая не выдается и не контролируется прави-
тельством или уполномоченным органом.

В июле 2014 года Нацбанк Киргизии 
запретил криптовалюты, назвав их главной 
опасностью «отсутствие материального 
обеспечения». В том же месяце Bitcoin 
и аналоги запрещены в Эквадоре, однако 
с 2015 года страна развивает национальную 
цифровую валюту.

В сентябре 2014 года ЦБ Бангладеш 
подвел использование виртуальной валюты 
под действие закона об отмывании денег. 
За его нарушение дают до 12 лет тюрьмы.

В мае 2015 года в Швеции запретили 
использовать цифровую валюту для покупки 
металлолома, чтобы ограничить бесконтроль-
ный оборот сырья.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А T V Z A V R  С М Е Н И Т  Г Е Н Д И Р Е К Т О Р А

Сергей Лившиц покидает онлайн-кинотеатр TVzavr по истечении срока контракта 
в конце следующей недели, о пролонгации договора стороны не договорились, 
рассказали в компании. С 28 сентября пост гендиректора TVzavr займет основа-
тель проекта и заместитель гендиректора Марина Сурыгина. В компании уточни-
ли, что «довольны результатами», достигнутыми под руководством господина 
Лившица: «бизнес развернули в сторону монетизации продукта», выручка 
за 2014 год выросла в четыре раза, за второй квартал 2015 года — в два раза. 
 Госпожа Сурыгина должна будет вывести сервис на операционную прибыль 
в следующем году, увеличить долю платного контента и выйти на первое место 
в сегменте по охвату аудитории. Сейчас TVzavr убыточен, аудитория кинотеатра 
составляет около 32 млн человек. Елизавета Макарова
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контекст  

ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Нелегальные товары из России  
тоже уничтожат

Минпромторг РФ готовит предложение в правительство об уничто-
жении всех видов нелегальной продукции — как импортной, так 
и произведенной внутри страны. Об этом сообщил замминистра 
промышленности и торговли Виктор Евтухов. Глава министерства 
Денис Мантуров уточнил, что соответствующий документ будет пе-
редан в правительство «в ближайшее время». По словам господина 
Евтухова, планируется в целом упростить процедуру утилизации не-

легальных товаров: если товар без метки, то надзорный орган не 
должен ничего доказывать. В настоящее время решение об уничто-
жении товаров может принимать только суд, при этом он может за-
менить утилизацию  отправкой нелегального товара обратно произ-
водителю. Исключение составили продовольственные товары, по-
павшие под контрсанкции. ТАСС

JFC признали банкротом

Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ленинградской области при-
знал банкротом ЗАО «Группа ”Джей Эф Си“» (головная компания 
группы JFC, крупнейшего импортера фруктов в Россию) и открыл 
в отношении должника конкурсное производство. В марте 2012 го-
да петербургский арбитраж ввел в отношении ЗАО процедуру на-
блюдения по инициативе самой компании. Требования кредиторов 
к должнику составляли около 18 млрд руб. Среди основных креди-
торов Банк Москвы, Сбербанк, Промсвязьбанк, банк «Уралсиб». 
В октябре 2012 года Высокий суд Лондона признал банкротом быв-
шего главу JFC Владимира Кехмана. «Интерфакс»

98,1 млрд 
рублей составил 
в 2014 году оборот 
рынка  BTL-услуг 
(данные Ассоциации 
 коммуникационных 
агентств России)

ЦИТАТА

Нам нужен такой крепкий, 
 серьезный партнер, как Китай, 
у которого и рынок огромный, 
и денежные возможности 
 огромные
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ  
(цитата по «РИА Новости»)



культура

14-я Стамбульская биеннале под управ-
лением знаменитого куратора Каролин 
Кристов-Бакарджиев, автора послед-
ней Documenta, охватила весь Стамбул, 
европейский и азиатский, от Черного 
до Мраморного моря. Одним из лейтмо-
тивов выставки в год 100-летия геноци-
да армян стала армянская тема (армян-
ские проекты поддержал фонд Рубена 
Варданяна и Вероники Зонабенд Dilijan 
Art Initiative). И армянский подтекст де-
лает 14-ю Стамбульскую самым ради-
кальным жестом за всю историю этой 
политически острой биеннале. Из Стам-
була — АННА ТОЛСТОВА.

Эпиграфом к биеннале, озаглавленной 
«Saltwater: Теория мыслеформ», служит фо-
тография Франсиса Алюса, сделанная где-
то на стамбульских островах: полный фрид-
риховской меланхолии вид на море из-за 
наполовину распахнутой калитки, к кото-
рой вплотную подступают волны. Saltwater 
значит «морской», «соленый» — это соле-
ные воды Босфора, это соленые слезы, это 
Стамбул, раскинувшийся по берегам Бос-
фора и видевший много слез. В официаль-
ном Стамбуле не любят вспоминать о сле-
зах, пролитых в 1915-м армянами и в 1955-
м греками, но мысль многих художников-
партизан обращается к этим слезам, раство-
рившимся в водах Босфора, и порой прини-
мает весьма актуальную форму, ведь и сей-
час у границ Турции проливается море кро-
ви и слез. Теория мыслеформ, родившая-
ся на заре XX века, принадлежит теософам 
Анни Безант и Чарльзу Ледбитеру, верив-
шим, что силой мысли можно изменить ре-
альность. Кажется, эту веру разделяет и Ка-
ролин Кристов-Бакарджиев, но не полага-
ется на одно лишь искусство, по обыкно-
вению перемешивая его с рабочими мате-
риалами ученых, на этот раз Дарвина, Ла-
кана и Штермера. Впрочем, граница меж-
ду искусством и наукой зыбка, как показы-
вают великолепные картины и дневнико-
вые рисунки, они же лабораторные опы-
ты и записи психоаналитика и феминист-
ки Брахи Лихтенберг-Эттингер, выставлен-
ные в культурном центре Arter.

Камертоном к биеннале служит видео 
Франсиса Алюса «Тишина Ани» в культур-
ном центре Depo. Среди выставленного рек-
визита набор манков, картинки из атласа 
птиц, обитавших в Ани, и старинная карта 
этой древней армянской столицы, «города 
1001 церкви», некогда богатого и процветав-
шего, соперничавшего с Багдадом и Дамас-
ком, а ныне стертого с лица земли — време-
нем, землетрясениями, завоеваниями и ту-
рецкой политикой намеренной неохраны 
памятников. Франсис Алюс вновь работает, 
вернее, играет с местными детьми: рассы-
павшись по руинам Ани, они свистят в ман-

ки, словно бы призывая птиц вернуться в го-
род, к концу фильма изображение исчеза-
ет, в темноте зала остаются лишь звуки. Ка-
ролин Кристов-Бакарджиев не любит поли-
тических плакатов, «Тишина Ани» — тонкая 
и многозначная вещь, но трудно не прочесть 
ее как метафору трагедии турецких армян: 
их следы стерлись, но память сохраняется 
в шепотах и криках, в рассказах вполголоса, 
в преданиях устной истории.

Морская и слезная биеннале — о том, 
что звук переживает образ. Даже пресс-кон-
ференция превратилась в концерт, где чуд-
но пели художники Тистер Гейтс и Адриан 
Вильяр Рохас. Пели и на одной из лучших 
групповых выставок биеннале, в бывшей 
Греческой школе Галаты: Гайк Айвазян, ху-
дожник ливанской диаспоры, родивший-
ся в Бейруте, вместе с хором армянской 
церкви Святой Троицы в Бейоглу испол-
нял, словно литургический гомофонный 

распев, шлягер турецкого поп-идола Уди 
Гранта, чудом пережившего геноцид стам-
бульского армянина, который превратил 
уд в джазовый инструмент. И это был гимн 
креолизации и рассеянию, как и ансельм-
киферовская инсталляция родившейся 
в Каире и сделавшейся экспатриантом-кос-
мополитом Анны Богигуян в школьном ак-
товом зале: гигантский рваный парус, плы-
вущий по соляным волнам под крики чаек. 
Конечно, saltwater — это волны.

Образы (мы наблюдаем это сегодня 
в Пальмире) бесследно исчезают — звуко-
вые волны (по крайней мере нам хочет-
ся в это верить) катятся к краям Вселен-
ной. В Стамбульском музее современного 
искусства, где открыта самая большая груп-
повая выставка биеннале, демонстрирует-
ся философская инсталляция Никиты Када-
на о природе Просвещения: наверху — раз-
рушенная войной экспозиция с чучелами 
оленей и баррикадными шинами, аллюзия 
на гибель Донецкого краеведческого музея, 
внизу под ней — бомбоубежище с нарами-
грядками, и из земли уже проклюнулись 
зеленые ростки. Культура воспроизводит-

ся во всем своем многообразии — от культу-
ры художественной до культуры насилия. 
В прошлом роскошную, а ныне полуразру-
шенную итальянскую виллу на острове Бю-
юкада наполняет гулкой капелью аудиоин-
сталляция Сюзан Филипс: Маркони будто 
бы говорил, что каждый произведенный 
нами звук все еще где-то звучит.

Звук — это время, и биеннале потребу-
ет много времени: всю ее, растянувшуюся 
от Старого города до Бейоглу, от Кадыкёя до 
Шишли, от черноморского берега до При-
нцевых островов, не обойти, не объехать, 
не посмотреть. «Вы проведете много време-
ни на корабле среди соленых волн,— ехид-
но предупреждает куратор в путеводите-
ле,— это полезно для здоровья, для легких 
и для нервов, у вас будет шанс подумать об 
искусстве». Путеводитель по биеннале — это 
прекрасный путеводитель по городу, но его 
Google-карты слепы и плохо читаются, за-
то на каждой странице есть подробные ука-
зания, как добраться до следующего пун-
кта маршрута: поверните направо, пройди-
те 100 м... Такие, как если бы мы спросили 
случайного прохожего, как пройти, и он бы 

долго объяснял, размахивая руками. Все по-
тому, что звук надежнее образа, а воображе-
ние (опять же мыслеформы) предпочтитель-
нее зрения, тем более что часть площадок 
вымышлена: вернее, места — Дом Гарибаль-
ди или Французский сиротский приют — 
в Стамбуле есть, но никаких экспонатов, 
кроме разве что духа места, в них нет. Глав-
ным консультантом Каролин Кристов-Бакар-
джиев по Стамбулу стал Орхан Памук: мно-
гие из школ, банков, гостиниц и частных до-
мов, приютивших биеннале наряду с музея-
ми и культурными центрами, принадлежа-
ли грекам, армянам, итальянцам или же бы-
ли выстроены итальянскими, греческими 
и армянскими архитекторами, что, разуме-
ется, неслучайно. В той же Греческой школе 
Майкл Раковиц собирает коллекции фротта-
жей и слепков с лепнины арнувошных зда-
ний Стамбула: декор для них делался в од-
ной знаменитой армянской мастерской. Ин-
сталляцию дополняет коллекция собачьих 
костей с острова Сивриада: в 1910 году на 
безлюдный остров вывезли всех бездомных 
собак Стамбула — умирать от голода, пожи-
рать друг друга. Этот черный исторический 
эпизод сегодня воспринимают как пролог 
к геноциду, и памяти стамбульских собак 
посвящена невидимая подводная инсталля-
ция Пьера Юига у сивриадского побережья.

Орхан Памук, участвующий в биенна-
ле и как художник — юношескими рисун-
ками (он собирался стать живописцем) и то-
тальной инсталляцией Музея невинности, 
где выставлены картины армянского гения 
Аршила Горки,— привел куратора на остров 
своего детства Бююкада. Бююкада, застро-
енный особняками богатых греков, армян 
и евреев, теперь населяют призраки исто-
рии, и самый именитый из них — призрак 
Льва Троцкого, проведшего здесь первые че-
тыре года изгнания. Призрака вызывают из 
небытия Уильям Кентридж и Адриан Виль-
яр Рохас. В самом роскошном отеле остро-
ва Splendid Palace показывают кентриджев-
скую видеоинсталляцию «О, сентименталь-
ная машина», используя двери номеров как 
экраны: кадры кинохроники перемешива-
ются с водевилем в роомо-вертовской стили-
стике, где Кентридж предстает в образе пла-
менного трибуна перманентной револю-
ции, голова которого постепенно превраща-
ется в громкоговоритель, изрыгающий ло-
зунги. Адриан Вильяр Рохас приводит нас 
в дом Троцкого: пройдя сквозь развалины 
виллы и дебри сада, мы спустимся к морю, 
чтобы увидеть химер — исполинские статуи 
белых, как фарфор, зверей выходят из волн, 
неся на спинах тела умерших собратьев вме-
сте с грузом природного и культурного му-
сора. И море дарит естественный и вечный 
аккомпанемент этой роскошной, сюрреали-
стической и, увы, временной картине.

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Нота соли
Звуки и образы 14-ой Стамбульской биеннале
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В Музее Виктории и Альберта  
показывают «Обувь: наслаждение и боль».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Адриан Вильяр Рохас выпустил из моря 
химерических зверей с грузом природ-
ного и культурного мусора   
ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ

Сезон-2015/16 в Opera de Paris 
 начался с новых проектов — со-
здания Академии Парижской опе-
ры и виртуальной «Третьей сце-
ны», но не избавился от старых 
проблем — забастовка техпер-
сонала сорвала начало сезона. 
С подробностями из Парижа — 
МАРИЯ  СИДЕЛЬНИКОВА.

Идея создания академии — новая 
для Парижа, но не для директора Opera 
de Paris Стефана Лисснера. На счету у не-
го уже как минимум две подобные ин-
ституции: одна в Экс-ан-Провансе на ба-
зе знаменитого оперного фестиваля, ко-
торый он долгие годы возглавлял, вто-
рая — в Милане, в театре «Ла Скала», ко-
торый он досрочно покинул ради Па-
рижской оперы. Задача академии — 
воспитывать подрастающее поколение 
с помощью опыта и знаний старожилов 
театра. «В Опере 120 профессий — это 
исключительное умение, savoir faire, 
которым мы гордимся и которое хотим 
передать молодым»,— заявил Стефан 
Лисснер на пресс-конференции. Бюд-
жет — €3,5 млн на первый год. Больше 
половины этой суммы — деньги меце-
натов. Сейчас у академии всего три «фа-
культета»: режиссура, хореография, му-
зыка — певцы и оркестр. На будущий 
год планируют добавить обучение теа-
тральным ремеслам (от грима и костю-
мов до освещения). На весь учебный год 
студенты становятся артистами-рези-
дентами Парижской оперы и принима-
ют участие в работе над постановками. 
Из трех десятков поступивших в акаде-
мию иностранцев можно пересчитать 
по пальцам. Все в основном французы, 
а студенты-хореографы и вовсе арти-
сты балета Парижской оперы. Их чет-
веро: Себастьян Берто, Брюно Буше, Си-
мон Валястро и Никола Поль — самый 
опытный из всех. Несколько балетов 
Поля уже есть в репертуаре Парижской 
оперы. Последний — «Реплики» — шел 
в одной программе со спектаклями Ло-
ка, Мильпье и Ригаля и в этой почтен-
ной компании выглядел не самым сла-
бым звеном.

Студентам-хореографам предсто-
ит освоить солидную теоретическую 
и практическую базу — от секретов ра-
боты хореографа с режиссером-свето-
виком и композитором до разбора ба-

летной классики XX века, причем на 
живом примере спектаклей главного 
учителя академии — Уильяма Форсай-
та. Впрочем, график лекций еще не уста-
новлен из-за загруженности студентов 
по основной профессии. Но главной 
школой станет все же производствен-
ная практика. Например, тот же Поль 
будет работать вместе с Маги Марен, ко-
торая в этом сезоне переносит в Париж-
скую оперу свой балет 2002 года «Апло-
дисменты в карман не положишь» (Les 
applaudissement ne se mangent pas).

Основной сценой академии станет 
зал «Амфитеатр» в Opera Bastille, где 
обычно дают спектакли для семейно-
го просмотра, и первая премьера со-
стоится уже в декабре. Это будет сов-
ременная опера для детей «Обратный 
билет», копродукция с английской На-
циональной оперой. На все програм-
мы академии — оперы, концерты и ма-
стер-классы — введены льготные або-
нементы и тарифы. Таким образом ру-
ководство Парижской оперы желает 
не только подготовить новые артисти-
ческие кадры, но и приручить новое 
поколение зрителей.

К тем же, кто ни в какую не желает 
идти в театр, Парижская опера теперь 

придет на дом сама. «После создания 
Palais Garnier в 1875 году и инаугура-
ции Opera Bastille в 1989-м Парижская 
опера открывает 

”
Третью сцену“ — 

уникальную творческую цифровую 
площадку»,— сообщает пресс-релиз. 
Переводя с языка маркетинга на рус-
ский, означает это примерно следую-
щее: на сайте operadeparis.fr/3e-scene, 
который начал работать вчера, в фор-
мате видео теперь смогут высказать-
ся представители всех искусств — ху-
дожники, иллюстраторы, режиссеры, 
композиторы, фотографы, хореогра-
фы, писатели, модели. Главное усло-
вие, чтобы их оригинальные творения 
были связаны, можно даже косвенно, 
с Парижской оперой. Ждать онлайн-
трансляций спектаклей или записей 
с репетиций не стоит, тут сплошной 
креатив. Первые появившиеся на сай-
те видео выглядят как очень стильные 
и эффектные рекламные клипы, в ко-
торых проплывают лестницы Оперы, 
ее подвалы, крыши и классы, слышат-
ся команды балетных педагогов и бол-
товня артистов, мелькают их вспотев-
шие лица, прекрасные руки и ноги. 
Есть и портреты этуалей — красивые 
движения на фоне видеозарисовок 
Opera Garnier.

Среди приглашенных звезд запуска 
«Третьей сцены» — американец Лил 
Бак. Миру интернета он стал известен 
после своей уличной версии «белого» 
адажио из «Лебединого озера», которое 

он исполнял под виолончель в трени-
ках и кепке. Его видео миллионным ти-
ражом разлетелось в YouTube, а это — 
главный пропуск на новую сцену Па-
рижской оперы. Тут он дебютировал 
с соло, снятым в старинном зале — ро-
тонде имени балерины Замбелли: по-
чти каждое движение его чернокоже-
го тела перекликается со скульптурами 
и росписями потолка Большого фойе 
Opera Garnier.

Бюджет «Третьей сцены» — €2 млн. 
Главным инициатором этого проекта 
выступает Бенжамен Мильпье. Худрук 
балетной труппы — адепт социаль-
ных сетей, фотографии, мультикуль-
турных экспериментов и всяческих 
концептов. Концептуальными стали 
даже афиши к классическим спекта-
клям. На главном сайте Opera de Paris 
балет «Баядерка» проанонсирован фо-
тографией модного художника Юсефа 
Набиля: мужчина, уходящий в море на 
закате солнца. Может, несчастный Со-
лор пошел топиться?

Похоже, единственные, кого в Па-
рижской опере не увлекают новые тех-
нологии,— это технические работники. 
Они самовыражаются старым прове-
ренным способом — устраивают заба-
стовку. О ней было объявлено еще в ию-
ле. Профсоюз работников сцены требу-
ет приплюсования премий к зарплате, 
что в дальнейшем увеличит размер их 
пенсий. Бастующие грозились сорвать 
пять премьер Парижской оперы в на-
чале сезона, среди которых новый ба-
лет Мильпье (25 сентября) и громкая 
премьера «Моисея и Аарона» Шёнбер-
га в постановке Ромео Кастеллуччи (20 
октября). Пока сорвали только две — 
«Мадам Баттерфляй» Пуччини режиссе-
ра Боба Уилсона и «Платею» композито-
ра Рамо. После недельных переговоров, 
о которых Стефан Лисснер отчитывал-
ся с долей отчаяния, сторонам вроде бы 
удалось договориться. По крайней ме-
ре 12 сентября «Дон Жуан» Моцарта, ко-
торый был на грани срыва, прошел бла-
гополучно. И все же в противостоянии 
старины и новаторства пока побеждают 
вековые традиции Парижской оперы: 
творцов, парящих в виртуальных эм-
пиреях, пролетарии сцены в любой мо-
мент могут заставить спуститься на мер-
кантильную землю.

РЕФОРМЫ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

Парижская опера идет в народ
и срывает сезон

ПРОЕКТ

Концепцию развития Третьяковской галереи 
разработает компания Event Communication
Британская компания Event Communication совместно с AEA 
Consulting разработают концепцию развития Третьяковской гале-
реи. Они победили в международном конкурсе, который прохо-
дил с июля по сентябрь. Об этом сообщила директор музея Зельфи-
ра Трегулова. «Новая концепция будет разрабатываться консультан-
том совместно с сотрудниками музея, и она будет направлена на ка-
чественные изменения в работе галереи, в частности позволит вы-
строить стратегию популяризации российского искусства в мире, 
привлечения в музей более широкого круга россиян и туристов»,— 
сказала она агентству.

В музее отмечают, что участники конкурса представили заявки, 
которые «демонстрируют выявление наиболее перспективных на-
правлений деятельности галереи, ее публичных и служебных функ-
ций, определение стратегических приоритетов».

О готовящемся конкурсе директор Третьяковской галереи Трегу-
лова объявила в июне на заседании обновленного попечительско-
го совета под председательством вице-премьера правительства РФ 
Дмитрия Козака.

В портфолио Event Communications входят, в частности, проек-
ты для Британского музея в Лондоне, Музея транспорта Риверсайд 
в Глазго, Национального музея в Абу-Даби, Дома-музея Роберта Бер-
нса в Аллоуэе и Политехнического музея в Москве.

Финансирование конкурса и разработки самой концепции обес-
печит один из попечителей музея, предприниматель и меценат Вик-
тор Вексельберг. Программа развития Третьяковской галереи рас-
считана на десять лет, а представить ее планируется на заседании 
попечительского совета в конце января.ТАСС

КИНО

Россия представлена тремя фильмами 
на фестивале в Торонто
На проходящем в Торонто 40-м Международном кинофестивале 
(TIFF) Россия представлена тремя фильмами. В программе лучших 
новых картин в жанре экшена, ужасов и фэнтези Midnight Madness 
пройдет мировая премьера картины «Хардкор» режиссера Ильи 
Найшуллера, продюсера Тимура Бекмамбетова с Данилой Козлов-
ским в главной роли. 

В программе Masters будет показана «Франкофония» Алексан-
дра Сокурова (копродукция Франции, Германии, Нидерландов), 
рассказывающая о событиях 1940 года, когда Париж был оккупи-
рован фашистскими войсками. «Франкофония» поедет в Торонто 
сразу после мировой премьеры на только что закончившемся 72-
м Венецианском кинофестивале. Напомним, что там картина бы-
ла признана лучшим европейским фильмом в конкурсной про-
грамме киносмотра Федераций кинокритиков Европы и Среди-
земноморья.

Обладатель награды одной из престижных программ Каннско-
го кинофестиваля Cinefondation фильм Марии Гуськовой «Возвра-
щение Эркина» принимает участие в короткометражной програм-
ме TIFF. Компания «Роскино» при поддержке публичного акционер-
ного общества «Аэрофлот — российские авиалинии» и Благотвори-
тельного фонда Елены и Геннадия Тимченко оказывает финансовую 
и пиар-поддержку картине на кинофестивале.

Помимо этого, объединенный стенд российских кинематогра-
фистов «Роскино — Russian Cinema» представит отечественную ки-
ноиндустрию на канадском киносмотре. На стенде работают пред-
ставители более 30 продюсерских и дистрибуторских компаний, 
среди них Bezelevs, «Централ Партнершип», группа компаний 
«Планета Информ», Star Media, WizArt Animation. Рита Русакова

Директор Стефан Лисснер 
 (слева) и балетный худрук Бен-
жамен Мильпье за один сезон 
 радикализировали Парижскую 
оперу  ФОТО AFP
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ЦСКА в первом туре группового этапа  
Лиги чемпионов встречался в гостях 
с «Вольфсбургом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Сезон повернулся 
к Евгению Плющенко спиной
Двукратный олимпийский чемпион получил серьезное повреждение

Двукратному олимпийско-
му чемпиону по фигурному 
катанию Евгению Плющен-
ко вновь предстоит перене-
сти операцию на позвоноч-
нике. Из-за этого он будет 
вынужден пропустить се-
зон-2015/16, но, как уве-
ряет генеральный дирек-
тор Федерации фигурного 
катания на коньках России 
(ФФККР) Александр Коган, 
на планах Евгения Плющен-
ко все-таки выступить на Иг-
рах-2018 в Пхёнчхане оче-
редное повреждение спины 
не скажется. Будем надеять-
ся, что получится успешнее, 
чем в Сочи-2014, где Евгений 
Плющенко был вынужден 
сняться с турнира непосред-
ственно перед стартом инди-
видуальных соревнований.

Евгений Плющенко вновь 
оказался в центре внимания, 
и снова это, к сожалению, про-
изошло не ввиду спортив-
ных достижений двукратного 
олимпийского чемпиона, а из-
за состояния его здоровья. Как 
сообщил гендиректор ФФККР 
Александр Коган, у спортсме-
на диагностировано поврежде-
ние позвоночника, лечение ко-
торого невозможно без хирур-
гического вмешательства. От-
метим, что в конце прошлой 
недели Евгений Плющенко 
пропустил контрольные про-
каты сборной России в Сочи, 
но тогда речи о том, что повре-
ждение настолько серьезно, 

не шло. Однако, как заявил го-
сподин Коган, ситуация более 
сложная, чем предполагалось. 
Гендиректор ФФККР расска-
зал, что Евгений Плющенко ле-
тал в Израиль на консультации 
с врачом Ильей Пекарским, 
ранее уже лечившим ему спи-
ну, и, по мнению специалиста, 
спортсмен вновь повредил по-

звоночный диск. В такой ситуа-
ции, считают доктора, разумно 
взять паузу и пойти на опера-
цию. По предварительным дан-
ным, она может состояться вес-
ной будущего года. То есть се-
зон-2015/16 Евгений Плющен-
ко в любом случае пропустит.

Напомним, что проблемы 
со спиной преследуют Евгения 

Плющенко уже давно. Перед 
Олимпиадой в Сочи в прошлом 
году были большие сомнения 
в том, что он сумеет на ней вы-
ступить, поскольку его пресле-
довали боли после первой опе-
рации по замене поврежденно-
го межпозвоночного диска (для 
его фиксации израильские хи-
рурги внедрили в позвоночник 

Плющенко четыре болта из ти-
танового сплава). Фигурист все 
же убедил руководство ФФККР в 
своей готовности помочь сбор-
ной России, в результате чего за 
бортом Игр оказался отобрав-
шийся на Олимпиаду по спор-
тивному принципу Максим 
Ковтун. В Сочи Евгений Плю-
щенко действительно поспо-

собствовал тому, чтобы россий-
ские фигуристы получили золо-
то в командных соревновани-
ях. От него, конечно, ждали хо-
рошего выступления и в инди-
видуальном турнире, но непо-
средственно перед его стартом, 
во время раскатки, Плющенко 
заявил, что кататься не может.

По версии самого спортсме-
на, подтвержденной позже из-
раильскими докторами, те са-
мые болты из титанового спла-
ва, обычно отличающиеся за-
видной прочностью, подкача-
ли — один из них сломался. В 
итоге Евгению Плющенко сно-
ва пришлось лечь под нож. Но в 
ходе операции выяснилось, что 
все у него прекрасно срослось, 
никакие болты в позвоночни-
ке ему уже не нужны и можно 
смело готовиться к Играм-2018. 
Кстати, уже то, что Евгений 
Плющенко готов был идти на 
свою пятую Олимпиаду — к мо-
менту ее старта ему будет уже 35 
лет, вызывало уважение. А учи-
тывая разбитую бесконечными 
акселями спину спортсмена, 
этот шаг воспринимался пра-
ктически как подвиг.

Но многострадальная спи-
на вновь подбросила Евгению 
Плющенко непростое испыта-
ние. И что должно особенно рас-
строить спортсмена, так это воз-
никновение проблем не на ра-
нее поврежденном участке по-
звоночника, что было бы ожи-
даемо, а получение именно но-
вой, если верить господину Ко-
гану, травмы.

Тем не менее чемпион, как 
уверяет руководство ФФККР, не 
унывает, сохраняет боевой на-
строй и не отказывается от идеи 
в пятый раз стать участником 
Олимпиады. «Он действующий 
спортсмен,— заявил Александр 
Коган агентству 

”
Р-Спорт“.— 

Никаких сомнений или разно-
гласий у нас по этому поводу 
нет. Плющенко планирует вер-
нуться и выступать в соревнова-
ниях самого высокого уровня, 
и мы его в этом поддерживаем».

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Лос-Анджелес снова примеряет пять колец
За Олимпиаду-2024 с ним будут биться Париж, Будапешт, Рим и Гамбург

Вчера стал известен спи-
сок претендентов на прове-
дение летних Олимпийских 
игр 2024 года. Заявки пода-
ли пять городов, а основная 
интрига заключается в том, 
состоится ли на выборах 
американский реванш. Две 
предыдущие попытки полу-
чить главное спортивное со-
бытие обернулись для США 
провалами: Нью-Йорк не по-
лучил Олимпиаду 2012 года, 
а Чикаго — 2016-го, хотя счи-
тался стопроцентным фаво-
ритом в борьбе за нее. Те-
перь эстафету у них принял 
Лос-Анджелес, чьим основ-
ным козырем в борьбе с ев-
ропейским «пулом», в ко-
тором выделяется Париж, 
станут, скорее всего, день-
ги. Только предполагаемый 
операционный бюджет лос-
анджелесского оргкомитета 
составляет $4,5 млрд.

Вчера истек крайний срок 
подачи заявок на проведение 
летних Олимпийских игр 2024 
года. До последнего момента не 
было окончательной ясности 
лишь с одним из потенциаль-
ных претендентов — Торонто. 
Но незадолго до дедлайна влас-
ти канадского города объяви-
ли, что в олимпийской гонке 
он не выступит. Таким образом, 
в ней осталось пять участни-
ков — Лос-Анджелес, Париж, Бу-
дапешт, Рим и Гамбург. Все они, 
учитывая новшества в регла-
менте Международного олим-
пийского комитета (МОК), кото-
рые отменили сжатие со време-
нем первоначального списка до 
шорт-листа, доживут до ее фи-
ниша. Столица Олимпиады бу-
дет выбрана на сессии МОК в 
Лиме в 2017 году.

То, что соперники представ-
ляют лишь Северную Америку 
и Европу, удивлять не должно. 
Принципу континентальной 
ротации, хотя он формально и 
не задекларирован, МОК при 
выборе хозяина Олимпийских 

игр никогда не изменял. Бли-
жайшие — 2016 и 2020 годов — 
состоятся в Рио-де-Жанейро и 
Токио, то есть в Южной Амери-
ке и Азии. Следовательно, сей-
час очередь других регионов. 
Хотя правильнее, видимо, опре-
делять формат этой кампании 
не как «Северная Америка про-
тив Европы», а как «США против 
остального мира».

Ее основная интрига оче-
видна и очень горяча. США, со-
храняя лидерство в мировом 
спорте — и по количеству вы-
игрываемых на Олимпиадах 
медалей, и по размеру инвес-
тиций в отрасль, право прини-
мать главное спортивное собы-
тие не получали уже довольно 
давно. Последний раз Олим-
пийские игры страна приня-
ла в 2002 году, и это были зим-
ние Олимпийские игры в Солт-
Лейк-Сити. Летние, более мас-
штабные, она не проводила 

еще дольше — с 1996 года, ког-
да их хозяйкой была Атланта.

При этом нельзя сказать, 
что в течение двух десятилетий 
Олимпиады по каким-то причи-
нам США совершенно не инте-
ресовали. Наоборот, они актив-
но пытались снова завоевать их, 
выдвигая чрезвычайно серьез-
ных кандидатов: Нью-Йорк бил-
ся за Олимпийские игры 2012 
года, а Чикаго — 2016-го. Но оба 
города в финальном голосова-
нии потерпели провал. И если 
крах Нью-Йорка в 2005 году не 
произвел все-таки именно оглу-
шительного эффекта, посколь-
ку сильны были и конкуренты 
— тот же выигравший в итоге 
Олимпиаду Лондон, то пораже-
ние Чикаго стало колоссальной 
сенсацией. Он считался стопро-
центным фаворитом олимпий-
ской гонки, но выбыл в первом 
же раунде, несмотря на приезд 
на сессию МОК в Копенгаген Ба-
рака Обамы, нарушившего тра-
дицию, по которой американ-
ские президенты воздержива-
лись от слишком явной помо-
щи тем, кто ведет олимпийские 

кампании. Победа в конкурсе 
досталась Рио-де-Жанейро — 
притом что уже тогда, осенью 
2009 года, члены МОК понима-
ли, что подготовка Олимпиады 
в Бразилии чревата проблема-
ми, а США исходя из чисто пра-
ктических соображений — го-
раздо более надежный партнер.

То решение делегатов сессии 
головной спортивной организа-
ции было воспринято однознач-
но — как показательная оплеу-
ха Америке от решившей дока-
зать свою абсолютную незави-
симость структуры, как наказа-
ние сверхдержаве за отврати-
тельную организацию Олим-
пиады 1996 года, за скандалы 
с подкупами выборщиков при 
выборах столицы Олимпиады 
2002-го, за попытки откусить 
часть доходов от реализации 
олимпийских телеправ. И вот 
теперь США снова включились 
в состязание. Причем выстави-
ли на него тот город, который 
проигрывал предварительный 
внутринациональный отбор, 
своего рода праймериз, как раз 
Нью-Йорку и Чикаго.

Расклад для Лос-Анджелеса, 
надо признать, выглядит более 
чем благоприятным. Факторов, 
говорящих в его пользу, немало. 
Это и имеющийся опыт органи-
зации Олимпиад (в 1932 и 1984 
годах) и иных крупных состя-
заний, и высокий уровень как 
спортивной, так и неспортив-
ной инфраструктуры, а самое 
важное — готовность потратить 
огромные деньги. Те, кто про-
двигал его заявку, обещали толь-
ко операционный бюджет ор-
гкомитета в размере $4,5 млрд. 
Таким цифрами не оперирует ни 
один из остальных четырех го-
родов. Более или менее близок, 
скажем так, по материальной со-
ставляющей заявки к Лос-Анд-
желесу разве что Париж, в недав-
нем прошлом уже неоднократно 
сражавшийся за летние Олимпи-
ады 1992, 2008 и 2012 годов.

Эти два города букмекеры 
предсказуемо считают фаво-
ритами гонки. Причем шансы 
Лос-Анджелеса оценивают как 
весомые, но все же не такие ги-
гантские, какими, на их взгляд, 
были шансы Чикаго перед ко-
пенгагенским голосованием. В 
большинстве контор он котиру-
ется с коэффициентом около 3. 
Осторожность объяснима. И де-
ло тут, конечно, не в удивитель-
но скверном бэкграунде города 
как претендента на самый пре-
стижный спортивный форум: 
Лос-Анджелес оба раза выиграл 
Олимпиаду, когда желающих 
выиграть ее, кроме него, не бы-
ло вовсе, а вот в условиях кон-
куренции он умудрился допу-
стить семь осечек. Скорее всего, 
причина осторожности в вос-
поминаниях о том, как страст-
но полюбил МОК демонстриро-
вать свою самостоятельность на 
Америке. Впрочем, президент 
Жак Рогге, при котором возник 
этот тренд, уже на пенсии, а воз-
главляет ведомство нынче То-
мас Бах, о чьих предпочтениях 
еще мало что известно.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Гроссмейстеры 
нокаута  
не боятся
В Баку начался Кубок мира

В Баку начался розыг-
рыш шахматного Кубка 
мира, в котором прини-
мают участие практи-
чески все сильнейшие 
гроссмейстеры. Эти 
 соревнования, проводя-
щиеся по чреватой сен-
сациями нокаут-систе-
ме, определяют двух 
участников кандидат-
ского турнира. А в нем, 
в свою очередь, опре-
делится соперник нор-
вежца  Магнуса Карлсена 
в борьбе за титул чемпи-
она мира.

Кубок мира — это сорев-
нование, в которое когда-то 
трансформировались ми-
ровые первенства по нока-
ут-системе. Обладатель чем-
пионского звания теперь 
снова выявляется традици-
онным способом — через 
классические длинные мат-
чи. Но Кубки мира все рав-
но обладают достаточной 
ценностью. У бакинского, 
например, серьезный по 
шахматным меркам призо-
вой фонд — $1,6 млн, из ко-
торых $120 тыс. достанется 
победителю, а еще победи-
телю, как и финалисту, до-
станется бонус в виде пу-
тевки на кандидатский тур-
нир. Именно в нем в следу-
ющем году определится со-
перник действующего чем-
пиона мира Магнуса Карл-
сена в поединке за титул.

Этот Кубок мира уже су-
мел выделиться среди со-
стоявшихся до сих пор со-
ставом. Все-таки при всей 
весомости наград многие 
ведущие гроссмейстеры 
прежде игнорировали тур-
нир, ссылаясь на лотерей-
ность нокаут-системы, при 
которой в каждом раунде, 
за исключением финально-
го, соперники играют друг с 
другом всего две классиче-
ские партии (в случае ничь-
ей назначается тай-брейк в 
быстрые и блиц). При таком 
формате стоимость одной-
единственной ошибки ко-

лоссальна: возможности ее 
исправить может и не пред-
ставиться.

Так вот в Баку приехали, 
как ни странно, практиче-
ски все сильнейшие. Топ-
десятку текущего рейтин-
га Международной шахмат-
ной федерации (FIDE) пред-
ставляют восемь человек — 
болгарин Веселин Топалов, 
американцы Хикару Нака-
мура, Фабиано Каруана и 
Уэсли Со, голландец Аниш 
Гири и китаец Дин Лижэнь, 
россияне Владимир Крам-
ник и Александр Грищук. 
Еще один гроссмейстер из 
России Сергей Карякин и 
армянин Левон Аронян — 
сразу за десяткой.

Причем выступление 
Ароняна, недавно в блестя-
щем стиле выигравшего су-
пертурнир в Сент-Луисе, а 
также нескольких его сооте-
чественников — настоящая 
сенсация. В шахматах слож-
ности в отношениях Азер-
байджана и Армении прояв-
ляются очень остро, и гросс-
мейстеры из этих стран не 
выступают, как правило, 
на чужой территории, да-
же если речь идет о круп-
ных состязаниях. Но вот вы-
яснилось, что и эту пробле-
му можно решить. Правда, 
решению предшествовала 
целая серия переговоров 
президента FIDE Кирсана 
Илюмжинова с главой Ар-
мении Сержем Саргсяном, 
с азербайджанскими руко-
водителями, с самими спор-
тсменами.

А вот сенсаций чисто 
спортивных на Кубке мира, 
в котором завершается вто-
рой раунд, то есть 1/32 фи-
нала, пока на самом деле, 
невзирая на репутацию но-
каут-системы, минимум. В 
стартовом круге по большо-
му счету случилась всего од-
на — израильтянин Борис 
Гельфанд уступил 18-лет-
нему чилийцу Кристобалю 
Энрикесу.

Алексей Доспехов

РЕЙТИНГ

«Ковбои» обошли королевский клуб
Журнал Forbes опубликовал рейтинг самых дорогих спор-
тивных клубов мира. Возглавил его «Даллас Ковбойз» (аме-
риканский футбол). Команда, несмотря на то что уже де-
сять лет не выигрывала чемпионат Национальной футболь-
ной лиги (NFL), была оценена в $4 млрд. На втором месте в 
рейтинге мадридский «Реал». Испанский футбольный клуб 
еще в начале года возглавлял рейтинг, но, даже несмотря на 
очень высокую оценку стоимости клуба — $3,26 млрд, про-
пустил вперед «Ковбоев».

Следом идут еще две американские команды — «Нью Ин-
гленд Пэтриотс» (NFL) и бейсбольная «Нью-Йорк Янкис». Ка-
ждая из них оценена в $3,2 млрд. На четвертой позиции сно-
ва испанский футбольный гранд — «Барселона» ($3,16 мл-
рд), а замыкает пятерку уже английская команда «Манчес-
тер Юнайтед». Она оценена в $3,1 млрд. AFP

Мэр Лос-Анджелеса 
Эрик Гарсетти надеется 
вернуть Олимпийские 
игры США   ФОТО AFP

Евгений Плющенко пере-
несет очередную опера-
цию на позвоночнике вес-
ной будущего года    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

НОВАК ДЖОКОВИЧ ОСТАНЕТСЯ ПЕРВЫМ

Победа на US Open гарантированно позволит сербу  Новаку 
Джоковичу завершить второй год подряд на первой строч-
ке рейтинга ATP. Джокович в ночь с воскресенья на понедель-
ник обыграл в финале US Open швейцарца Роджера Федерера. 
Для Джоковича, который ранее побеждал на US Open в 2011 го-
ду, это третий выигранный в нынешнем сезоне турнир Боль-
шого шлема — после Australian Open и Wimbledon. Кроме того, 
в активе серба в 2015 году четыре выигранных турнира серии 
Masters 1000.
«Это фантастическое ощущение — знать, что я снова закон-
чу год на первом месте. Это то, за что мы сражаемся с 1 января 
каждого года. Но впереди еще несколько турниров, и я с нетер-
пением жду борьбы в Пекине, Шанхае, Париже и Лондоне, где 
пройдет итоговый турнир сезона»,— заявил Новак Джокович.
Сербский теннисист станет шестым игроком в истории, как ми-
нимум четырежды завершившим год на первом месте рейтин-
га. Также в этот список входят Пит Сампрас (шесть раз), Джим-
ми Коннорс и Роджер Федерер (по пять), Иван Лендл и Джон 
Макинрой (по четыре). «Р-Спорт»
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